
clima & tempo
Sertão

31o Máx.
24o  Mín.

32o   Máx.
19o  Mín.

34o   Máx.
21o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,029 (compra) R$ 2,030 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,940 (compra) R$ 2,080 (venda)
EURO   R$ 2,664 (compra) R$ 2,668  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

17h53

05h30

2.5m

baixa

baixa

11h38

23h54

0.1m

0.1m

l  1a Conferência Estadual de Desenvolvimento Regional começa hoje no Unipê
 
l  Funesc inscreve para Mostra Estadual de Teatro, Dança e Circo 
 
l  Sine Estadual começa a semana oferecendo 336 vagas de trabalho
 
l  Campus da UEPB em Guarabira realiza até sexta-feira Semana de Geografia 

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Receita pode excluir do Simples 
mais de 4 mil empresas da PB

O estudante de Direito, 
Bruno de Lima, foi preso 
acusado de pedofilia. A pri-
são ocorreu após a mãe de 
um garoto de 11 anos de-
nunciar que o filho estava 
sendo assediado. Página 15

O TRE-PB começou ontem 
a gravar nas urnas eletrônicas 
informações sobre os candi-
datos e eleitores para as elei-
ções de outubro. Página 17

A Receita Federal pode 
excluir do Simples 4.277 mi-
cros e pequenas empresas 
paraibanas inadimplentes. 
Elas têm 30 dias para regu-
larizar situação. Página 4

Estudante de 
Direito acusado 
de pedofilia 
em Cajazeiras

TRE inicia 
preparação das 
urnas eletrônicas 
para votaçãoNo Sertão

eleiçõeS

Nublado com 
chuvas ocasionais

Bombeiros 
apreendem 
fogos guardados 
irregularmente

Programação 
da Semana do 
Trânsito será 
aberta hoje

Foto: evandro Pereira

Foto: evandro Pereira

Foto: Clara lenira

Estado amplia o programa Bolsa Atleta
A autorização para o lançamento do edital do Programa Bolsa Atleta 2013 foi assinada 
ontem pelo governador Ricardo Coutinho durante solenidade na Funad. Página 21

Número de transplantes de 
rim cresce 27% na Paraíba

SAúDE

Página 9

UFPB define hoje o novo 
calendário acadêmico 
após retorno dos 
professores ao trabalho

MP determina que caixas 
eletrônicos sejam 
abastecidos durante 
a paralisação

Bancários começam greve 
por tempo indeterminado 
e reivindicam reajuste 
salarial de 10,25%

Funcionários dos Correios 
realizam assembleia hoje 
para decidir se suspendem 
atividades

Página 15

Página 14

Os alunos da UFPB voltaram às aulas ontem após quatro meses de greve dos professores. O retorno foi marcado pelo enterro simbólico da presidente Dilma Rousseff

Apresentação de dança de usuários da Funad marcou a solenidade de lançamento do programa

Projeto Setembro Fotográfico
começa hoje na Estação Ciência

Página 5

Ano CXIX
Número 197

r$ 1,00

r$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb jornalauniao.blogspot.com
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 Página 13

Foto: Ascom/Adufpb

Fisco Estadual 
flagra na BR-101 
oito cargas 
irregulares

Página 25

Desenvolvimento 
regional é tema 
de conferência 
hoje na capital

Página 18

Altura
2.6m
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O programa Caminhos da Paraíba, 
que inclui a construção de estradas nas 
mais diversas regiões do Estado, é, sem 
nenhuma dúvida, o mais ousado e efi-
ciente  conjunto de obras rodoviárias 
já posto em execução em terras parai-
banas. Não é favor nenhum, nem muito 
menos exagero,  reconhecer que se está 
criando no nosso território uma nova 
malha de rodovias que, se de um lado 
ajuda a integrar municípios e regiões, 
de outro abre perspectivas concretas 
de desenvolvimento para estas locali-
dades.

No sábado passado, o governador 
Ricardo Coutinho inaugurou a pavimen-
tação da PB-364, trecho BR-361/Iga-
racy/Aguiar. Foram investidos na rodo-
via, através do programa Caminhos da 
Paraíba, R$ 11.135.008,04. A obra, que 
teve início em julho de 2011, contempla 
uma população de mais de 29 mil habi-
tantes das cidades de Igaracy, Aguiar e 
Piancó.

A rodovia, que leva o nome de Joa-
quim Bento de Sousa vai melhorar a qua-
lidade de vida da população. Ali foram 
realizados serviços de terraplenagem 
em cortes e aterros, sistema de drena-
gem para águas pluviais e subterrâneas, 
pavimentação asfáltica, cercas delimi-
tadoras da faixa de domínio, gramagem 
e paisagismo, além da sinalização hori-
zontal e vertical. Na expressão de uma 
liderança local, são 29 quilômetros de 
saúde, investimento, infraestrutura e in-
tegração. A cidade de Aguiar sabe quan-

to essa rodovia representa. 
No dia anterior, o governo já havia  

inaugurado a primeira etapa da Rodovia 
da Produção, ligando os núcleos 2 e 3 do 
perímetro Irrigado de Sousa.  Somente 
nesta primeira etapa da PB-380 foram 
investidos R$ 3 milhões na rodovia, uma 
antiga reivindicação dos produtores de 
coco da região. E como bem ressaltou o 
Chefe do Executivo, “essa é uma rodovia 
estratégica para um dos grandes perí-
metros produtores e de desenvolvimen-
to econômico do Estado. Nenhuma área 
produtora do país tem condições de dis-
putar com outros perímetros tendo qua-
se 15 km de estrada de terra”.

Maior entusiasta dessas ações de in-
tegração regional, o governador Ricardo 
Coutinho destacou, em relação à rodovia 
Igaracy/Aguiar, algo que pode ser exten-
sivo a várias outras rodovias constantes 
do programa Caminhos da Paraíba: “Es-
tamos tirando mais duas cidades do iso-
lamento. Estamos investindo, focados, 
para ativar nichos produtivos, abrindo 
perspectivas de desenvolvimento e, a 
partir disso, empregos serão gerados. 
Vamos aproximar o comércio, gerar ren-
da. O dia de amanhã vai ser bem melhor 
que o dia de hoje para quem vive nesta 
Região”.

Na Paraíba, até dezembro de 2010, 
mais de 50 municípios estavam literal-
mente isolados pela falta de estradas as-
faltadas. É para reverter este quadro que 
o atual governo está trabalhando. E tem 
vencido o desafio. 

O sonho maior do brasileiro foi 
sempre o automóvel. Até anos recentes, 
a grande maioria sonhava com o seu fus-
quinha, mas o sonho de hoje não é mais 
o fusquinha e nem o mero transporte 
próprio. O sonho, agora, é o carro novo.

Se alguém juntasse uns 3 mil reais, 
a preço de hoje, comprava logo o seu 
fusca e realizava um sonho. Mas agora, 
quando alguém consegue juntar essa 
soma, prefere esperar outros 3 mil e, 
com o total de seis, dirige-se à loja con-
cessionária para dar entrada num zero 
quilômetro.

Ultimamente, o que mais estamos 
vendo em TV são as tentações decor-
rentes do incentivo público. De tempos 
em tempos, o governo brasileiro vem 
anunciando as reduções do IPI para que 
as pessoas possam comprar seu carro. 
Até dias atrás, tantos carros foram ven-
didos que o Governo prorrogou o prazo 
da redução tributária.

Cria-se, assim, a ilusão de que 
carro é barato. Ora. Podem baixar 
imposto o quanto quiserem, mas carro 
continua caro. Deixou de ser investi-
mento, deixou de ser patrimônio, todo 
carro é descartável e, pior que isso, o 
mais caro de tudo que é descartável no 
mundo. Mas as reduções de IPI, soma-
das às facilidades de crédito, exerce no 
brasileiro aquele efeito psicológico de 
oportunidade, de promoção imperdível.

Tudo bem, é um direito de todos, 
mas o que aborrece não é a facilida-
de em si, é a velha história de botar a 
carroça na frente dos bois. O Governo 
oferece carros, mas esquece de aumen-
tar alguns palmos de asfalto para cada 

carro vendido. Justo agora, quando 
tanto se fala nessa tal de Mobilidade 
Urbana, uma expressão tão novinha 
que vem sendo maciçamente ruminada. 
Inclusive pelos candidatos das eleições 
atuais.

O próprio Governo apregoa o tema 
da Mobilidade Urbana, mas esse mesmo 
Governo se contradiz e vai aumentan-
do nas ruas o fluxo dos veículos. Então 
perguntamos que mobilidade é essa. 
Mobilidade aonde? Os pedestres, coita-
dos, é que estão ficando cada vez mais 
imóveis.

Presenciei outro dia, à margem 
de uma grande avenida, a cena mais 
degradante de todo esse caos estabe-
lecido. Não foi um menino, não foi um 
ancião, não foi nenhuma pessoa huma-
na tentando passar, foi um cachorro. 
Jamais vi um cão tão agoniado. Ele 
tentava atravessar a rua, disputando 
espaço com centenas de carros que 
voavam em alta velocidade.

O cachorro, como gente, olhava de 
um lado para outro. Quando havia um 
instante de confiança, ele avançava, mas 
logo vinha outro carro e o pobrezinho 
voltava, e ficou nesse vai e vem que leva 
ao cansaço definitivo. Ele então desistiu. 
Parou na calçada, sentou-se ao meio-
-fio e se pôs a esperar algum instante 
da vida em que pudesse correr, olhando 
para o outro lado como quem sonha, 
resignado, poder um dia chegar naquela 
parte tão distante do mundo.

O que vi nessa tarde, naquele vira-
-lata resignado, foi a imagem mais do-
lorosa de todos os pedestres atordoa-
dos. Da situação a que todos chegaram.   

Estavam os dois em plena discus-
são. Desejavam saber qual deles era o 
mais importante em nossa vida. Curioso, 
os dois são mudos, mas, assim mesmo, 
discutiam, reuniam argumentos e provas 
em defesa de suas bem fundamentadas 
teses. Fiquei por alguns momentos a 
observá-los em silêncio. Mas, afinal, quem 
eram eles? Caia das nuvens, leitor, eram 
as minhas mãos e meus pés que entabula-
vam esta conversa.

E me veio a indagação: que seria 
de nós, se nascêssemos sem eles? Mas 
voltemos à discussão dos dois. E falavam 
as mãos dizendo: graças a nós, o homem 
pode levar o alimento até a boca, escrever, 
assim como bater nas teclas deste compu-
tador; pode acariciar, aplaudir, tocar piano 
e outros instrumentos. Sem nós, uma 
sinfônica ficaria muda. E como ajudar os 
outros, sem nossa presença? Como fazer 
o asseio pessoal, como acariciar o nosso 
amor, como varrer a casa, como plantar 
e aguar as plantas de um jardim? Como 
indicar o caminho a alguém que está perdi-
do? Como preparar a nossa comida, como 
dirigir um automóvel, como abraçar um 
amigo? As mãos são tudo ou quase tudo 
em nossas vidas.

Entretanto, não esqueçamos que elas 
podem fazer coisas boas e coisas más, pois 
a vida é um constante teste, pois evoluímos 
num mundo de provas expiações.

Mas os pés nada diziam. Depois, 
contra-argumentaram: sim, as mãos são 
tudo em nossa vida. No entanto, graças a 
nós, os pés, é que o homem caminha. So-
mos conscientes de nossa humildade, to-
davia, sabemos que também ajudamos na 
direção dos veículos, seja carro, seja moto, 
seja uma bicicleta. E quem movimenta o 
pedal de um piano, ou de uma harpa para 
o músico tocar? Por fim, disseram os pés. 
Que seriam de Jesus e dos doze apóstolos, 
na caminhada da evangelização, cheia de 
poeira e de muito calor, se não fôssemos 
nós? E não esqueçam de que, se Pilatos 
lavou as mãos, foi Jesus quem lavou os pés 
dos discípulos. Num gesto de muito amor 
e muita humildade. E as mãos só fizeram 
escutar... 

Mas a verdade é que nada é inútil. E 
o nosso corpo, este veículo que Deus nos 
deu, é a nossa casa, que devemos saudar, 
cuidar, conservar, e limpar todos os dias. 
E ainda há quem o maltrate com a má ali-
mentação, com o fumo, com álcool, drogas 
e outros excessos e abusos...

Editorial

Um
Pedestres

 Caminhos do crescimento

Quem era o maior?

De boca em boca, a de-
núncia está nas ruas de 
Campina Grande e devia 
preocupar as autorida-
des. Estão estocando 
botijão de gás de cozinha 
para trocar por voto; e, 
em um populoso bairro, o 
tráfico já recebeu a mis-
são. Tamanha ousadia não 
deve ser verdade.

A Lei que manda para casa o ser-
vidor público com 70 anos conti-
nua fazendo baixas na Justiça, a  
exemplo do que fez recentemente 
no STF, aposentando Cesar Peluzo. 
O STJ, por exemplo, no próximo ano 
perde os ministros Felix Fischer e 
Eliana Calmon, que chegam aos 70. 

O mercado está ressabiado a 
nível nacional, mas na Paraíba 
o quadro é claro e já preocupa: 
há uma bolha no ar no setor 
de imóveis. Na esteira da alta 
demanda, com facilidade de 
financiamento, os preços ex-
plodiram.

Ainda há vagas para o curso em nível de Pós-Graduação de Mídias Digitais e Con-
vergência, promovido pela Faculdade FESP e Centro de Ensino, uma oportunidade 
ímpar para o aperfeiçoamento profissional, sobretudo, na área de Jornalismo. Os 
contatados podem ser mantidos através carla@centroensino.com.br -(83)8690-
0261. As aulas são quinzenais e ocorrem no segundo piso do Shopping Manaíra.

Em levantamento entre os 50 mu-
nicípios com piores notas na etapa 
final do Ensino Fundamental, 19 deles 
estão no ranking da violência juvenil, 
medido pelo Índice de Homicídios na 
Adolescência, da Secretaria de Direi-
tos Humanos. Nessa lista, Santa Rita 
ocupa a sétima colocação.
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 O próprio Governo apregoa o tema da Mobilidade Urbana, mas esse mesmo 
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A Polícia Militar esteve impecá-
vel, em Campina Grande, com re-
lação ao esquema de segurança 
no estádio “Amigão”, para o jogo 
entre o Treze e o Santa Cruz de 
Recife, no domingo. A torcida do 
Santa, sempre agressiva, tomou 
uma parte considerável do es-
tádio. Porém, foi escoltada da 
chegada, no jogo e  até pegar a 
estrada de volta. 
O esquema é um exemplo a ser 
seguido.
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E o nosso corpo, este veículo que Deus nos deu, é a nossa casa, 
que devemos saudar, cuidar, conservar, e limpar todos os dias.”

 

O presidente da Superinten-
dência de Desenvolvimento 
do Nordeste, Paes Landim, 
não acredita que o Nordes-
te consiga crescer 4,5% ao 
ano, como projetam alguns 
setores do Governo Federal. 
Segundo ele, para atingir tal 
patamar seriam necessários 
investimentos na ordem de 
R$ 80 bilhões por ano, o que 
está longe do orçamento 
previsto.
O diretor máximo da au-
tarquia prevê apenas apli-
cações de R$ 150 bilhões 
nos próximos cinco anos, 
o que representa R$ 30 bi 
por cada ano. Outro  desafio 
será a descentralização des-
ses investimentos.



Francisco Fábio
Doutorando em literatura e cultura

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com
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EXCLUSIVO

versão do Novo Acordo Ortográfico, que entrou em vigor em 
janeiro de 2009, passará a ser validada em janeiro do próximo 
ano. Os brasileiros tiveram quatro anos para se adequar às novas 
regras que serão aplicadas nas escolas e concursos. As mudanças 
são poucas em relação ao número de palavras que a língua 
portuguesa tem, porém são significativas e importantes. 
De acordo com o professor Francisco Fábio Vieira Marcolino, que é 
doutorando em literatura e cultura, basicamente o que atinge mais 
fortemente no dia a dia no aprendizado da língua portuguesa é o 
uso dos acentos e do hífen e estes sofreram grandes alterações 
com o novo acordo, enquanto que o trema foi totalmente 
eliminado com exceção de nomes próprios estrangeiros. 
Na entrevista a seguir, Francisco Fábio, que também é professor da  
Escola de Serviço Público do Estado da Paraíba (Espep), fala sobre 
as mudanças e revela que elas vão fortalecer a língua portuguesa. 
Ele aconselha a população e aos proprietários de escola, que a 
exemplo da Espep, a investirem em cursos de adequação ao novo 
acordo. “Nós tivemos os últimos quatros anos para se adequar ao 
novo acordo ortográfico, a Espep, por exemplo, já realizou mais de 
dez cursos dessa natureza do ano passado para cá, sendo estes 
também através da Espep itinerante para garantir a adequação aos 
servidores estaduais em diversos municípios”.

 A

Como vai ficar a situação 
dos estudantes a partir da im-
plementação total do acordo?

Eu acredito que as escolas e a 
sociedade deverá se adaptar a esse 
tipo de procedimento porque o 
acordo será validado a partir do dia 
primeiro de janeiro do próximo ano. 

Quanto ao aprendizado, nós 
estamos realmente no período 
de adaptação durante os últimos 
quatro anos que antecedem 2013 
é um período de adaptação e as es-
colas já deveriam estar investido 
nisso durante esses anos. O pro-
blema é que algumas escolas não 
investiram nessa adaptação. 

Alguns vestibulares nos Esta-
dos, a exemplo de em São Paulo, 
já incluíram no seu edital o novo 
acordo ortográfico. O mesmo ocor-
re com alguns órgãos, a exemplo 
do Tribunal Regional do Trabalho 

(TRT) que já exige o novo acordo 
do edital do seu concurso. Então, 
o usuário deve ficar atento e ob-
servar se nos editais de concursos 
se exige o novo acordo, porque ele 
poderá ser prejudicado caso des-
conheça as mudanças contidas no 
novo acordo ortográfico.

Esse período de adaptação 
foi válido?

Além das escolas, que deve-
riam estar nos últimos quatro anos 
investindo na capacitação a adequa-
ção do novo acordo ortográfico, as 
pessoas também podem se adequar 
através dos livros ou de cursos de 
capacitação, a exemplo a Escola de 
Serviço Público do Estado da Paraí-
ba (Espep), que, para fazer com que 
os funcionários tenham um maior 
rendimento, ela vem oferecendo 
desde o ano passado, cursos sobre 
as mudanças com o novo acordo 
ortográfico. Já foram realizados dez 
cursos sobre o novo acordo, inclusi-
ve, através da Espep itinerante, para 
atender servidores de outros mu-
nicípios e não beneficiar apenas os 
servidores da Capital.

Quais as dicas como exem-
plo do novo acordo ortográfico?

São coisas simples que podem 
servir como dicas para memoriza-
ção. O hífen não será mais empre-
gado nas formações com prefixo 
ou pseudoprefixo terminado em 
vogal e o segundo elemento come-
ça por vogal diferente. Ninguém 
pensa, por exemplo, no verbo 
“parar” e no substantivo “queda”, 
quando fala a palavra “paraque-

das”. Ex.: mandachuva, paraque-
das, paraquedista, parachoque. 
No caso de palavras formadas por 
prefixação (com prefixos), houve 
as seguintes alterações: só se em-
prega o hífen quando o segundo 
elemento começa por h. Ex.: pré-
-história, super-homem, pan-hele-
nismo, semi-hospitalar. 

Manteve-se a regra atual que 
descarta o hífen nas palavras for-
madas com os prefixos des- e in- e 
nas quais o segundo elemento per-
deu o h inicial (desumano, inábil, 
inumano). E quando o prefixo ter-
mina na mesma vogal com que se 
inicia o segundo elemento, exem-
plo: contra-almirante, supra-auri-
cular, auto-observação, micro-on-
da, infra-axilar. 

Neste caso, manteve-se a re-
gra atual em relação ao prefixo 
co-, que em geral se aglutina com 
o segundo elemento mesmo quan-
do iniciado por o (por exemplo: 
coordenação, cooperação, coobri-
gação). Com isso, ficou abolido o 
uso do hífen nos seguintes casos: 
Quando o segundo elemento co-
meça com s ou r, devendo duplicar 
essas consoantes (antirreligioso, 
antissemita, contrarregra, infras-
som) e manteve-se o hífen quan-
do os prefixos terminam com r, ou 
seja, hiper-, inter- e super (exem-
plos: hiper-requintado, inter-re-
sistente, super-revista). 

Quando o prefixo termina em 
vogal e o segundo elemento come-
ça com uma vogal diferente (extra-
escolar, aeroespacial, autoestra-
da,  autoaprendizagem, antiaéreo, 
agroindustrial, hidroelétrica).

O que representa o acordo 
ortográfico?

O acordo ortográfico tem 
uma motivação política e econô-
mica também. A ideia central é 
simplificar o uso da língua para 
que os usuários tenha uma maior 
facilidade de comunicação entre 
os falantes. A motivação política 
é que a comunidade de falantes da 
língua portuguesa em oito países, 
quando forem representados com 
documentos, seja realmente uni-
ficada com uma única grafia. Já a 
motivação econômica é que um 
livro sendo ele publicado em um 
desses países falantes da língua 
portuguesa possa ser vendido 
nos demais países sem nenhum 
problema quanto ao entendi-
mento da língua.

Quais são os países onde o 
português é a língua oficial?

O português é a língua oficial 
em oito países de quatro continen-
tes, que são Angola (10,9 milhões 
de habitantes), Brasil (185 mi-
lhões), Cabo Verde (415 mil), Gui-
né Bissau (1,4 milhão), Moçambi-
que (18,8 milhões), Portugal (10,5 
milhões), São Tomé e Príncipe 
(182 mil), Timor Leste (800 mil).

Quais as mudanças do novo 
acordo?

Com o novo acordo o alfa-
beto da língua portuguesa pas-
sa a ter 26 letras, com a inclusão 
oficial do k, w e y. As paroxítonas 
com ditongos abertos tônicos éi 
e ói, como “idéia” e “paranóico” 
perdem o acento agudo. Palavras 
como crêem, dêem, lêem e vêem 
também perdem o acento, assim 
como as paroxítonas com acento 
circunflexo no penúltimo o do hia-
to oo(s) (vôo, enjôo). O trema foi 
totalmente eliminado das palavras 
portuguesas ou aportuguesadas, a 
única exceção fica por conta de no-
mes próprios estrangeiros. O hífen 
não é mais empregado em prefi-
xos terminados em vogal seguidos 

de r ou s. Neste caso, dobra-se o r 
ou o s. O hífen será utilizado com 
os prefixos hiper, inter, super se-
guidos de palavras iniciadas por 
r, como “hiper-resistente”. O sinal 
também será utilizado em prefixos 
terminados em vogal como ante, 
contra e semi seguidos de vogal 
igual ou h no segundo termo. 

Porque esse acordo demo-
rou tanto para ser feito?

Quando se fala de língua, lin-
guagem verbal, não é apenas uma 
regra, não é apenas uma mudança 
fonológica, se fala de costumes, se 
fala de poder, se fala de formas de 
pensar. Então, tudo que é ligado a 
mudança linguística sempre oca-
siona muitas discussões e muitos 
questionamentos. 

Por isso, o acordo ortográ-
fico que vai entrar em vigor a 
partir do dia primeiro de janeiro 
de 2013, na verdade ele foi as-
sinado em 1990 por oito países 
e vem sendo discutido desde a 
década de 70. Ou seja, a história 
do acordo ortográfico se você 
for pegar o século XX, há vários 
acordos e também, desacordos. 
Eu acredito que esse acordo que 
vai entrar em vigor, após longas 
discussões, chegue para simpli-
ficar o uso da língua e melhorar 
a comunicação dos países.

Em sua opinião o acordo or-
tográfico vem para fortalecer a 
língua portuguesa?

Com certeza as mudanças vão 
fortalecer a língua portuguesa, por 
exemplo, o uso do “hífen” foi bas-
tante simplificado. Em uma dezena 
de regras em quatro observações 
você pode simplificar o uso que 
muitas vezes se torna complica-
do para o professor de português 
ministrar esses conteúdos, e eu 
acredito que, a língua portuguesa 
sendo a sexta língua mais falada no 
mundo, venha ocupar o lugar que 
ela já deveria ter ocupado há muito 
tempo.

Acordo ortográfico
fortalece a língua portuguesa

“A ideia central 
é simplificar o 
uso da língua 
para que os 
usuários tenha 
uma maior 
facilidade”
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Em cima da hora

Receita Federal cobra dívidas
opEração contra a inadimplência

Mais de 4,2 mil empresas
do Simples na Paraíba estão 
em dívida com o Fisco

Das 41.410 microem-
presas e empresas de pe-
queno porte da Paraíba 
optantes do regime Sim-
ples Nacional, 4.277 estão 
inadimplentes com a Re-
ceita Federal, sendo 2.508 
contribuintes da jurisdição 
de João Pessoa e 1.769 de 
Campina Grande. Elas têm 
que regularizar a situação 
em 30 dias para não serem 
excluídas do sistema a par-
tir de 1º de janeiro de 2013. 
O alerta foi feito ontem pela 
Receita Federal, que iniciou 
um processo de cobrança 
de R$ 86 bilhões no país em 
dívidas vencidas de contri-
buintes pessoa física e em-
presas. É a maior ação de 
recuperação de débitos da 
história.

Ao todo, a Paraíba tem 
74.524 inscritos no regime 
Simples. Os Atos Declarató-
rios Executivos (ADE) co-
meçaram a ser expedidos 
ontem. O valor da dívida do 
Simples Nacional é de R$ 
38,7 bilhões. Conforme es-
timativa do delegado da Re-
ceita Federal do Brasil em 
João Pessoa, José Honorato 
de Souza, a Paraíba fica-
ria com cerca de 1% deste 
montante em dívidas. 

“Trata-se de uma ação 
coordenada de cobrança 
em nível nacional. O pas-
sivo tributário da Receita 
Federal hoje, considerando 
todos os créditos a cobrar 
soma R$ 1 trilhão. Os que 
não estão nestas esferas são 
R$ 172 bilhões. O objetivo é 
abranger 50% do crédito 
passivo de cobrança, dividi-
do em três frentes: exclusão 
de 441.149 empresas que 
optaram pelo Simples Na-
cional no País; cobrança de 
pessoas físicas e jurídicas 
que se encontram inadim-
plentes com parcelas do 
parcelamento da Lei núme-
ro 11.941/2009, e abertura 
de procedimento especial 
para cobrança de grandes 
devedores”, explicou. 

As três frentes
Na primeira frente, que 

envolve os optantes do re-
gime Simples Nacional, os 
devedores devem acessar o 

Rede hoteleira da Paraíba registra 
63,06% de ocupação em agosto

mÉdia HiStÓrica

A taxa de ocupação ho-
teleira na Paraíba no mês de 
agosto registrou a média his-
tórica de 63,06%, uma alta 
de 21,22% acima da média 
dos últimos 21 anos, que era 
de 52,02% no mesmo perí-
odo. Os índices foram divul-
gados ontem pelo Setor de 
Estatística da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur), 
segundo o qual no acumula-
do de janeiro a agosto deste 
ano, o índice de ocupação foi 
de 67,82%, o que representa 
um aumento de 3,27% sobre 
igual período de 2011.

De acordo com a análise 
da PBTur, com esse ritmo de 
crescimento, a expectativa é 
fechar o ano de 2012 com um 
fluxo global estimado em mais 
de um milhão de turistas em 
João Pessoa e de 1.510.000 em 
toda a Paraíba. “Em parte, esses 
números são respaldados pelo 
aumento do movimento de 
passageiros dos aeroportos de 

João Pessoa e Campina Gran-
de, que apesar do decréscimo 
de 3,84% no número de pou-
sos, o número de embarques 
e desembarques aumentou 
em 11,26%”, disse o técnico do 
Setor de Estatística da PBTur, 
Antônio Cordeiro Antas.

Média
Ao longo dos últimos 10 

anos, o fluxo de turistas na ca-
pital paraibana cresceu a uma 
taxa média de 4,94% ao ano. 
No entanto, segundo Antônio 
Cordeiro, no acumulado de ja-
neiro a agosto houve um cres-
cimento de 7,12%. “Para o mês 
de agosto, o crescimento foi de 
4,91%. Para a estimativa do 
Estado, essas taxas de cresci-
mento foram de 7,11% (João 
Pessoa) e 4,92% (Paraíba), 
respectivamente”, afirmou o 
executivo.

Permanência
Com relação à residên-

cia permanente dos hóspe-
des na Paraíba, segundo da-
dos do Setor de Estatística, 
houve um aumento em todas 
as regiões, em detrimento da 
diminuição da região Nor-
deste. “Ao meu entender, isso 
se caracteriza em um dado 
de máxima importância, uma 
vez que mostra que a Paraíba, 
particularmente João Pessoa, 
está sendo enxergada além-
-fronteira nordestina”, apon-
tou Antônio Cordeiro.

Os dados indicam que os 
Estados que mais emitiram 
turistas para João Pessoa 
foram São Paulo (22,05%) e 
Distrito Federal com 9,08%. 
No setor internacional, os 
principais mercados foram 
os Estados Unidos (15,72%); 
Portugal (15,06%); Itá-
lia (12,38%) e Argenti-
na (11,27%). Desse total, 
49,69% usaram o automóvel 
como meio de transporte, 
enquanto 44,96% chegaram 

de avião.
As principais profissões 

dos hóspedes são de profis-
sionais liberais (28,58%); 
comerciantes (13,28%); 
empresários e funcioná-
rios públicos, com cerca de 
8,0%. O sexo dominante é o 
masculino, com 58%; a faixa 
etária com maior incidência 
está entre 36 e 50 anos, com 
29,65%. A permanência mé-
dia no hotel é de 2,86 dias 
por pessoa. O principal moti-
vo da viagem é o turismo de 
lazer, com 60,80%, seguido 
de negócios, com 25,55%.

“Em um ano em que se 
espera um crescimento entre 
1,7% a 2% no Produto Inter-
no Bruto do País, termos um 
crescimento estimado de 7% 
na receita turística é estimu-
lante e encorajador e mostra 
que estamos no rumo certo 
para o desenvolvimento do 
turismo na Paraíba”, analisou 
o executivo.

Delegado da Receita em João Pessoa, José Honorato, explica que a operação pretende recuperar R$ 86 bilhões em dívidas no país

As inscrições para o Programa 
Trabalhador – Juventude Cidadã 
começaram ontem em 89 muni-
cípios paraibanos. Estão sendo 
oferecidas 7 mil vagas para jovens 
na faixa etária entre 18 e 29 anos 
que sejam estudantes e estejam 
em situação de desemprego. As 
matrículas serão feitas nos Cen-
tros de Referência da Assistência 
Social (Cras) dos municípios con-
templados.

Os cursos começarão em outu-
bro com duração de 350 horas e bol-
sa auxílio para o aluno no valor de 
R$ 100,00 por seis meses, totalizan-
do R$ 600,00 no final da formação. 
O aluno também receberá um kit 
estudantil (material didático). Tam-
bém serão fornecidos transporte e 
lanche durante os cursos.

“O Projovem Trabalhador é 
uma forma de inserirmos os jovens 

no mercado de trabalho. Ao final do 
curso, as empresas executoras terão 
que colocar no mercado de traba-
lho 30% dos alunos que fizerem os 
cursos”, explicou a secretária de Es-
tado do Desenvolvimento Humano 
(Sedh), Cida Ramos.

Os cursos contemplarão nove 
áreas ocupacionais: administração, 
agroextrativismo, alimentação, 
construção e reparos, metal-mecâ-
nica, pesca/piscicultura, telemática, 
turismo e hospitalidade e vestuário.

Segundo o presidente do Co-
mitê Gestor do Programa, Luiz 
Lianza, da Gerência Operacional 
de Qualificação Profissional da 
Sedh, os municípios de Itaporanga, 
Sousa, Catolé do Rocha, Pombal, 
Patos e Esperança não estão mais 
na lista dos municípios contempla-
dos a pedido do Ministério do Tra-
balho, porque já tinham contrato 

do Programa com o MT. Ainda de 
acordo com Lianza, as vagas desses 
municípios foram remanejadas.

Critérios 
Os interessados em fazer o Pro-

jovem Trabalhador precisam com-
provar que têm entre 18 e 29 anos, 
renda familiar de um salário míni-
mo; estar frequentando a escola no 
Ensino Fundamental ou Médio ou 
outras modalidades de ensino como 
EJA e Brasil Alfabetizado.

Também podem fazer o curso 
os jovens que estão em situação de 
desemprego, mas eles deverão ter 
concluído o Ensino Médio.

A documentação necessária 
para as inscrições são Certidão de 
Nascimento ou RG, CPF (Situação 
Regular), NIS (Número de Identifica-
ção Social) e comprovante de matrí-
cula ou declaração da escola.

Inscrições para o Programa Projovem 
Trabalhador começam em 89 municípios

JUVEntUdE cidadã

FOTO: Marcos Russo

site da Receita (www.recei-
ta.fazenda.gov.br) para sa-
ber como proceder. Na pá-
gina também terão acesso 
a perguntas e respostas. Os 
devedores estão sendo in-
formados através de edital.

A cobrança dos inadim-
plentes dos parcelamentos 
atinge 100.424 mil contri-
buintes. “Reduzimos juros, 
os prazos foram ampliados. 
Muitos aproveitaram, mas 
22% dos contribuintes des-
te parcelamento no Brasil 
estão inadimplentes”, res-
saltou o delegado. O total 
nacional compreende R$ 
5,3 bilhões. Neste caso, es-
tão sendo enviadas cartas 
via Correios para os que 
tiverem pelo menos uma 
parcela. José Honorato lem-
brou que a Receita Federal 
não envia e-mails. Para ter 
acesso às informações, bas-
ta acessar o e-CAC, na pági-
na da RF, onde também está 
disponível uma caixa postal 
para os contribuintes. 

A terceira e última 
frente envolve a cobrança 
especial de grandes deve-
dores. São 317 contribuin-
tes inadimplentes no Brasil, 
sendo 302 pessoas jurídi-
cas e 15 físicas. Juntos, têm 
que repassar R$ 42 bilhões. 
Não há devedores pessoas 
físicas na Paraíba. Porém, 
com relação às pessoas ju-
rídicas, as informações es-
tão sendo apuradas. 

“Vamos utilizar alguns 
mecanismos coercitivos 
para a cobrança, através de 
celeridade no julgamento 
com relação ao crime con-
tra a ordem tributária; e 
ainda arrolamento de bens, 
que é um sistema que a RF 
identifica todos os bens 
do devedor e os monitora. 
Ele não poderá se desfazer 
desses bens sem autoriza-
ção da Receita”, explicou. 
Se a dívida for superior a 
30% do patrimônio do de-
vedor, o arrolamento já é 
necessário.

“A Receita Federal não 
tem a intenção de excluir 
ninguém. A gente quer que 
regularizem a situação. Não 
é só uma forma de arreca-
dar, mas de proteger a so-
ciedade com relação à con-
corrência. Se um paga e o 
outro não, quem pagou não 
terá como negociar, porque 
o outro estará fazendo isso 
com maior facilidade por 
usar um dinheiro que não é 
dele”, completou.

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

Prejuízo para o inadimplente
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É um sistema em que o contribuin-
te paga vários tributos através de um só 
pagamento. Além da carga tributária ser 
menor, o sistema é simplificado, facili-
tando a vida do contribuinte. Se ele sair 
desse regime, perderá uma série de be-
nefícios, a exemplo do favorecimento em 
empréstimos. 

Se for excluído, perde a redução de 
juros e multas. As parcelas tornam-se 
astronômicas e é feita a execução da 
dívida. A Justiça penhora ou leiloa os 
bens do devedor. 

A empresa não consegue certidão 
negativa e tem uma série de outras 
perdas. 
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Henrique Magalhães 
comenta os eventos de 
cultura pop
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Projeto Setembro Fotográfico será aberto hoje, 
com cinco exposições, na Estação Cabo Branco

Suzy Lopes comanda 
mais um Café em 
Verso e Prosa

Dyógenes Chaves e 
Romero Sousa em 
evento na França
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LITERATURA ARTES

Retrospectiva, de Clara Lenira, e 
Conflitos Urbanos, de Severino Sil-
va, são duas das cinco exposições 
que vão marcar a solenidade oficial 
de abertura do Projeto Setembro 
Fotográfico. O evento ocorre às 19h 
de hoje, na Torre Mirante da Estação 
Cabo Branco, no bairro Altiplano, na 

capital, é promovido pela Prefeitura Municipal, 
por meio da Fundação Cultural de João Pessoa 
(Funjope), e inclui na programação palestras, 
oficinas e lançamentos de livros.

As outras três exposições incluídas na pro-
gramação do projeto – cujo início foi adiado, pois 
começaria no último dia 11, pela necessidade de 
ajustes e adequação de espaço para as mostras 
– são as seguintes: Quem Somos Nós, de Celso Oli-
veira; Antônios e Cândidas têm Sonhos de Sorte, 
de Paula Sampaio, e a projeção em vídeo Caixa de 
Sapato, da Cia de Foto.

Apesar do adiamento, a programação desta 
2ª edição do Setembro Fotográfico continua a 
mesma. Nesse sentido, ainda na área das artes 
visuais, o projeto – cuja curadoria é do fotógrafo 
paraibano Gustavo Moura - também oferecerá ao 
público mais exposições, em outros locais. Uma 
se intitula Foto na Praça, do Varal de Fotografias, 
que acontecerá no próximo dia 22, na Praça Alci-
des Carneiro, no bairro de Manaíra. Já no período 
de 24 a 30 deste mês, o artista Hudson Azevedo 
apresentará a exposição A Cidade no Ateliê Mul-
ticultural Elioenai Gomes, localizado no Centro 
Histórico da capital.

Mais duas exposições integram a progra-
mação do projeto, cujo objetivo é o de colaborar 
para a promoção e a visibilidade da fotografia 
contemporânea da cidade de João Pessoa. A pri-
meira, Fotografia Paraibana, que é resultado de 
trabalho coletivo, dia 24, no Casarão 34, situado 
no centro. A outra, cujo título é Retiniando-me, de 
João Beltrão, na Casa das Artes Visuais (CAV), lo-
calizada no bairro de Manaíra, no próximo dia 26. 

Além das exposições, a programação inclui 
palestras, oficinas e lançamento de livros, que 
será cumprida a partir do próximo dia 24, em 
eventos que serão realizados até o final deste 
mês no Casarão 34, Casa das Artes Visuais (CAV) 
e Ateliê Multicultural Elioenai Gomes. As pales-
tras, por exemplo, serão ministradas por Seve-
rino Silva (RJ), Celso Oliveira (CE), Joana Mazza 
(RJ) e Isabel Gouvêia (BA) no pátio do Casarão 
34, sempre a partir das 20 horas. Neste mesmo 
local ainda haverá lançamentos dos livros Quem 
Somos Nós, de Celso Oliveira; Imagens do Povo, 
dos Fotógrafos Populares de Maré, e apresenta-
ção das publicações de Oi Kabum, obra de Isabel 
Gouvêia.

Do projeto ainda constam cinco oficinas de 
fotografias. As inscrições - já abertas – prosse-
guem até o próximo dia 23, ou então quando 
forem preenchidas as 20 vagas disponibilizadas 
em cada atividade. Os interessados em participar 
precisam se dirigir à sede da Funjope, ao Casarão 
34 ou à CAV, em horário comercial. Ou se ins-
crever por meio do endereço eletrônico www.
facebook.com/SetembroFotografico. 

O curador do projeto, o fotógrafo Gustavo 
Moura, disse para o jornal A União que, embora 
esteja na 2ª edição, o Setembro Fotográfico “é um 
evento muito bem-sucedido, que tem despertado 
o interesse das pessoas em todo o Brasil”. Como 
exemplo, ele mencionou que as oficinas foram 
muito bem frequentadas na primeira versão, 
prevendo que essa tendência deve se repetir 
novamente, agora. 

FOTO: Cia de Foto

FOTO: Paula Sampaio

FOTO: João Beltrão

FOTO: Celso Oliveira

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@gmail.com

Cenas contemporâneas

SERViçO

Hoje (18)
19h – Abertura do Projeto Setembro 
Fotográfico.  
Local – Estação Cabo Branco, no bairro 
de Altiplano.

Exposições:
De 18 a 30 deste mês:
Conflitos Urbanos – Severino Silva
Quem Somos Nós – Celso Oliveira
Retrospectiva – Clara Lenira
Caixa de Sapato – Cia de Foto (projeção 
de vídeo)
Antônios e Cândidas têm Sonhos de 
Sorte – Paula Sampaio
Local: Estação Cabo Branco
Horário: 3a a 6a – 9h às 21h; sábado e 
domingo - 10h às 21h

22 deste mês:
Foto na Praça – Varal de Fotografias
Local: Praça Alcides Carneiro, Manaíra
Horário: 9h às 19h

De 24 a 30 deste mês:
A Cidade – Hudson Azevedo
Local: Ateliê Multicultural Elioenai Gomes 
(Centro Histórico)
Horário: 8h às 12h/ 14h às 18h
Fotografia Paraibana – Coletiva
Local: Casarão 34
Horário: 8h às 12h/14h às 18h

De 26 de setembro a 26 de outubro
Retiniando-me – João Beltrão
Local: Casa das Artes Visuais
Horário: 14h às 18h

Oficinas:
Leitura de Portfólio, com Paula Sam-
paio (PA) – 24 e 25, no Casarão 34 (8h30 
às 12h)
Iniciação à Fotografia, com Paulo Rossi 
(PB) – 24 a 26, na Casa de Artes Visuais 
(8h30 às11h30)
Do conflito ao afeto, com Severino 
Silva (RJ) – 25 a 27, no
Casarão 34 (15h às 18h)
A fotografia no audiovisual, com João 
Beltrão (PB) – 27 a 29, no Casarão 34 (9h 
às 12h)
A História que queremos contar 
(workshop), com Cia de Foto Pio 
Figueiroa (SP) – 28, na Casa de Artes 
Visuais (15h às 18h)

Lançamentos de livros:
Local: Pátio do Casarão 34
Dia: Domingo (30), às 20h
Quem Somos Nós – Celso Oliveira
Dia: Sexta-feira (28), às 20h
Imagens do Povo – Fotógrafos Popu-
lares da Maré
Dia: Sábado (29), às 20h
Apresentação das publicações da Oi 
Kabum – isabel Gouvêia

Palestras:
Local: Pátio do Casarão 34
Dia: Domingo (30), às 20h
“Conflitos Urbanos”, Severino Silva (RJ)
Dia: Segunda-feira (24), às 20h
“Quem Somos Nós”, Celso Oliveira (CE)
Dia: Sexta-Feira (28), às 20h
“Imagens do Povo”, Joana Mazza (RJ)
Dia: Sábado (29), às 20h
“Oi Kabum”, isabel Gouvêia (BA)

O Setembro 
Fotográfico reúne 
trabalhos de vários 
artistas na 
Estação Cabo 
Branco e em 
outros espaços 
da cidade
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Na cidade paraibana de Pilar teve início a ca-
minhada rumo ao mundo do garoto Damião, que ao 
ser apresentado no cartório para o registro natural 
recebeu a complementação nominal de Ramos Caval-
canti. Os primeiros olhares para as vitórias que lhe 
estavam reservadas foram planejadas na cidade de 
Itabaiana. Mas os sonhos eram bem maiores, pensou 
em João Pessoa, capital da Paraíba, pois já entendia 
que somente caminhando na sede dos Poderes Legis-
lativo, Executivo e Judiciário chegaria aos píncaros da 
glória.

O mundo convidava o jovem, por isso ele apa-
nhou um avião e foi até a cidade eterna de Roma, 
parece até sob a inspiração do Hino Oficial do Vatica-
no que afirma: “Oh, Roma eterna, dos mártires e dos 
santos... mãe e mestra da verdade... o mundo espera 
em ti...”.

Depois de colocar os passos corajosos no mundo 
itálico, amante da eterna cultura, Damião já sabia o 
que queria, foi à Paris, a cidade da luz, pisou os baten-
tes da mais saudada Sorbonne, aí o mundo já era seu. 
Depois da Pós-Graduação em Sociologia da Educação 
resolveu retornar às terras de origem, na velha e sem-
pre estimada Paraíba.

Em João Pessoa desenvolveu os conhecimentos 
profissionalizantes. Destacado advogado, membro da 
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB). Sonhou mais 
alto e as passadas aumentaram rumo à Academia 
Paraibana de Letras, conquistou a vaga.

No entanto, Damião queria muito mais, por isso 
caminhou passo a passo para a Academia Paraibana 
de Cinema. Queria o jornalismo, e não foi difícil inte-
grar à Associação Paraibana de Imprensa. Caminhou 
firme e conquistou o estrelato da Academia Paraiba-
na de Filosofia.

O homem nunca pode dizer que está realizado, 
mas Damião já era professor, escritor, poeta e cronis-
ta. Muita coisa, grandes vitórias, um currículo invejá-
vel, uma inteligência privilegiada. Já estava colocado 
nos anais da História da Paraíba, entre os maiores das 
“Terras Tabajarinas”.

Ele queria mais, muito mais. Foi buscar a 
presidência da Academia Paraibana de Letras. 
Lançou o nome e aguardou a receptividade. Tudo 
foi muito rápido, pois o presidente da APL, o 
octogenário Gonzaga Rodrigues sentiu que os 
membros das Letras queriam o valente Damião 
no comando maior da instituição. Fez uma cha-
pa de conciliação, os companheiros acreditaram 
na história sempre vitoriosa do garoto de Pilar 
e o elegeram, por unanimidade, no dia quatro 

de setembro de dois mil e doze, presidente da 
APL.

Certo dia, sentado diante do velho computador, 
no meu escritório, examinando o site do “Caldeirão 
Político”, encontrei o primeiro contato com Damião 
Ramos Cavalcanti, através de uma crônica sábia como 
ele sabe escrever, coloquei no campo dos colunistas 
e em seguida fiz o convite para ele continuar escre-
vendo para o nosso site, campeão de acessos, com 
a participação de nomes famosos como ele próprio, 
e ainda Archimedes Marques, João de Sousa Lima, 
Damísio Mangueira, Bruno Paulino, Clemildo Brunet, 
Marcelo Souza, Severino Coelho Viana, Geraldo Ber-
nardo Abrantes, Vânia Rocha, Erivaldo Nascimento, 
Fernando Ivo, Onaldo Rocha Queiroga, Paulo Sóste-
nes, José Romero Cardoso, Rogério Dias Xavier.

Em 2011, convidamos Damião para participar 
da festa de comemoração dos trinta e cinco anos do 
“Caldeirão Político”, na comunidade São Francisco 
(Fazenda Cidade), São João do Rio do Peixe, ele parti-
cipou proferindo discurso de reconhecimento daque-
la sociedade.

No corrente ano de 2012, a coroação de uma 
grande amizade. Damião participou do V Fesmuza – 
Festival de Músicas Gonzagueanas, no dia 18 de agos-
to, na mesma comunidade, palco de grandes encon-
tros culturais, como membro da Comissão Julgadora 
ao lado de mais quatro astros da cultura nordestina: 
Juiz de Direito Onaldo Rocha Queiroga; advogado 
Carmil Vieira dos Santos, professor Gilmar Marques e 
o médico Astênio César Fernandes.

 Nós que fazemos o grupo União São Francis-
co e o “Caldeirão Político” vibramos entusiastica-
mente com a eleição de Damião Ramos para a Pre-
sidência da Academia Paraibana de Letras. Vamos 
apoiá-lo em todos os momentos do seu mandato, 
acompanhar os seus passos para novas conquistas, 
pois ter um amigo como Damião é marca de luxo e 
orgulho.

 Os comunitaristas sertanejos agradecem 
publicamente o apoio recebido do professor, todas as 
vezes que foi convidado. Recentemente, participou da 
Comissão Julgadora do I Conpozagão – Concurso de 
Poesia “Os Cem Anos do Gonzagão – Prêmio A Coroa 
do Rei”, juntamente com os cultos Astênio Fernandes 
e Fernando Cunha Lima.

 Obrigado a você Damião, tenha o nosso re-
conhecimento e a solidariedade de uma legião de 
admiradores do trabalho cultural dessas instituições 
que “passo a passo” andam com você, fazendo o bem 
e o progresso de um modo geral.

Nem sempre fazemos bom 
uso das grandes datas nacio-
nais.  Desviá-las de seus obje-
tivos, para atender a assuntos 
corporativos, em detrimento 
ao alvo de sua abrangência 
universal, faz parte do cardá-
pio do discurso 
de políticos e 
das autorida-
des, quando 
não as ignoram, 
por comple-
to. Transfor-
mam-no em 
propaganda, 
num frenesi de 
anúncios,  pala-
tino e garabola 
na sua compo-
sição, à cata de 
aplausos, cujo 
conteúdo, por 
mais rico que 
seja, não se ajusta ao momento 
de sua emissão.

O Sete de Setembro é sem-
pre vítima de falas com temas 
de realizações pretéritas, ainda 
que verdadeiras e de impactos 
sociais. Ou as fizesse sob uma 
forma secundária, pois no topo  

está o sentido da efeméride, 
perante a história e os entes vi-
vos. Faltou algum tipo de apre-
ciação preliminar no pronun-
ciamento da presidenta Dilma 
Roussef, que seguiu a praxe dos 
mandatários anteriores. Dirigi-

do às brasileiras e bra-
sileiros presentes, os 
mortos por uma luta 
de independência da 
dominação portugue-
sa, foram esquecidos. 
Sim, a notícia de que o 
valor da conta de ener-
gia sofrerá redução e 
de que o país alcançará 
excelências econômi-
cas com a descoberta, 
agora já em produção, 
do petróleo oriundo 
das jazidas do pré-sal, 
sem dúvida nos enche 
de emoção. Do que, em 

consequência, centenas de na-
vios serão construídos, política 
educacional será melhorada, 
enfim um futuro promissor 
na terra, proporcionada pelas 
benesses  das águas marítimas 
profundas.

Infelizmente tantos heróis 

e heroínas do passado não 
tiveram a mesma sorte. Foi na 
própria superfície que acredi-
taram ser possível consolidar-
se uma nação soberana e forte. 
Só tiveram a seu favor o resul-
tado de uma ideologia legitimada 
pelo trabalho de cada filho desse 
solo. Foram lideranças extermi-
nadas pela força bruta da coroa, 
submetidas, por vezes, a forcas e 
fuzilamentos programados. Seja 
em qualquer região do Brasil, o 
sangue foi preciso que se rojasse 
em nome da redenção e futuro 
de um amplo tecido humano que 
se erguia. Afinal, era o combus-
tível de muitas lutas e sem ele 
não se alcançaria a vitória. Faltou 
comparar os dois combustíveis, 
na peroração.  Ao gabinete natu-
ralmente coube redigir o discur-
so presidencial, sem restrições 
vernaculares em alguns pontos.  
Até à próxima ocasião de setem-
bro um mínimo de reciclagem, 
em função dos aspectos aqui 
enfocados, pode ser oferecido à 
assessoria mais ligada à nossa 
Chefe da Nação, e assim justiça 
também se fará às gerações de 
antanho.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Pensão para 
homem

Quando atuava com o promotor de Justiça na 
Comarca de Campina Grande atuei em um processo 
no qual o ex-marido pedia pensão à ex-mulher, uma 
professora universitária. Foi um escândalo para a 
época! Alguns diziam: “Onde já se viu mulher pagar 
pensão a homem?” Mas a realidade hoje é diferente, 
principalmente após reiteras decisões do STF e do 
STJ acatando união estável homoafetiva, casamento 
entre homens ou entre mulheres, pensão etc.

Recentemente, a 9ª Câmara de Direito Privado 
do TJ de São Paulo decidiu que “é possível haver 
obrigação alimentar em união estável homoafetiva”. 
A conservadora corte paulista respondeu com um 
“sim” à pretensão de um “ex” do mesmo sexo, inovan-
do na jurisprudência. O julgado – talvez sem prece-
dentes no país – determinou, em caráter liminar, que 
o ex-parceiro pague pensão alimentícia (R$ 2 mil 
mensais) ao seu ex-companheiro, até o julgamento 
final da ação principal.

O caso foi discutido em recurso apresentado na 
ação em que se discute a dissolução de união estável 
homoafetiva. A turma julgadora, por maioria de vo-
tos, entendeu que é devido o pagamento de alimen-
tos na hipótese de união estável homoafetiva quando 
estão presentes a necessidade e a possibilidade. O 
processo corre na 3ª Vara da Família e Sucessões do 
Foro Central da capital paulista. O relator do recurso 
argumentou que os fatos demonstram semelhança 
com valores já reconhecidos pela Justiça, como, por 
exemplo, a união estável. Disse ainda que “a relação 
de casal do mesmo sexo pode ser recebida no mundo 
jurídico por meio da analogia e de princípios jurídi-
cos”.

Livos sobre Direito Ambiental
A Editora Saraiva acaba de lançar no mercado 

duas importantes obras tratando sobre o Meio Am-
biente. O primeiro é o Curso de Direito Internacional 
do Meio Ambiente (Saraiva, 936 páginas, R$ 159,00), 
de José Cretella Neto. Em época de grande preocupa-
ção com o estado de degradação de nosso planeta e 
com o futuro da humanidade, mais uma lacuna teóri-
ca passa a ser preenchida com este curso.Trata-se de 
obra densa e completa, pois aborda todos os tópicos 
relevantes da matéria e mantém sempre um lingua-
jar claro e tecnicamente rigoroso. O curso é indicado 
tanto aos que se iniciam nos estudos ambientais 
como aos pós-graduandos que necessitam de em-
basamento teórico profundo, além dos profissionais 
que lidam com os complexos temas da matéria.

Com sólida formação em Ciências Exatas, além 
de amplo domínio do Direito Internacional, José 
Cretella Neto enfrenta com versatilidade os temas in-
terdisciplinares e oferece exposições didáticas a res-
peito dos problemas relacionados ao meio ambiente, 
tais como a chuva ácida, a destruição da camada de 
ozônio, a poluição das águas, o efeito estufa, a acidifi-
cação dos oceanos e o aquecimento global, facilitan-
do o pleno entendimento sobre em quais fenômenos 
deve incidir o Direito. Mestre, doutor e livre-docente 
em Direito Internacional pela Faculdade de Direito 
da Universidade de São Paulo (FD-USP), o autor é 
professor de Direito Internacional na Escola Paulista 
de Direito (EPD), além de advogado.

A segunda obra publicada pela Editora Sarai-
va foi Dano Ambiental na Sociedade de Risco, cujo 
organizador e um dos autores é José Rubens Morato 
Leite (386 páginas, R$ 94). Esta obra coletiva abran-
ge temas relacionados aos efeitos da poluição, à 
proteção do mínimo essencial ecológico, da garantia 
constitucional de proibição de retrocesso em matéria 
ambiental, à jurisprudência ambiental, ao Código 
Florestal Brasileiro, entre outros. 

CURTAS
1 – Homem fica recolhido 31 anos em hospício 

por furtar blusa. Um homem com problemas men-
tais, que não cometeu nenhum crime, ficou mais de 
30 anos preso no Complexo Médico de Pinhais, na 
região metropolitana de Curitiba. Em 1981, Francis-
co Celestino, então com 23 anos, foi detido, acusado 
de furto. Ele foi considerado inocente, mas, ainda 
assim, na época, o juiz determinou sua internação 
no manicômio judiciário por entender que Celestino 
representava um “perigo para a comunidade”.

2 – O CNJ pretende intensificar a fiscalização 
em manicômios judiciais de todo o Brasil. Dados do 
Ministério da Justiça indicam 3,2 mil detentos em 
regime de internação. Não são números seguros, já 
que os Estados não sabem quem e quantos são os 
detentos nessa situação. 

Fernando
VasconcelosPasso a passo

Discurso sem história

Em qualquer 
região do Brasil, o 
sangue foi preciso 
que se rojasse em 
nome da redenção 
e futuro de um 
amplo tecido 
humano que se 
erguia
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Vitória Lima é homenageada na edição 
de setembro do Sarau em Verso e Prosa

Evento

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 18 de setembro de 2012

Roteiro

A poetisa pernambuca-
na Vitória Lima será home-
nageada hoje, às 20h30, no 
Empório Café, na edição de 
setembro do Sarau Café em 
Verso e Prosa, organizado 
pela atriz Suzy Lopes. O sarau 
será embalado pela atriz e 
cantora Tamires Amaral, que 
se apresenta junto com o mú-
sico Luiz Humberto.

Para a apresentação de 
hoje, Suzy Lopes preparou 
uma performance a partir dos 
poemas do segundo livro de 
Vitória Lima, Fúcsia (2007), 
como o que dá título ao livro. 
“da paleta dos jambeiros/sai 
o fúcsia que/pinta & borda/as 
calçadas dos setembros”.

Segundo Lau Siqueira, 
a poesia de Vitória que vai 
além do que está escrito. “Um 
mergulho na poesia de Vi-
tória Lima carrega-nos para 
além da palavra. É um olhar 
para as coisas onde elas acon-
tecem. O batom vermelho na 
boca que beija. A desordem 
do universo... Tudo entre o 
largo e o conciso. Uma poesia 
que brota das entranhas de 
uma alma fêmea e busca seu 
abrigo na ciranda da existên-
cia, num entrelaçar de mãos 
que se conjugam na mesma 
dança”, escreveu o poeta na 
apresentação do livro.

Além da poesia de Vitó-
ria, a noite ainda receberá a 
cantora e atriz Tamires Ama-
ral e Luiz Humberto, que vão 
fazer intervalos musicais com 
um repertório criado espe-
cialmente para a noite. Tami-
res é aluna no curso de teatro 
da Universidade Federal da 

*   Ruim
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***   Bom
**** Otimo
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Inscrições para Concurso Literário 
termina no domingo

O Concurso Literário “Outros Olhares na Literatura 
Paraibana”, promovido pelo Sebo Cultural, está com inscrições 
abertas até o dia 23 de setembro. As inscrições são gra-
tuitas. Os trabalhos concorrentes devem comentar obras 
contemporâneas de paraibanos ou radicados há mais de 
20 anos no Estado. Os livros comentados, sejam ficcional 
ou não-ficcional, devem ter sido publicados, em primeira 
edição, após o mês de dezembro de 1970. Serão premia-
dos os melhores comentários em diversas modalidades. 
Os trabalhos selecionados serão publicados em uma 
antologia. Os vencedores vão receber prêmios. O obje-
tivo é incentivar o hábito da leitura de obras de autores 
paraibanos contemporâneos e estimular a escrita crítica. 
O concurso é patrocinado pelo do Fundo Municipal de 
Cultura (FMC).

Cultura Pop em evidência

Fenômeno típico da atualidade, os encontros e conven-
ções de Cultura Pop se espalham pelo país atraindo um enorme 
público aficionado em história em quadrinhos, desenho anima-
do, super-heróis, mangá, RPG e outras expressões midiáticas. 
A Paraíba insere-se nesse contexto por meio do HQPB, evento 
que chega com êxito à sua sexta edição.

O HQPB aconteceu no Espaço Cultural José Lins do Rêgo 
nos dias 8 e 9 de setembro com muito boas atrações em sua 
programação. Além da feira de revistas e uma variedade incal-
culável de acessórios, que vão de bonecos a camisas, broches e 
peças colecionáveis dos heróis favoritos da garotada, o evento 
centra-se não apenas no entretenimento, mas na reflexão so-
bre as artes.

Um dos pontos fortes do HQPB é o resgate da produção de 
quadrinhos do Estado, prestando homenagem aos mestres e 
veteranos. Ano passado homenageou-se Deodato Borges, pio-
neiro dos quadrinhos paraibanos, criador do clássico persona-
gem Flama. Este ano foi a vez de Luzardo Alves. Luzardo proje-
tou-se na imprensa nacional na década de 1960, participando 
como cartunista de O Cruzeiro, a mais importante revista infor-
mativa da época. De volta à Paraíba, criou com Anco Márcio a 
impagável personagem Bat-Madame, fazendo uma bem bolada 
sátira ao universo dos quadrinhos e uma corrosiva crítica so-
cial. Luzardo continua em atividade até hoje, publicando uma 
charge semanal num mural no Ponto de Cem Réis.

Outro destaque do evento foi a participação dos renoma-
dos desenhistas da Marvel e DC Joe Benett e Will Conrad, que 
proferiram palestras sobre o mercado e seu processo criativo. 
Joe Benett é paraense e já assinou a arte de Homem-Aranha, 
Hulk e Capitão América. Will Conrad é mineiro e já ilustrou as 
séries Buffy the Vampire e Serenity, da editora Dark Horse, Out-
siders e Teen Titans, da DC Comics, entre outros trabalhos de 
projeção internacional.

Janúncio Neto, Paloma Diniz e toda a equipe do grupo 
Made in PB, que organizam o festival, merecem o reconheci-
mento pela promoção de tão grandioso evento. A passagem do 
HQPB certamente marcará a mente e a fantasia dos jovens que 
passaram por lá, sejam autores iniciantes que encontraram 
inspiração em seus ídolos, sejam os apreciadores dessas artes 
midiáticas e populares.

Veja outros artigos no blog <pedrasnocharco.wordpress.
com>

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.comFOTOS: Paulo Vieira/Divulgação

A Orquestra Sinfô-
nica Infantil da Paraíba 
abriu16 vagas para crian-
ças com idade entre seis e 
14 anos que desejam es-
tudar no grupo. Mas para 
ingressar na Orquestra, 
os interessados devem 
ter, no mínimo, um ano 
de estudo musical e sai-
bam ler partituras para 
que possam acompanhar 
o ritmo das aulas, que 
começaram no início do 
ano. É necessário, ainda, 
que os interessados te-
nham instrumento pró-
prio. As inscrições podem 
ser feitas até o dia 30 de 
setembro no Espaço Cul-
tural (Rua Abdias Gomes 
de Almeida, 800, Tambau-
zinho). Informações pelo 
telefone (83) 3211-6265.

Orquestra Sinfônica 
Infantil inscreve até 
o fim do mês

Mesmo tendo sido 
muito criticado pela im-
prensa especializada inter-
nacional, o longa Resident 
Evil 5: Retribuição ocupou o 
primeiro lugar nas bilhete-
rias dos EUA com US$ 21,1 
milhões, de acordo com as 
estimativas do Box Office 
Mojo. Apesar de ter sido um 
valor razoável para um filme 
que custou US$ 65 milhões, foi 
menor que o arrecadado pelo 
longa anterior da franquia e 
condiz com a arrecadação 
da última semana, que foi a 
pior do ano para os cinemas 
norte-americanos. Na segun-
da posição, temos o relança-
mento em 3D da animação 
Procurando Nemo, que 
embolsou US$ 17,5 milhões 
entre sexta e domingo.

Resident Evil 5 tem 
maior bilheteria 
nos EUA

Mídias em destaque

Drops & notas

Suzy Lopes e Tamires 
Amaral (ao lado) vão 
animar o sarau, que
homenageia a poetisa 
Vitória Lima (acima)

Paraíba (UFPB), foi inte-
grante da Cia. Argonautas e 
hoje está na Cia. Galharufas 
do teatrólogo Paulo Vieira. 
Já Luiz Humberto é aluno  do 
curso de música da UFPB.

Em setembro, o Café em 
Verso e Prosa circulou pelo 
Estado, e realizou dois saraus 
extras na cidade de Areia, um 
no roteiro do Caminhos do 
Frio, além do Augusto das 
Letras, promovido pela Fun-

SerViçO

Evento: Projeto Café em Verso 
e Prosa (Sarau): 
Data: Hoje
Hora: 20h30
Local: empório Café (Por trás 
da Feirinha de Tambaú
Entrada: Gratuita
informações: 8801-8533

Em cartaz

Totalmente 
Inocentes

Fábio Porchat em Totalmente Inocentes, de Rodrigo Bittencourt

E A VIDA CONTINUA (BRA, 2012). Gênero: Drama. Duração: 
97 min. Classificação: 10 anos. Direção: Paulo Figueiredo, 
com Amanda Costa, Lima Duarte, Ana Lúcia Torre, Ana 
Rosa. O carro de Evelina quebra na estrada e ela é 
socorrida porl Ernesto. Evelina descobre que ele está 
indo para o mesmo hotel que ela. Imediatamente eles 
desenvolvem uma amizade tão sólida que persistirá 
quando ambos passam para o outro plano. Manaíra 4: 
14h, 16h20, 18h40 e 21h.

O DIÁRIO DE TATI (BRA, 2009). Gênero: Comédia. Duração: 
90 min. Classificação: Livre. Direção: Mauro Farias, com 
Heloísa Périssé, Marcelo Adnet, Louise Cardoso, Thiago 
Rodrigues. Tati escreve tudo no seu diário, onde conta 
detalhes do verão em que ficou de recuperação na es-
cola. Durante esse período, ela conhece Anita, a nova 
namorada do seu pai, mas ela também sofre por amor, 
pensando em Zeca. Manaíra 3: 13h10, 15h20, 17h40 e 
19h40. Tambiá 2: 14h40 e 18h40.

RESIDENT EVIL 5: A RETRIBUIÇÃO (Resident Evil: Retribu-
tion, ALE/EUA, 2012). Gênero: Terror. Duração: 97 min.
Classificação: 16 anos. Legendado. Direção: Paul W. S. 
Anderson, com Milla Jovovich, Sienna Guillory, Michelle 
Rodriguez. O mortal vírus T, da Umbrella Corporation, 
continua a desvastar a Terra, transformando a população 
em mortos-vivos. A última esperança da raça humana, 
Alice, acorda em um escritório clandestino da Umbrella e 
revela mais de seu passado misterioso. Sem um refúgio 
seguro, ela continua sua busca pelos responsáveis pelo 
surto no planeta. CinEspaço 2: 14h, 16h, 18h, 20h, 22h. 
Manaíra 5/3D: 13h, 15h15, 17h30, 19h50 e 22h. Tambiá 
6/3D: 15h30, 17h15, 19h e 20h45.

O LEGADO BOURNE (The Bourn Legacy, EUA, 2012). 
Gênero: Ação. Duração: 135 min. Classificação: 12 anos. 
Legendado. Direção: Tony Gilroy, com Jeremy Renner, 
Rachel Weisz, Edward Norton. Aaron Cross é agente 
secreto do governo que se envolve em um programa de 
lavagem cerebral muito mais perigoso do que aquele pelo 
qual passou Jason Bourne, desencadeando situações 
que saem do controle. CinEspaço 2: 14h, 16h30, 19h 
e 21h30. Manaíra 1: 12h50, 15h40, 18h30 e 21h20. 
Tambiá 1: 17h30 e 20h.

PROJETO DINOSSAURO (The Dinosaur Project, GBR, 2012). 
Gênero: Aventura. Duração: 83 min. Classificação: 12 
anos. Legendado. Direção: Sid Bennett, com Matt Kane, 
Natasha Loring, Peter Brooke. Uma equipe de filmagem 
segue em uma expedição até o Congo e descobrem na 
floresta algumas espécies de dinossauros que deveriam 
estar extintas há 65 milhões de anos. Mas o tempo 
amadureceu estes predadores que um dia dominaram 
a Terra, e rapidamente os exploradores humanos viram 
presas fáceis. Manaíra 3: e 21h50.

TOTALMENTE INOCENTES (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 90 min. Classificação: 14 anos. Direção: Rodrigo 
Bittencourt, com Fábio Assunção, Mariana Rios, Fábio 
Porchat. Da Fé e seu irmãozinho, Torrado, vivem na favela 
do DDC, onde João do Morro acaba de tomar o poder do 
ex-chefe, Diaba Loira. Da Fé tem uma queda por Gildinha, 

 Da Fé e seu irmãozinho, Tor-
rado, vivem na favela do DDC, onde 
João do Morro acaba de tomar o po-
der do ex-chefe, Diaba Loira. Da Fé 
tem uma queda por Gildinha, irmã 
mais velha de seu amigo Bracinho. 
Mas ela só tem olhos para Do Morro 
e Da Fé deduz que ela se interessa 
apenas pelo traficante por causa do 
poder. Os amigos decidem  trans-
formar Da Fé num traficante.

irmã mais velha de seu amigo Bracinho. Mas ela só tem 
olhos para Do Morro e Da Fé deduz que ela se interessa 
apenas pelo traficante por causa do poder. Os amigos 
decidem  transformar Da Fé num traficante. Manaíra 6: 
14h10, 16h10, 18h 20 e 20h40.

PARANORMAN (ParaNorman, EUA, 2012). Gênero: Ani-
mação. Duração: 93 min. Classificação: Livre. Dublado. 
Direção: Chris Butler e Sam Fell. Norman Babcock é um 
garoto que consegue ver e falar com os mortos. Um 
dia, o tio de Norman conta sobre um ritual realizado na 
cidade, com o objetivo de protegê-la de uma maldição 
jogada por uma bruxa séculos atrás. Norman resolve 
ajudar no ritual, mas as coisas não saem como planejado. 
Tambiá 6/3D: 13h50.

ABRAHAN LINCOLN: O CAÇADOR DE VAMPIROS (Abraham 
Lincoln: Vampire Hunter, EUA, 2012). Gênero: Fantasia. 
Duração: 105 min. Classificação: 14 anos. Direção: Timur 
Bekmambetov, com Alan Tudyk, Alex Lombard. O filme 
explora a vida secreta de um dos maiores presidentes 
dos Estados Unidos em uma história não contada que 
definiu uma nação, colocando Lincoln como o maior ca-
çador dos mortos-vivos da história. CinEspaço 3: 14h30, 
16h50, 19h20 e 21h40. Manaíra 7/3D: 13h50, 16h30, 
19h e 21h30. Tambiá 5: 14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

OS MERCENÁRIOS 2 (Expendables 2). Gênero: Ação. 
Duração: 102 min. Classificação: 16 anos. Direção: 
Simon West. Bruce Willis, Sylvester Stallone, Arnold 
Schwarzenegger. Com o brutal assassinato de Tool em 
uma missão. Seus companheiros decidem então vingá-lo, 
mas também precisam resgatar a filha de Tool, que partiu 
na própria missão de vingança. CinEspaço 4: 14h, 16h, 
18h, 20h e 22h. Manaíra 8: 14h30, 17h, 19h20 e 21h40. 
Tambiá 4: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

INTOCÁVEIS (Intouchables, FRA, 2011). Gênero: Comédia. 
Duração: 112 min. Classificação: 14 anos. Direção: Eric 
Toledano, Oliver Nakache, com François Cluzet, Omar 
Sy, Anne Le Ny. Philippe é um aristocrata rico que, após 
sofrer um grave acidente, fica tetraplégico. Precisando 
de um assistente, ele decide contratar Driss, um jovem 
problemático que não tem a menor experiência em cuidar 
de pessoas no seu estado. Driss aprende a função, mas 
comete iversas gafes. Philippe, por sua vez, se afeiçoa 
cada vez mais a Driss, que não o  trata como um pobre 
coitado.  CinEspaço 1: 14h30, 16h50, 19h10 e 21h50.

O VINGADOR DO FUTURO (Total Rekall, CAN/EUA, 2012). 
Gênero: Ficção Cientifica. Duração: 119 min. Classificação: 
14 anos. Legendado. Direção: Len Wiseman, com Colin 
Farrell, Kate Beckinsale, Jessica Biel. A companhia Rekall 
pode transformar seus sonhos em memórias reais. Para 
Douglas Quaid, apesar de ter uma bela esposa a quem 
ama, as palavras “viagem mental” soam como férias 
perfeitas de sua vida frustrante – memórias reais de 
uma vida como um super espião podem ser exatamente 
o que ele precisa. Mas o procedimento dá errado e ele se 
torna um homem procurado. Tambiá 2: 16h40 e 20h40.

O DITADOR (The Dictator, EUA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 83 min. Classificação: 14 anos. Direção: Larry 
Charles, com Ben Kingsley, Megan Fox, Sacha Baron 
Cohen. A heróica história do General Aladeen, ditador 
de um país do Oriente Médio, que colocou em risco a 
própria vida para que a democracia jamais chegasse ao 
local que governa. Ele e um pastor de cabras resolvem 
viajar aos Estados Unidos, onde cruzam o país para 
conhecê-lo melhor. Manaíra 2: 16h e 20h30. Tambiá 3: 
16h40, 18h40 e 20h40.

A BEIRA DO CAMINHO (BRA, 2011). Gênero: Drama. Duração: 

102 min. Classificação: 12 anos. Direção: Breno Silveira, 
com João Miguel, Vinicius Nascimeno, Ângelo Antônio. 
Para fugir dos traumas do passado, o caminhoneiro João 
resolve deixar sua cidade Natal. João vaga por anos, Brasil 
afora, até que conhece o menino Duda, órfão de mãe e que 
está à procura de seu pai, que vive em São Paulo. Esse 
encontro faz o caminhoneiro rever seus conceitos sobre a 
vida e sobre os laços afetivos. Manaíra 8: 13h20 e 15h40.

VALENTE (Brave, EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 
100 min. Classificação: Livre. Direção: Mark Andrews, 
Brenda Chapman e Steve Purcell. A história acompanha 
Merida, a princesa de um reino governado pelo rei Fergus 
e a rainha Elinor. Determinada em seguir o seu próprio 
caminho na vida, Merida desafia um antigo costume 
sagrado que coloca em perigosa o reino e a vida de sua 
família. Então ela parte em busca de uma velha sábia para 
tentar consertar seu erro. Tambiá 1: 15h.

E AÍ... COMEU?  (Brasil, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 
102 min. Classificação: 14 anos. Direção: Felipe Joffily, com 
Emílio Orciollo Netto, Seu Jorge e Tainá Müller. Fernando, recém 
separado, passa boa parte do tempo tentando compreender 
o fracasso de seu casamento com Vitória. Já Honório é um 
jornalista machão casado com Leila. E Fonsinho escritor 
solteiro, metido à intelectual. Juntos, eles buscam entender 
o papel do homem no mundo atual, povoado por mulheres de 
ideias modernas. Manaíra 2: 13h40 e 18h10.

A ERA DO GELO 4 (Ice Age 4 – Continental Drift, EUA). 
Duração: 100 min. Classificação: Livre. Gênero: Animação. 
Dublado. Direção: Steve Martino e Mike Thrumeier. O novo 
longa-metragem da turminha gelada trata do efeito 
estufa e o degelo, como pano de fundo, para ilustrar 
uma série de acontecimentos. Tambiá 3: 14h15, 16h15, 
18h15 e 20h15. 

Foto: Divulgação

dação Cultural de João Pessoa 
(Funjope).

Vitória Lima nasceu no 
Recife-PE em 1946 e mora 
em João Pessoa. Professora 
de literatura em Campina 
Grande, publicou seus pri-
meiros poemas em livro na 
Antologia Contemporânea 
da Poesia Paraibana (1995). 
Dois anos depois estrearia 
em livro solo com Anos Bis-
sextos (1997). Mais dez anos 

se passaram e ela voltou à 
cena com Fúcsia (2007), sua 
segunda obra poética. 
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Artes plásticas

Dyógenes Chaves e Romero Sousa participarão a partir de amanhã, em 
Paris, da maior feira internacional dedicada ao design têxtil e de criação

Os artistas e designers paraibanos 
Romero Sousa, que viaja hoje, e 
Dyógenes Chaves, que já se encon-
tra na capital da França, participam 
- ambos pela segunda vez conse-
cutiva - da Feira Índigo Paris 2012, 
considerada a maior – em âmbito 
internacional - dedicada ao design 

têxtil e de criação. O evento, que é parte integrante 
da Première Vision Pluriel, será aberto amanhã, 
no Parc d’Expositions Paris Nord Villepinte, e se 
estenderá até esta sexta-feira. 

“É muito importante participar dessa feira, 
que é imensa e de experimentação e pesquisa, pois, 
mais uma vez, estaremos em contato não apenas 
com o comprador, mas também com os demais 
expositores. É uma oportunidade, inclusive, de re-
ciclagem, por meio do contato com outros artistas 
e com o público. Sempre retornamos trazendo, na 
bagagem, grande experiência”, disse Romero Sousa, 
em entrevista para o jornal A União. 

Os dois artistas paraibanos levam, no to-
tal, cerca de 200 estampas de uso têxtil e em 
decoração para serem vendidas na Feira Índigo 
Paris 2012. É, em média, a mesma quantidade 
que ambos apresentaram quando participaram 
pela primeira vez do evento. Os trabalhos de 
Romero Sousa versam sobre motivos da cultura 
popular e regionais, como o artesanato e peças 
iconográficas. Os trabalhos de Dyógenes Chaves 
retratam, por exemplo, flores regionais e textos 
com letras peculiares. 

Antes de viajar a Paris, Dyógenes Chaves co-
mentou que existem razões para se comemorar a 
participação de paraibanos na feira internacional, 
cujo convite aconteceu por meio da consultora do 
Programa TexBrasil, Geni Ribeiro, e da designer 
e empresária Francisca Vieira, da Natural Cotton 
Color. “Certamente, esta nossa participação pode 
até, no futuro, incluir a Paraíba como centro de 
referência do design têxtil no Brasil. Esse é nosso 
maior objetivo”, disse ele.

Por causa da experiência obtida quando 
participou do evento, no ano passado, Dyógenes 
Chaves resolveu apresentar, também, a produção 
dos  jovens – e talentosos - paraibanos Alex de Bri-
to, Thamires Lordão e Paula Tabosa. E, de quebra, 
mostrar ao mundo o que considera “o belo traba-
lho social e artístico” desenvolvido pelo Jardim 
Mirian Arte Clube (Jamac), grupo localizado em 
área de periferia de São Paulo, sob o comando da 
artista Monica Nador.

A delegação brasileira em Paris ainda é in-
tegrada por Juliana Rabinovitz, Musse Design e 2 
Gatos. A seleção de todos os participantes foi feita 
pelo TexBrasil, programa de apoio à exportação 
desenvolvido pela Associação Brasileira da Indús-
tria Têxtil e Confecção (ABIT) e Agência Brasileira 
de Promoção de Exportações e Investimentos 
(Apex-Brasil). 

São três edições da feira realizadas em Nova 
York, Paris e Bruxelas, por ano. Durante o evento, 
os expositores e visitantes travam contato com 
referências para inspirar e preparar coleções, 
além de obter informações sobre as tendências e 
realizar negócios entre os profissionais da moda. 
A partir de amanhã, ao todo 150 estúdios inter-
nacionais apresentarão suas coleções de produtos 
– estampas, bordados, apliques, transfers, vintage, 
etc. – para o seleto mercado da moda. 

Sobre os artistas
Natural de Araçagi, Dyógenes Chaves é artista 

plástico, designer, curador independente, crítico de 
arte e professor do curso de Design de Moda (Uni-
pê) e de Produção em Moda (Funetec/PB). Ele foi 
bolsista do governo francês na École Supérieure 
des Beaux-Arts Luminy (Marselha, 1997-98), 
quando realizou pesquisa em torno de símbolos 
e imagens das culturas da Provence (França) e 
do Nordeste do Brasil. Da impressão de gravuras 
em serigrafia para outros artistas, nos anos 1980, 
Dyógenes passou a colecionar ícones e imagens 
banais – de retratos de Nossa Senhora (santinhos 
e adesivos plásticos) a tickets de máquinas regis-
tradoras e extratos bancários – utilizando este 
imenso e variado banco visual para estampar 
monogravuras ou peças de vestuário.

O designer Romero Sousa é graduado em 
Artes, com Especialização em Estilismo e Modelis-
mo em Artefatos de Couro, e em Psicopedagogia. 
Empresário e criador da grife paraibana Z-AZ, 
ele é produtor do Mercado Capim Fashion desde 
1997, professor do Curso Técnico de Design de 
Moda (Funetec/PB), nas disciplinas Cenário e 
Figurino, e coordenador da Estação da Moda 
(CVT), da Prefeitura de João Pessoa.

FOTOS Divulgação

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Arte paraibana na França

O trabalho de Dyógenes Chaves estampado em uma das peças de roupa e o artista Romero Sousa, que também participa do evento

O artista plástico Dyógenes Chaves já está na capital francesa, onde participa, pela segunda vez, da Feira Indigo Paris
FOTO: Adriano Franco
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Estado e município devem 
institucionalizar progra-
ma de proteção à mulher
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Transplante de rim
Cirurgias ultrapassam a meta e crescem 27,59% na Paraíba

A Paraíba já realizou 
este ano 37 transplantes de 
rim, ultrapassando a meta 
do Ministério da Saúde, que 
é de 30 por ano. O número 
já é 27,59% maior do que os 
transplantes de rim realizados 
em 2011, cujo total foi de 29. 
O número de doações também 
deu um salto qualitativo de 
2,7 doadores por milhão de 
habitantes no primeiro se-
mestre deste ano, com cinco 
doações efetivas, para 4,8 
doadores por milhão de hab-
itantes nos três primeiros 
meses deste segundo seme-
stre, com nove doações efe-
tivas.

A diretora da Central 
de Transplantes da Paraí-
ba, Gyanna Lys Montenegro, 
destacou a importância dos 
números alcançados até agora, 
mas chama a atenção princi-
palmente para o profissional 
da área de saúde, que deve 
estar atento na identificação 
do potencial doador, porque 
só assim pode se chegar ao 
diagnóstico da morte en-
cefálica e oferecer à família a 
opção da doação dos órgãos. 
No caso da morte por para-
da cardiorrespiratória, os 
tecidos podem ser doados 
em até seis horas.

 
Cirurgia difícil
O rim continua sendo 

o órgão mais difícil de ser 
transplantado não somente 
na Paraíba, mas em todo Bra-

sil. De acordo com a Central 
de Transplantes da Paraíba, 
quase 82% das pessoas que 
estão na lista de espera por 
um transplante aguardam 
por um rim. Ou seja, das 436 
pessoas que necessitam de 
transplante, 357 precisam de 
um rim; outras 74 de córnea 
e cinco de fígado. Não tem 
ninguém na fila do coração.

Gyanna Lys ressaltou 
que, apesar de 74 pessoas 
estarem na lista de espera 
por córneas, a Paraíba possui 
tempo zero para a realização 
do transplante de córnea. 
“O transplante destas 74 
pessoas deverá ocorrer em 
menos de um mês, prazo 
necessário para o desenro-
lar do processo”, explicou, 
acrescentando que este ano 
foi realizado um transplante 
de fígado.

 
Ato de doação 
A doação de órgãos em 

todo país ainda é considera-
da um tabu e muitos vêem a 
questão com desconfiança, 
principalmente quando se 
trata de órgão que se pode 
doar em vida, como o rim. 
Na maioria das vezes, as pes-
soas acreditam que terão al-
gum tipo de prejuízo e ficam 
com receio de passar a viver 
apenas com um rim. 

Desde o ano passado, 
o Hospital Antônio Targino, 
em Campina Grande, vem 
utilizando a técnica de trans-
plante de rim com doador 
vivo por via laparoscópica, 
fator que tem contribuído 

com o aumento do número 
de doadores de rim, pois, 
dessa forma, eles sofrem 
menos dor, têm uma esta-
dia hospitalar mais curta e 
uma recuperação muito mais 
rápida. Além disso, a cicatriz 
resultante da cirurgia é bem 
menor, variando entre 0,5 e 
1,2cm. 

A doação de rim em 
vida pode ser feita por um 
parente até o terceiro grau e 
por quem não é parente. 

No que se relaciona aos 
parentes, o doador deve ir 
até o Ministério Público e 
preencher um formulário no 
qual, entre outros, deve com-
provar o grau de parentesco 
para poder receber um docu-
mento denominado Termo 
de Autorização para Dis-
posição de Corpo Vivo, que 
é assinado pelo Curador da 
Saúde e encaminhado para 
equipe médica que fará o 
transplante.

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Para o cônjuge e quem não é pa-
rente, o processo de doação já é mais 
complicado, a fim de se evitar o “co-
mércio” do órgão. Nesse caso, o doador 
deve abrir um processo judicial e o juiz é 
quem vai analisar e decidir pela autori-
zação ou não.

Quando a doação dos órgãos ou 
tecidos é originada de cadáver, deve 
ser observada a Lei 10.211, de 23 de 
março de 2001, segundo a qual so-
mente a família é quem pode autori-
zar. Segundo a Associação Brasileira 

de Transplante de Órgãos – ABTO, com 
essa lei, os registros em documentos 
de Identificação (RG) e Carteira Nacio-
nal de Habilitação, relativos à doação 
de órgãos, deixaram de ter valor como 
forma de manifestação de vontade do 
potencial doador. 

A doação de órgãos e tecidos de 
um cadáver na Paraíba pode salvar ou 
melhorar a qualidade de vida de sete 
pessoas, com a retirada de duas córneas, 
dois rins, um fígado, um pâncreas e um 
coração.

n  Antônio Targino –Campina Grande – Credenciado para rim

n  São Vicente – João Pessoa – Credenciado para rim 

n  Unimed- João Pessoa – Credenciado para, fígado, rim e rim-pâncreas

Processo evita o comércio de órgão

Hospitais credenciados para procedimentos:

Estado realizou 
37 operações 
em 2012. Núme-
ro de doações 
também deu 
salto qualitati-
vo no primeiro 
semestre

A Central de Transplantes 
da Paraíba funciona no pré-
dio do IASS (antigo Ipep), na 
Avenida Rio Grande do Sul, 
s/n - Bairro dos Estados - João 
Pessoa, onde podem ser ob-
tidas mais informações ou 
doações de órgãos 24 horas 
por dia.  Fone/Fax: (83) 3244-
6192 / 3225-6409 / 8845-3516

Órgãos e tecidos que podem ser doados (Fonte: ABTO)

Órgão/ 
Tecido

Córneas
Coração
Pulmões
Rins
Fígado
Pâncreas
Ossos

Tempo máximo 
para retirada

6 horas Pós Parada Cardíaca
Antes da PC
Antes da PC
Até 30 minutos Pós PC
Antes da PC
Antes da PC
Pós PC

Tempo máximo 
de preservação 
extracorpórea

7 dias
4 a 6 horas
4 a 6 horas
até 48 horas
12 a 24 horas
12 a 24 horas
até 5 anos

Saiba Mais:

l Transplante de córnea é feito em nível ambulatorial, em clínicas de oftalmo-
logia, nas cidades de João Pessoa, Campina Grande e Sousa

FOTO: Mbhgfhgfhgfhgfhgfh

Três hosptiais 
da Paraíba estão 
credenciados para 
realizarem cirurgias 
de translpantes de 
órgãos 



Meio ambiente
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Rio de Janeiro - O Bra-
sil ainda tem 4 mil lixões e 
apenas 30% a 40% do lixo 
total coletado no país são 
dispostos em aterros sanitá-
rios adequados. Além disso, 
a reciclagem  é muito baixa 
no Brasil, segundo avalia 
o secretário da Associa-
ção Brasileira de Resíduos 
Sólidos e Limpeza Pública 
(ABLP), Antonio Simões 
Garcia. Ele informou que os 
serviços de aproveitamento 
de material descartado não 
transformam no país sequer 
2% do volume que pode ser 
reciclado.

Antonio Garcia disse que 
estão “muito próximos da re-
alidade” os números divul-
gados na última sexta-feira 
na Pesquisa de Orçamentos 
Familiares (POF) 2008-2009, 
do Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE), 
segundo os quais apenas 
40% do lixo separado dentro 
de casa pelos brasileiros são 
coletados seletivamente ao 
chegarem na rua.

Alex Cardoso, da coor-
denação nacional do Movi-
mento Nacional de Catado-
res de Materiais Recicláveis 
(MNCR), acrescentou que, do 
total de lixões ainda existen-
tes no Brasil, 1,7 mil estão na 
região Nordeste. “Chega a ter 
cidades com dois lixões”, in-
formou. O MNCR avalia que 
há grande mobilização da so-
ciedade em torno da Política 
Nacional de Resíduos Sóli-
dos, que exige a coleta seleti-
va para municípios com mais 
de 30 mil habitantes.

Reciclagem alcança menos de 2%
destino do lixo no brasil

De 30% a 40% do total 
coletado são dispostos em 
aterros sanitários adequados

Alana Gandra
Da Agência Brasil

redução de tarifa 
de energia no país 

Crescimento do Pib
é reduzido para 1,57%

Brasília - As concessionárias 
de geração e transmissão de energia 
têm até 1º de novembro para assi-
nar os requerimentos de prorro-
gação das concessões, documento 
que definirá os preços da tarifa e 
os valores de indenização às em-
presas. O prazo consta da regula-
mentação da medida provisória que 
trata das concessões - e da redução 
dos encargos aplicados ao setor – 
publicada na edição de ontem do 
Diário Oficial da União.

A presidenta Dilma Rousseff 
anunciou na semana passada pacote 
de medidas para reduzir a conta 
de luz no país a partir de 2013. De 
acordo com o governo, as reduções 
variarão de 16,2% a 28% para con-
sumidores individuais e industriais, 
respectivamente. Caberá à Agência 
Nacional de Energia Elétrica (Aneel) a 
definição do percentual de redução da 
tarifa e dos valores de indenizações. 
As concessionárias de geração de-
verão apresentar garantias de que 
o fornecimentos de energia e de 
potência das usinas hidrelétricas 
serão disponibilizados para con-
tratação em regime de cotas.

Brasília – Analistas do merca-
do financeiro projetam crescimento 
da economia cada vez menor. Pela 
sétima semana seguida, a pro-
jeção para a expansão do Produto 
Interno Bruto (PIB), soma de todas 
as riquezas produzidas no país, caiu 
e desta vez passou de 1,62% para 
1,57%.

Para 2013, a projeção foi 
mantida em 4%. As informações 
estão no boletim Focus, publicação 
semanal do BC feita com base em 
estimativas do mercado financeiro 
para os principais indicadores da 
economia.

Também têm piorado, há 16 
semanas seguidas, as projeções para 
a retração da produção industrial, 
este ano. Desta vez, a estimativa de 
queda passou de 1,89% para 1,92%. 
No próximo ano, a expectativa é que 
haverá recuperação, com crescimen-
to de 4,25%, menor que a estimativa 
anterior (4,5%). A projeção para a 
relação entre a dívida líquida do setor 
público e o PIB  passou de 35,37% 
para 35,5%, este ano, e foi mantida 
em 34%, em 2013.

Coleta seletiva
Na avaliação de Cardo-

so, no entanto, esse processo 
ainda é “tímido” no Brasil, 
“porque a política já tem dois 
anos e cerca de  40% dos mu-
nicípios brasileiros ainda têm 
lixões e não dispõem de siste-
ma de coleta seletiva”. O inte-
grante do MNCR lembra que, 
até 2014, os lixões terão que 
ser desativados. Segundo ele, 
com a  implantação da coleta 
seletiva e a desativação dos 
lixões, haverá também a in-
clusão dos catadores.  

O MNCR está preocupa-
do com a disposição de al-
guns municípios de incinerar 
os resíduos para geração de 

energia. Alex Cardoso ava-
liou que  essa é uma ativida-
de negativa. Além de ser uma 
tecnologia cara, não inclui 
os catadores e é prejudicial 
à saúde humana e ao meio 
ambiente, na medida em que 
libera gases causadores do 
efeito estufa.

Rita Sairi Kogachi Cor-
tez, técnica do Instituto Gea, 
disse à Agência Brasil que o 
avanço do país em coleta do 
lixo “é  muito pequeno em re-
lação ao número de resíduos 
gerados”. Ela ponderou, con-
tudo, que o “despertar” da 
população está ocorrendo, 
porque as pessoas se  mos-
tram interessadas em partici-

par cada vez mais do proces-
so de separar o seu lixo.

Segundo ela, é necessá-
rio que se criem  mais cole-
tas e mais cooperativas de 
catadores, “para que a coi-
sa possa caminhar melhor 
no Brasil”. O Instituto Gea é 
uma Organização da Socie-
dade Civil de Interesse Pú-
blico (Oscip) que tem entre 
as finalidades assessorar a 
população a implantar pro-
gramas de coleta seletiva de 
lixo e reciclagem.

A defesa dessa estratégia 
é compartilhada por André 
Vilhena, diretor do Compro-
misso Empresarial para Reci-
clagem (Cempre), associação 

sem fins lucrativos dedicada 
à promoção da reciclagem 
com base no conceito de ge-
renciamento integrado do 
lixo. Disse que, nos últimos 
dois anos, desde a aprova-
ção da Política Nacional de 
Resíduos Sólidos, “houve um 
incremento significativo [das 
atividades de reciclagem], 
mas ainda muito longe do 
desejado”.

Desativações dos lixões
Vilhena comentou que, 

nesse período, cresceu o nú-
mero de prefeituras ofere-
cendo serviço de coleta sele-
tiva ou ampliando o serviço 
onde já existia. O problema 
para a desativação dos li-
xões, segundo ele, é que a 
população brasileira se con-
centra nos grandes centros, 
em especial próximos ao li-
toral. “Se nós conseguirmos 
avançar nessas regiões de 
maior densidade populacio-
nal, com certeza nós vamos 
equacionar boa parte do 
problema”.

O diretor do Cempre 
disse que, para ter todo o 
território com a situação 
equacionada, existe a pos-
sibilidade de os municípios 
serem apoiados, por meio de 
financiamento do Governo 
Federal, para a formação de 
consórcios que vão elaborar 
os planos de resíduos e cons-
truir os aterros sanitários.

Segundo o diretor do 
Cempre, se forem formados 
450 consórcios no Brasil, a 
questão será resolvida, “por-
que, em alguns estados, um 
aterro sanitário pode aten-
der até 150 municípios”. 
Para ele, a solução é a melhor 
também pelo ponto de vista 
econômico. “Não faz sentido 
você ter um aterro sanitário 
para municípios com 10 mil 
ou 15 mil habitantes”.

Apenas 1,6% dos resíduos orgânicos dos lixões é encaminhado para usinas de compostagem

FOTO: Divulgação

Brasília – Mais de 74 mil toneladas de 
lixo ainda são encaminhadas, diariamente, 
para os lixões do país ou para aterros con-
trolados – antigos lixões que passaram por 
melhorias para virarem aterros –, segundo 
dados do Plano Nacional de Resíduos Só-
lidos: Diagnóstico dos Resíduos Urbanos, 
Agrosilvopastoris e a Questão dos Catado-
res. Apesar de o volume ainda ser significa-
tivo, o estudo do Instituto de Pesquisa Eco-
nômica Aplicada (Ipea) aponta uma redução 
de 18% nesse tipo de destinação de resídu-
os, em 8 anos.

De acordo com a Política Nacional de 
Resíduos Sólidos (PNRS), aprovada em 2010, 
os municípios brasileiros devem eliminar os 
lixões até 2014. A menos de dois anos do 

prazo final, o relatório aponta a existência 
de 2,9 mil áreas como essas distribuídas em 
quase 3 mil municípios.

“Os consórcios públicos para a gestão 
dos resíduos sólidos podem ser uma forma de 
equacionar o problema dos municípios que 
ainda têm lixões como forma de disposição 
final”, sugerem os pesquisadores do Ipea.

O levantamento mostra ainda que a 
quantidade de resíduos e rejeitos dispostos 
em aterros sanitários aumentou 120%, en-
tre 2000 e 2008. 

“Os municípios de pequeno e médio 
porte apresentaram acréscimos significati-
vos na quantidade total de resíduos e rejei-
tos dispostos em aterros sanitários”, acres-
centa. Para o instituto, esse incremento 
pode ser resultado do recebimento de resí-
duos produzidos, coletados ou gerados nos 
municípios de grande porte.

O Ipea ainda alerta para o problema do 

resíduo orgânico, que não é coletado sepa-
radamente no país. “Essa forma de destina-
ção gera despesas que poderiam ser evita-
das caso a matéria orgânica fosse separada 
na fonte e encaminhada para um tratamen-
to específico, por exemplo, para composta-
gem”, sugere.

Segundo o levantamento, do total esti-
mado de resíduos orgânicos que são coleta-
dos (94 mil toneladas por dia), apenas 1,6% 
é encaminhado para tratamento em usinas 
de compostagem, que controlam a decom-
posição desses materiais para obter um ma-
terial final rico em nutrientes que pode ser 
usado como adubo, por exemplo.

“No geral, pode se afirmar que as maio-
res deficiências na gestão dos resíduos só-
lidos encontram-se nos municípios de pe-
queno porte, com até 100 mil habitantes, e 
naqueles localizados na região Nordeste”, 
avalia o relatório.

Mais de 74 mil toneladas são descartadas diariamente
Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

São Paulo – O Brasil produziu 60,8 mi-
lhões de toneladas de resíduos sólidos ur-
banos em 2010, quantia 6,8% superior ao 
registrado em 2009 e seis vezes superior ao 
índice de crescimento populacional urbano 
apurado no mesmo período, segundo dados 
divulgados pela Associação Brasileira de Em-
presas de Limpeza Pública e Resíduos Espe-
ciais (Abrelpe). O levantamento aponta que 
a média de lixo gerado por pessoa no país 
foi de 378 quilos (kg), montante 5,3% supe-
rior ao de 2009 (359 kg).

Mesmo com o aumento da geração de 
resíduos, o crescimento da coleta de lixo 

apresentou crescimento expressivo, superior 
à geração. Em 2010, das 60,8 milhões de to-
neladas geradas, 54,1 milhões de toneladas 
foram coletadas, quantidade 7,7% superior 
à de 2009.

Melhora na destinação
O levantamento identifica ainda uma 

melhora na destinação final dos resíduos 
sólidos urbanos: 57,6% do total coletado ti-
veram destinação adequada, sendo encami-
nhados a aterros sanitários, ante um índice 
de 56,8% no ano de 2009.

Mesmo assim, a quantidade de resíduos 

encaminhados a lixões ainda permanece alta. 
“Quase 23 milhões de toneladas de resíduos 
seguiram para os lixões, em comparação a 21 
milhões de toneladas em 2009”, afirmou o di-
retor executivo da Abrelpe, Carlos Silva Filho.

Em relação à reciclagem, o estudo mos-
tra tendência de crescimento, mas em rit-
mo menor ao da geração de lixo. Em 2010, 
57,6% dos municípios brasileiros afirmaram 
ter iniciativas de coleta seletiva, ante 56,6% 
em 2009. “É importante considerar que, em 
muitos casos, as iniciativas resumem-se à dis-
ponibilização de pontos de entrega voluntá-
ria”, ressaltou o diretor.

Geração em 2010 supera o crescimento da população

Módulo na antártica
funcionará em 2013

Rio de Janeiro - Os módulos 
antárticos emergenciais que serão 
instalados na Ilha George para 
abrigar pesquisadores brasileiros 
começarão a operar integralmente 
em fevereiro de 2013. Os módulos 
serão usados até que uma nova 
unidade antártica seja construída 
para substituir a Estação Antártica 
Comandante Ferraz, destruída por 
um incêndio em fevereiro deste ano.

A maior parte das equipes  
começa a voltar ao continente em 
novembro deste ano, quando iniciam o 
verão antártico. Segundo o comandan-
te da Marinha, almirante Júlio Soares 
de Moura Neto, enquanto os módulos 
estiverem sendo instalados, os pes-
quisadores brasileiros poderão ficar 
instalados nas bases chilena e argen-
tina, além de três navios da Marinha. 
“O acidente ocorreu lamentavelmente, 
mas nós vamos substituir (a estação) 
pelos navios e, à medida que os módu-
los antárticos ficarem prontos, isso 
vai facilitar porque muitos poderão 
ficar em terra durante a noite”, disse 
o almirante.



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 18 de setembro de 2012

Proteção à mulher
Estado e município devem criar programas

Justiça

Brasília – A secretária executiva 
da Secretaria de Enfrentamento à 
Violência contra as Mulheres, Apare-
cida Gonçalves, declarou que o maior 
desafio do país é tornar os serviços 
de proteção à mulher instituciona-
lizados por legislações estaduais e 
municipais. Segundo ela, esses servi-
ços não podem ser programas de um 
governo ou outro, mas sim de uma 
política nacional.

Outro ponto citado pela secre-
tária é a destinação de recursos para 
essas políticas. “A Secretaria de En-
frentamento à Violência contra as 
Mulheres, da Secretaria de Política 
para Mulheres (SPM), tem para este 
ano R$ 37 milhões em recursos que 
são distribuídos aos estados me-
diante convênios”. Ela diz que os es-
tados e municípios devem destinar 
recursos próprios para os serviços 
de combate à violência. “Eles [esta-
dos e municípios] não podem so-
breviver única e exclusivamente dos 
recursos federais”.

A rede de enfrentamento à vio-
lência contra a mulher no Brasil con-
ta com aparatos que variam desde 
o recebimento de denúncias (ligue 
180) ao abrigo de mulheres que cor-
rem risco de morte (casas abrigo). 
No entanto, o número de espaço 
destinados à proteção e ao acolhi-
mento das vítimas atinge menos de 
10% dos municípios brasileiros. Ao 
todo, são 380 delegacias especiais de 
Atendimento à Mulher (Deams).

Delegacias precárias
A assistente técnica do Centro 

Feminista de Estudos e Assessoria 
(Cfemea), Leila Rebouças, diz que 
muitas Deams funcionam de forma 
precária e sem equipamentos ade-
quados ao atendimento humaniza-
do. “Muitos profissionais não têm 
qualificação adequada para atender 
a essas mulheres. Os núcleos que 
funcionam em delegacias normais, 
são os mais despreparados”.

Leila diz que o momento em 
que a mulher procura ajuda é deli-
cado e que essa mulher tem que se 
sentir confortável e bem acolhida. 
“Já ouvimos relatos em que as mu-
lheres dizem que foram mal atendi-
das e desvalorizadas nas seções de 
atendimento à mulher nas delega-
cias comuns. Esse tipo de situação 
é inibidora e não pode acontecer. Os 
profissionais devem ter preparação 
para esse serviço”, diz Leila.

Casas abrigo
A secretária Aparecida Gonçal-

ves, entretanto, diz que as priori-
dades do governo na destinação de 
recursos este ano foram para am-
pliação dos serviços especializados 
de proteção e atendimento às mulhe-
res, como a implementação de novas 
casas abrigo e centros de referência, 
o que não exclui a preparação de no-
vos servidores. “ Até 2015, a meta do 
governo é aumentar para 30% o nú-
mero de municípios com acolhimen-
to a mulheres violentadas”, diz.

A necessidade de formação de 
novos profissionais ainda é uma das 
principais barreiras na ampliação 
dos serviços de atendimento à mu-
lher. A coordenadora da Casa Abrigo 
do Distrito Federal, Karla Valente, 
alega que os recursos destinados a 
preparação e manutenção dos fun-
cionários é insuficiente. “Atualmente 
temos 44 servidores, destes 17 são 
plantonistas. Se mantivermos outra 
casa, não teremos servidores para 
trabalhar lá”, diz.

Da Agência Brasil
FOTO: Divulgação

Brasília - O Centro Feminista de Estudos e Assessoria (Cfemea) 
teme que as alterações que a reforma do Código Penal propõem 
possam diminuir as punições nos casos de violência contra a mu-
lher. Com as novidades do código, alguns casos de violência contra 
a mulher passam a ser encarados de forma mais branda e situações 
como o estupro coletivo e o estupro por fraude nem chegam a ser 
mencionados no novo texto.

Segundo a assistente técnica do Cfemea, Leila Rebouças, o 
novo código é um retrocesso no que diz respeito à Lei Maria da 
Penha. Ela afirma que os movimentos feministas e a sociedade civil 
precisam se unir para propor alterações ao novo código que garan-
tam a efetivação da Lei Maria da Penha.

“A reforma prevê a substituição da pena por medidas alterna-
tivas no crime de lesão corporal, isso inclui violência doméstica. Ou-
tro ponto é a equiparação de violência sexual à prostituição. Além 
disso, o texto não menciona feminicídio, nem o estupro corretivo 
(realizado com a finalidade de cura da homossexualidade)”.

Exclusão do estupro
O novo código prevê ainda a exclusão do estupro mediante 

fraude, aquele que é realizado por meio de drogas, como no golpe 
boa noite Cinderela [em que a vítima é drogada para que fique in-
consciente]. E elimina o parágrafo nono da Lei Maria da Penha, que 
previa aumento na pena em caso de violência doméstica.

“Temos até o dia 5 de outubro para apresentar emendas ao 
Código Penal e vamos trabalhar fortemente para que nenhum di-
reito nosso seja retirado. Teremos uma batalha pela frente, princi-
palmente com a bancada conservadora do Congresso Nacional, no 
que diz respeito à legalidade do aborto legal”, disse a técnica do 
Cfema, Leila Rebouças.

A secretária executiva da Secretaria de Enfrentamento a Vio-
lência contra a Mulher, Aparecida Gonçalves, garantiu que a Se-
cretaria de Política para as Mulheres (SPM) está trabalhando em 
parceria com diversos grupos sociais e jurídicos para compor, de 
forma conjunta, um documento que inclua todos os pontos de que 
prejudicam a Lei Maria da Penha.

“Estamos trabalhando para que nenhum ponto ou vírgula seja 
retirado da lei. O que for de mudança para pior, não vamos aceitar. 
A princípio não queremos nenhum direito a menos para as mulhe-
res”.

Grupo feminista alerta sobre perda de direito na 
Lei Maria da Penha com reforma do Código Penal

Brasília – As brasilienses que 
sofrem com a violência física, sexual, 
entre outras, encontram nos hospi-
tais públicos do Distrito Federal (DF) 
ações desenvolvidas especialmente 
para o atendimento a esses casos.

A Secretaria de Saúde do DF ofe-
rece para essas mulheres o Programa 
de Pesquisa, Assistência e Vigilância 
à Violência da Secretaria de Saúde do 
DF. Ele está estabelecido em vários 
hospitais públicos e oferece auxílio 
médico, psicológico e social às mulhe-
res que buscam ajuda. Para evitar um 
clima de tensão e constrangimento, 
o programa recebeu o nome de uma 
flor diferente em cada hospital.

O primeiro a ser organizado foi o 
Programa Violeta, no Hospital Mater-
no Infantil de Brasília (Hmib). Criado 
em 2003, ele tem recebido um núme-
ro crescente de mulheres: no primeiro 
semestre de 2012 foram 130 atendi-
mentos. “Com o tempo e a divulgação 
dos serviços, as mulheres têm procu-
rado mais o atendimento. A gente não 
sabe se a violência tem aumentado, 

mas sabe que as mulheres têm procu-
rado mais o serviço”, diz o psicólogo 
Marco Antônio Baião, coordenador do 
Programa Violeta.

De acordo com Baião, a maior 
parte das pacientes do Programa Vio-
leta são vítimas de violência sexual e 
foram estupradas por desconhecidos. 
Todas as mulheres que procuram o 
programa passam por acompanha-
mento médico e psicossocial, além 
de receber a orientação de ir até uma 
delegacia e ao Instituto Médico-Legal. 
É na delegacia que elas podem pedir 
o encaminhamento para uma casa 
abrigo, caso se sintam em situação de 
perigo por causa do agressor.

Além do auxílio direto no hospi-
tal, as mulheres que estiverem sofren-
do algum tipo de violência devem pro-
curar ajuda em uma das delegacias 
especiais de Atendimento à Mulher 
(Deams) ou denunciar o agressor por 
telefone por meio do Disque 180.

DF é líder em denúncias 
Em seis anos desde a criação 

Disque 180, serviço telefônico criado 
pela Secretaria de Políticas para as 
Mulheres para que a violência de gê-
nero fosse denunciada, foram regis-
trados 329,5 mil relatos de violência 
contra a mulher. O Distrito Federal 
lidera o ranking de denúncias do país, 
com 625 denúncias para cada 100 mil 
mulheres.

Leila Rebouças, assistente téc-
nica do Centro Feminista de Estudos 
e Assessoria (Cfemea), acredita que 
a posição do DF não significa a lide-
rança nos casos de violência. Para 
ela, os números mostram que as ví-
timas têm mais consciência de que 
podem denunciar seus agressores: 
“Como a população do DF está mais 
próxima dos centros políticos e das 
polícias, as mulheres se sentem mais 
seguras em procurar ajuda. Outro 
fator determinante é o maior acesso 
à informação que as mulheres têm 
aqui na capital”.

Além de denunciar os agressores 
no Disque 180, as mulheres agredidas 
recorrem ao governo para receber a 

assistência necessária em instituições 
como os centros de referência da mu-
lher. Eles são procurados por mulhe-
res que sofrem violência física, sexual 
ou psicológica, entre outros tipos. As 
vítimas buscam o auxílio espontanea-
mente ou por telefone, na opção 6 do 
Portal 156, que identifica quais estão 
realmente vivenciando uma situação 
de violência.

A primeira ação do centro de re-
ferência é gerar acolhimento: ao che-
garem, as mulheres são cadastradas 
e recebem auxílio de uma psicóloga 
e uma assistente social (caso seja ne-
cessário, uma advogada também é 
acionada).

Após a identificação do proble-
ma, elas são encaminhadas à Delega-
cia Especial de Atendimento à Mulher 
(Deam), que as leva até uma casa abri-
go, caso seja provado que ela corre ris-
co de morte por causa de seu agressor. 
Ali, as mulheres e seus filhos recebem 
apoio médico, alimentar, educacional 
e outros requisitos para seu bem-es-
tar físico e psicológico

Hospitais do DF mantêm assistência para vítima de violência



 

Novos tempos
DESDE O ÚLTIMO FINAL DE SEMANA que 

estou de novo endereço, agora no bairro do Bessa, 
inclusive no mesmo local onde morei algum tempo 
enquanto fazia reforma na minha casa.  

Após 21 anos deixei o querido bairro do Mira-
mar, que deixou de ser bacana, pois sumiram suas 
ruas bucólicas, as casas dos amigos e aquela visão 
simpática da Igreja de Nossa Senhora de Fátima. 
O bairro de ruas tão estreitas como a Rua do Sol, 
Rua das Acácias e Rua da Aurora estão invadidas 
de prédios e logo logo o caos vai se instalar, com 
mais gente sem noção estacionando seus carros 
nos dois lados. 

Estou feliz com o meu apê, mas o choro foi 
grande dos amigos por conta da concentração que 
era feita na minha casa para a saída do Muriçocas 
do Miramar. Que se há de fazer! São novos tempos!

FOTO: Goretti Zenaide

Duda Teixeira
USANDO UM LINDO modelo em renda e pérolas, 

assinado por ela que pretende ser design de Moda, Maria 
Eduarda (Duda) Teixeira comemorou com muita alegria 
seus quinze anos.

A festa foi realizada nos jardins da aprazível mansão 
dos avós, Carmen e José Carlos Teixeira, no Altiplano, onde  
amigos e familiares foram recepcionados com caprichado 
buffet do Sonho Doce, música, ambiente decorado por 
Sérgio Max e muita alegria.

O aniversariante de hoje, José Lacerda Neto e Ildenise

Ana Corina Teixeira e sua filha debutante Maria Eduarda Teixeira

Emília Freire, Olímpia Cunha, Carmen Teixeira, Selda Falcone, Ângela Bezerra de Castro e Luiz Lemos

Conferência
COMEÇA HOJE e vai 

até amanhã a primeira 
Conferência Estadual de 
Desenvolvimento Regional, 
promovida pelo Governo 
do Estado e Ministério da 
Integração Nacional.

O evento será realiza-
do no auditório do Espaço 
Cultural do Unipê, em Água 
Fria, nesta capital.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Saudade é solidão 
acompanhada, é 
quando o amor ainda 
não foi embora, mas o 
amado já...”

“Talvez porque não tenha 
sentido, talvez porque não 
tenha explicação. Esse 
negócio de amor, não sei 
explicar”

PABLO NERUDA ADRIANA FALCÃO

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   Vem aí a 11ª edição do 
Minas Trend Preview, prin-
cipal evento de lançamento 
de moda do país promovido 
pelo Sistema Fiemg.  
   A diversidade bra-
sileira será o tema desta 
edição que vai mostrar o 
outono-inverno 2013 nos 
segmentos de vestuário, 
calçados, bolsas e bijoux.

Zum Zum Zum
   Francisco e Zarinha Fernandes curtiram o final de semana em New 
York, visitando os museus MoMa - Museu de Arte Moderna, Metropolitan Museu, 
Guggemheim Museu e The Frick Collection. Aproveitaram para comemorar o 
aniversário dela.

   “Ruy de Assis, o Menestrel do Amor” é título do CD do cantor Ruy de 
Assis que vai lançá-lo na próxima sexta-feira no Tropical Hotel Tambaú. Será 
em meio a um jantar com músicas para dançar juntinho.

   Quem está em temporada pessoense é Zenivaldo Padilha, hóspede do 
amigo de longas datas, Luiz Lemos. 

 

“QUANTO 
MAIS choro, mais 
passo batom - um 
mergulho em Vitó-
ria Lima” é a pro-
posta de hoje do 
Café em Verso e 
Prosa.

O evento 
acontece às 20h30 
no Empório Café, 
com Suzy Lopes 
e participações 
especiais de Tami-
res Amaral e Luiz 
Humberto.

Verso e prosa

Yoga

PARA QUEM 
pratica Yoga, acontece 
no próximo dia 24, às 
19h, na Flôr de Lotus, 
localizada em Tambaú, 
ao lado do Mercado de 
Artesanato, a palestra 
“Benefícios da prática 
da Yoga”. 

Será ministrada 
por Horivaldo Gomes 
e mais informações 
pelos telefones 8805-
2558 e 9902-6006.

Ex-vice governador José 
Lacerda Neto, Sras. Ne-
vinha Araújo e Higia Kelly 
Montenegro, executivo 
Eduardo Ribeiro Coutinho, 
Joaquim Gilberto Soares, 
bibliotecária Geyse Mara-
nhão, deputado Hervásio 
Bezerra, jornalista Wills 
Leal, professor Luciano 
Valter Odon Gomes.

OS ESCRITORES PARAIBANOS  Fátima Bezerra Ca-
valcanti, Flávio Tavares e Chico Pereira foram convidados 
para lançarem seus livros, respectivamente Guiadas pela 
Justiça, movidas pela Fé, Flávio Tavares, 50 anos e Paraíba, 
memória Cultural, na 17ª Semana de Arte e Cultura da USP.

O evento está sendo realizado, até o dia 23, no Paço 
das Artes naquela universidade paulista, onde também está 
sendo apresentada, amanhã, a mostra 13 artistas contem-
porâneos paraibanos, no Centro Universitário Maria Antônia.

Esta exposição, que tem curadoria do pintor Raul 
Córdula, reinaugurou recentemente o Museu de Arte Assis 
Chateaubriand, em Campina Grande.

Os anfitriões do último sábado: José Carlos e Carmen Teixeira

FOTO: Goretti Zenaide
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Semana de arte e cultura

Aniversário da coluna social
OS 16 ANOS DA NOSSA COLUNA SOCIAL serão co-

memorados no próximo dia 20 de outubro, na Bella Casa 
Recepções, com caprichado buffet assinado por Ignez 
Cunha, bebidas com a qualidade Item Hum e animação 
musical de Josalbo Licarião & Banda.

Como acontece todos os anos, parte da venda 
dos convites, assinados pela GCA Comunicação e com 
impressão impecável da Gráfica JB, será destinada à 
AMEM - Associação Metropolitana de Erradicação da 
Mendicância.

Eleições
CONTINUAM 

HOJE  os debates do 
trade turístico de João 
Pessoa com os pre-
feituráveis. Desta vez 
com o candidato Lu-
ciano Cartaxo, do PT. 
O evento, promovido 
pela Abih, Convention 
Bureau, Abrasel, Sin-
distur, Abrajet e Abav 
será no Hotel Nord 
Blue Sunset, na Av. 
Cabo Branco.

Saúde
O INFORMATIVO onli-

ne do Laboratório Maurílio 
de Almeida está trazendo 
com destaque, dicas sobre 
hábitos alimentares sau-
dáveis e prática regular de 
exercícios físicos. Para um 
perfeito equilíbrio e manu-
tenção de taxas de coles-
terol, você pode conferir 
no endereço www.maurilio-
dealmeida.com.br.

FOTO:Goretti Zenaide

Wilson e Nevinha Araújo, ela é a aniversariante de hoje

FOTO: Osmar Santos

Mostra
A FUNESC abriu ins-

crições para a 17ª edição 
da Mostra Estadual de 
Teatro, Dança e Circo, que 
vai ser realizada em João 
Pessoa nos dias 2 a 10 
de novembro no Theatro 
Santa Roza.

O evento é realizado 
pelo Governo do Estado, 
através da Secretaria de 
Cultura e Funesc, onde a 
novidade será a inclusão 
das atividades circenses.

Trânsito
SERÁ HOJE em João 

Pessoa a abertura da 
Semana Nacional de Trân-
sito na Paraíba. O evento 
constará de solenidade no 
estacionamento do Detran, 
em Mangabeira, lançamen-
to da Escolinha de Trânsi-
to e entrega das primeiras 
carteiras de habilitação, 
emitidas por meio do Pro-
grama Habilitação Social.  
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Ministério Público determina 
que os caixas eletrônicos 
sejam abastecidos

Os bancários de todo o 
Estado cruzarão os braços 
por tempo indeterminado a 
partir de hoje. Na Paraíba, a 
categoria conta com cerca 
de 3 mil e 500 profissionais 
espalhados nas centenas de 
agências e postos de serviços 
bancários. De acordo com 
informações da diretoria do 
Sindicato dos Bancários da 
Paraíba, apenas será manti-
da aos clientes a compensa-
ção de cheques e o abasteci-
mento de caixas eletrônicos 
trabalhos que fazem parte 
da Lei de greve. Por outro 
lado, depósitos, pagamentos, 
intermediação financeira e 
operações não poderão ser 
feitas durante a paralisação. 
Em contrapartida os clientes 
podem procurar os serviços 
alternativos como lotéricas 
e internet para resolver algu-
mas pendências bancárias.

O presidente do Sindica-
to dos Bancários na Paraíba, 
Marcos Henrique, informou 
que não existe uma exigência 
para um mínimo de funcioná-
rios trabalhando, como exis-
te em hospitais e aeroportos, 
que precisam manter 30% do 
serviço em funcionamento. “a 
questão dos 30% é para servi-
ços essenciais”, explicou.

A categoria reivindica um 
reajuste salarial de 10,25%, 
além do aumento do piso para 
R$ 2.416,83 e melhorias na 
área de segurança no ambiente 
de trabalho. As instituições, en-
tretanto, oferecem aumento de 
6%. O sindicato revelou ainda 
que, no último dia 4, enviou um 
documento à Federação Na-
cional dos Bancos (Fenaban) 
com o cronograma da greve 
esperando alguma abertura de 
diálogo, mas não houve.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Bancários iniciam greve na PB
ParaliSação NoS baNcoS
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Paralisação
Além de São Paulo, os ban-

cos do Rio de Janeiro, Brasília, 
Curitiba, Porto Alegre, Campo 
Grande, Paraíba, Pernambuco, 
Piauí, Acre, Rondônia, entre ou-
tras regiões, prometem aderir 
à paralisação que não tem data 
para voltar ao trabalho.

A decisão segue orienta-
ção do Comando Nacional dos 
Bancários, coordenado pela 
Contraf-CUT (Confederação 
Nacional dos Trabalhadores do 
Ramo Financeiro), que consi-
derou insuficiente a proposta 
da Fenaban (Federação Nacio-
nal dos Bancos) de reajuste de 
apenas 6% sobre todas as ver-
bas salariais. 

Segundo Marcos Hen-
riques, os bancos obtiveram 
lucros altíssimos e receberam 

a pauta de reivindicação dos 
bancários em tempo hábil 
para a formulação de uma 
proposta decente, mas não o 
fizeram. 

“Se outros setores da 
economia fecharam acordos 
salariais com ganho real mé-
dio de 2,23%, no primeiro 
semestre, conforme demons-
trou o Dieese, fica impossível 
aceitar apenas 0,7% de ga-
nho real, do setor mais dinâ-
mico e rentável da economia, 
que lucrou mais de R$ 25 bi-
lhões no período”, observou o 
presidente sindical.

Ministério Público
O Ministério Público reu-

niu-se na manhã de ontem com 
a direção do Sindicato dos Ban-
cários e os bancários garanti-

ram ao promotor de Defesa do 
Consumidor, Gualberto Bezer-
ra, que durante o movimento 
os caixas eletrônicos serão 
abastecidos e que os cheques 
serão compensados conforme 
exigência do MP.

As principais reivindicações dos bancários:

n  Piso salarial de R$ 2.416,38.
n  PLR de três salários mais R$ 4.961,25 fixos. 
n  Plano de Cargos e Salários para todos os bancários.
n  Elevação para R$ 622 os valores do auxílio-refeição, da 
cesta-alimentação, do auxílio-creche/babá e da 13ª cesta-
-alimentação, além da criação do 13º auxílio-refeição.
n  Mais contratações, proteção contra demissões imotiva-
das e fim da rotatividade.
n  Fim das metas abusivas e combate ao assédio moral
n  Mais segurança
n  Igualdade de oportunidades

reivindicações

Os trabalhadores dos 
Correios e Telégrafos da 
Paraíba realizarão hoje à 
noite na sede do sindica-
to mais uma assembleia 
para decidir se entram ou 
não em greve a partir de 
amanhã. Caso eles votem 
a favor da greve, aproxi-
madamente uma tonela-
da de correspondências 
ficará retida por dia, nos 
centros de distribuição. 

Ou seja, cerca de 350 
mil encomendas diárias 
deixarão de ser entregues 
aos seus destinatários. 
Mas a empresa garante 
que já dispõe de um pla-
no de contingência para 
substituir os grevistas e 
se for o caso fará contra-
tações de mão de obra 
temporária para que as 
encomendas e sedex não 
atrasem.

 “A data para início 
da greve já foi aprova-
da em todo o país e só 
estamos acertando os 
detalhes de como será o 
movimento. Só não en-

traremos em greve caso 
a empresa atenda nossas 
reivindicações hoje”, ga-
rantiu o diretor do Sin-
dicato dos Trabalhadores 
dos Correios e Telégrafos, 
Sintect, Marcos Roberto. 

Por outro lado a di-
reção da empresa entrou 
sexta-feira passada com 
um pedido de dissídio 
coletivo na Justiça, mas 
os trabalhadores alegam 
que eles fecharam os ca-
nais de negociação e ofe-
receram apenas 5,2% de 
reajuste salarial, enquan-
to eles reivindicam 10% 
mais R$ 200 de aumento 
linear.

Os trabalhadores 
também reivindicam 
contratação de funcio-
nários e permanência 
do plano de saúde que 
segundo o diretor do 
Sintect, pode ser re-
tirado dos benefícios 
dos funcionários. “Nós 
não abrimos mão do 
plano de saúde”, enfa-
tizou.  (JA)

Servidores dos Correios 
decidem em assembleia

No Estado 
a categoria 
conta com 
cerca de 3,5 mil 
profissionais  
em agências 
e postos 
bancários

Será definido hoje o 
novo calendário acadêmi-
co da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB).  A previ-
são é que o período 2012.1 
seja encerrado no dia 6 de 
novembro e as aulas aos 
sábados estão descarta-
das, segundo a proposta 
encaminhada pela Coorde-
nação de Escolaridade, Co-
desc, ao Conselho Superior 
de Ensino e Pesquisa, Con-
sepe. Ontem os cerca de 
40 mil alunos da instituição 
voltaram às aulas após exa-
tos quatro meses de greve 
dos professores. No retor-
no, um manifesto chamou 
a atenção no Centro de Vi-
vência, com o enterro sim-
bólico da presidente Dilma 
Rousseff e do ministro da 
Educação, Aloizio Mercan-
dante, realizado pelos pro-
fessores.

O enterro simbólico 
marca o início de uma série 

de atividades que o Comitê 
de Mobilização dos Profes-
sores da UFPB, criado após 
a extinção do Comando 
de Greve fará ao longo 
do ano. O presidente do 
Sindicato dos Docentes da 
Universidade Federal da 
Paraíba, Adufpb, Ricardo 
Lucena, revelou que outras 
mobilizações serão realiza-
das dentro dos campi da 
instituição com o intuito de 
manter as discussões inicia-
das com a greve.

“Com o fim da gre-
ve o comando foi extinto 
e criado este comitê que 
fará visitas aos centros para 
discutirmos os avanços das 
nossas negociações com o 
Governo. Queremos garan-
tir os direitos dos docentes 
e permanecer defendendo 
a reestruturação da carrei-
ra”, explicou. 

A greve dos professo-
res atingiu 95% das univer-
sidades federais em todo o 
país. Eles reivindicavam a 
reestruturação da carreira, 

melhoria das condições de 
trabalho e a modificação 
de um Projeto de Lei que o 
Governo enviou para mu-
dar a carreira da categoria 
e que foi rejeitado pelos 
professores. 

“O reajuste que foi 
definido varia entre 22% 
e 45% dividido nos pró-
ximo três anos. Não era o 
que pedíamos, mas o Co-
mando Nacional de Gre-
ve percebeu que a per-
manência do movimento 
iria prejudicar ainda mais 
os estudantes em todo o 
país, o que não era a nos-
sa intenção”, disse. O  fim 
da greve foi anunciado na 
semana passada. Cerca de 
dois mil professores esta-
vam sem trabalhar desde o 
dia 17 de maio. 

Final do ano letivo 
O calendário elabo-

rado e que será discutido 
hoje pelo Consepe propõe 
o final do ano letivo de 
2012 em abril de 2013. O 

UFPB define hoje novo calendário acadêmico
VolTa ÀS aUlaS

período 2012.1 nos campi 
de João Pessoa, Areia e Ba-
naneiras, deve ser encerra-
do no dia 6 de novembro 
com retorno às aulas no dia 
26. Para a reposição do ca-
lendário as aulas aos sába-
dos estão descartadas, de 
acordo com a Codesc.

O pró-reitor de Gradua-
ção, professor Valdir Barbo-

sa,  revelou que até o térmi-
no deste período os alunos 
terão 42 dias letivos que 
compreendem o calendário 
normal do período 2012.1, 
e explicou que os sábados 
são contabilizados como dia 
letivo, mas cabe aos depar-
tamentos a decisão de mi-
nistrar aulas neste dia.

“Independente do ca-

lendário com greve ou 
não, o sábado sempre 
foi considerado um dia 
letivo. Acontece que em 
praticamente todos os 
centros não são minis-
tradas aulas. A proposta 
enviada pela Codesc é 
que todas as aulas sejam 
ministradas sem dimi-
nuir os dias que faltam 
para finalizar o perío-
do”, disse.

Os estudantes te-
mem que mesmo com 
a garantia de aulas nor-
mais no calendário da 
Codesc, a qualidade das 
aulas seja prejudicada. 
“Como faltam poucos 
dias para encerrar o pe-
ríodo, acho que os pro-
fessores passarão mais 
trabalhos para fazermos 
e assim acelerar o conte-
údo previsto para o resto 
do período. Isso pode ser 
ruim pra gente”, disse o 
estudante do primeiro 
período de Engenharia 
Elétrica, Tarcísio Cunha.

Professores fizeram ontem o enterro simbólico de Dilma Rousseff

Diovanne Filho
diavannefilho@yahoo.com.br

Os caixas eletrônicos estarão disponíveis para a população durante a paralisação dos bancários

Foto: ortilo Antônio
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Programação especial marca 
Semana Nacional de Trânsito

A entrega das primeiras 
Carteiras Nacionais de Habi-
litação, emitidas por meio do 
Programa Habilitação Social, 
e o lançamento da campanha 
estadual pelo cumprimento 
da “Lei Seca” estão entre as 
principais atividades da Sema-
na Nacional de Trânsito 2012 
na Paraíba. A campanha, que 
acontece anualmente, vai ser 
realizada a partir de hoje até 
o dia 25.

A abertura oficial do 
evento acontece hoje, às 
8h, no estacionamento do 
Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran), no bairro 
de Mangabeira. Durante a 
solenidade, haverá execução 
do Hino Nacional, lançamen-
to da Escolinha de Trânsito e 
visita aos stands educativos. 
Várias escolas públicas e pri-
vadas já agendaram horário 
para visitas.

Nos dias 19 e 20, em João 
Pessoa, a equipe envolvida na 
campanha dará continuidade 
aos atendimentos aos alunos 
das escolas agendadas e ao pú-
blico que visitar os stands ins-
talados no estacionamento do 
Detran, onde também haverá 
apresentações de dança de rua. 
Na cidade de Guarabira, ainda 
no dia 19, o Detran, em parce-
ria com a Fundação MAPFRE, 
estará ministrando um treina-
mento sobre educação para 
o trânsito, cidadania e ética, 
para cerca de 100 professores 
da rede pública. O mesmo trei-
namento será oferecido para 
professores da capital, no au-
ditório da sede do Detran, em 
João Pessoa, no dia 20.

Outro momento impor-
tante da Semana Nacional de 
Trânsito 2012 acontece no 
dia 21, às 18h, em frente ao 
Centro Turístico de Tambaú, 
onde haverá o lançamento 
de uma ampla campanha es-
tadual pelo cumprimento da 

“Lei Seca” com apresentação 
da Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba. No sábado (22), das 8h 
às 11h, será realizado um co-
mando educativo, na Avenida 
Hilton Souto Maior (estrada 
da Penha) com participação 
do Colégio da Polícia Militar e 
do Grupo de Jovens da Casa da 
Paz Maria de Nazaré, do bairro 
de Mangabeira.

Na segunda-feira (24), as 
atividades da campanha serão 
concentradas na Escola Esta-
dual Úrsula Lianza, no bairro 
de Tambiá. Recentemente, os 
alunos da escola participa-
ram de um treinamento sobre 
educação para o trânsito mi-
nistrado pelo Detran, em par-
ceria com bombeiros lotados 
no Batalhão de Guarabira. No 
dia 25, a entrega das primeiras 
CNHs sociais encerra as ativi-
dades da Semana Nacional de 
Trânsito 2012. A solenidade 
está marcada para as 10h, no 
auditório da ESPEP.

Habilitação Social 
Os primeiros candidatos 

que concluíram o processo 
para emissão da CNH gratuita 
estão incluídos nos 3 mil se-
lecionados, entre mais de 108 
mil inscritos, em todo o Estado.

Eles seguiram todos os 
passos de um candidato nor-
mal. Foram inscritos no Re-
gistro Nacional de Carteiras 
de Habilitação (Renach), sub-
metidos aos exames médicos 
e psicológicos, encaminhados 
para os Centros de Formação 
de Condutores para aulas te-
óricas e práticas e posterior-
mente submetidos aos exa-
mes de legislação e prática de 
direção veicular.

A diferença é que não pa-
garam pela Carteira Nacional 
de Habilitação que hoje tem 
custos em torno de R$ 700,00. 
Pelo Programa de Habilitação 
Social, lançado este ano, o Go-
verno do Estado dispensa as 
taxas cobradas pelo Detran 
e assume os custos das aulas 
oferecidas pelos Centros de 
Formação de Condutores.

FOTO: Evandro Pereira

Até o final deste mês, 
a Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh) participa das Audi-
ências Concentradas – uma 
ação do Tribunal de Justiça 
da Paraíba nas instituições de 
acolhimento infantil em João 
Pessoa. O objetivo é fazer com 
que as crianças e adolescentes 
sejam reintegradas ao conví-
vio familiar. Dois técnicos da 
Proteção Social Especial da 
Sedh, a psicóloga Amanda de 
Lourdes Duarte e a assistente 
social Betânia Maria Patrício 
de Araújo acompanharam as 
audiências realizadas na Casa 
de Passagem, na Casa de Aco-
lhida Masculina, Casa de Aco-
lhida Feminina, Missão Res-
tauração, Morada do Betinho 
e na Aldeia SOS.

As próximas audiências 
estão previstas para o Lar 
da Criança Jesus de Nazaré 
hoje e amanhã, (18 e 19), e 
Casa Shalon, na quinta (20). 
As audiências se encerrarão 
na Casa Padre Pio Pietrelcina 

(25) e na Casa Lar Manaíra 
(dias 26 e 27).

“É importante a gente 
acompanhar as audiências 
porque verificamos in loco a 
reintegração dessas crianças e 
adolescentes ao seio familiar, 
já que a institucionalização 
quebra os vínculos familiares 
e dificulta até a inserção des-
sas pessoas na sociedade”, dis-
se a psicóloga Amanda Duarte.

Ela também destaca que 
existem casos em que os pais 
não têm condições de ficar 
com os filhos. Na maioria isso 
ocorre devido ao alto grau 
de dependência química dos 
pais, o que leva à destituição 
do poder familiar, ou seja, a 
perda da guarda da criança ou 
adolescente.

Ainda de acordo com 
Amanda Duarte, quando as 
crianças e adolescentes vol-
tam para as famílias, uma 
equipe da instituição realiza o 
acompanhamento por um pe-
ríodo e encaminha relatórios 
para a Justiça.

Entre as atividades está a 
entrega das primeiras carteiras 
do Programa Habilitação Social

Ação devolve crianças 
que estão em abrigos

DE VOLTA À FAMÍLIA

A polícia continua as 
investigações na tentativa 
de prender mais dois acusa-
dos de terem participado da 
chacina ocorrida no bairro 
de Cruz das Armas quando 
quatro pessoas foram assas-
sinadas, sendo que três mor-
reram no local do crime e 
outra faleceu no Hospital de 
Emergência e Trauma.

Na manhã de ontem a 
delegada Júlia Valeska Félix 
apresentou Marcondes Ca-
valcanti Martins, 41, suspei-
to de ter participado da cha-
cina. Ele negou qualquer tipo 
de envolvimento e garantiu 
que estava dormindo na sua 
casa e somente no dia se-
guinte tomou conhecimento 
do crime.

Na entrevista concedida 
na manhã de ontem a delega-
da detalhou a participação e 
prisão de Marcondes, inclu-
sive afirmando que ele agiu 
junto com um irmão, Marcos 
Antônio Cavalcanti Martins, 

Polícia Civil prende e apresenta suspeito
CHACINA EM CRUZ DAS ARMAS

de 46 anos e mais duas pes-
soas que estão com as identi-
dades mantidas em sigilo.

A delegada informou 
ainda que Marcos Antônio é 
presidiário e é considerado 
fugitivo. “Vamos continuar 
com as investigações para 
chegar aos demais envolvi-
dos”, garantiu a delegada.

A chacina da Rua do 

Rio, como ficou conhecida, 
aconteceu no início da ma-
drugada do dia 8 deste mês 
no bairro de Cruz das Armas, 
na Capital. No local estava 
havendo uma seresta quan-
do desconhecidos chegaram 
em motos já atirando contra 
as pessoas que assistiam a 
seresta no bar de “Moquim”.

As três vítimas que mor-

reram no local da chacina 
foram Luiz Henrique Guedes 
Falcão, 21 anos, Ivanildo da 
Silva Santos; 19 e Edvaldo 
Celestino da Silva, 35 que 
também era conhecido por 
“Pai de Santo Bau”. No Hospi-
tal de Emergência e Trauma 
faleceu a cantora da seresta, 
Francicleide Medeiros Lira, 
38 anos.

Marcondes Martins, suspeito de ter participado da cachina, foi apresentado ontem pela PC

A Semana do Trânsito será aberta hoje no Detran e vai até o próximo dia 25, onde serão desenvolvidas ações educativas

FOTO: Aguinaldo Mota

 

A polícia ainda não tem pis-
ta dos quatro homens que arma-
dos com pistolas 340 assaltaram 
na manhã de ontem, uma agên-
cia do Banco Itaú, localizada no 
Parque Solon de Lucena (Lagoa), 
Centro de João Pessoa. Segundo 
informações colhidas no local, 
um dos bandidos fingiu ser defi-
ciente físico para realizar o assal-
to ao banco.

Informações prestadas pela po-
lícia asseguram que os assaltantes 
chegaram em duas motos e arma-
dos com pistolas ameaçaram os fun-
cionários e realizaram o assalto. De 

acordo com o tenente-coronel, Pau-
lo Almeida, comandante do 1º Ba-
talhão da Polícia Militar, os homens 
levaram dinheiro e um revólver do 
agente que fazia a segurança do 
banco. 

O tenente-coronel Paulo Al-
meida afirmou que não podia 
informar a quantia roubada, pois 
só à tarde, os técnicos da agência 
farão uma auditoria para saber o 
valor levado pela quadrilha. Ele 
também adiantou que os policiais 
militares estão em diligências 
para localizar e prender o bando 
de criminosos.

Segundo o tenente-coronel 
Paulo Almeida, a ação dos bandi-
dos foi facilitada devido à agência 

bancária não ter porta giratória, co-
mum em todos os estabelecimentos 
bancários no país.

“A agência não tinha porta 
giratória, se tivesse com certeza a 
ação teria sido dificultada, pois al-
gum dos assaltantes teria sido bar-
rado. Posso classificar a ação como 
uma ousadia dos bandidos”, disse o 
coronel Paulo Almeida.

 Às Polícias Civil e Militar reali-
zaram diligências no local, mas até 
o momento, nenhum dos assaltan-
tes foi identificado ou capturado. 
As fitas das câmeras de segurança 
do banco Itaú deverão ser solicita-
das pelas autoridades policiais com 
o objetivo de identificar e prender 
os autores do assalto.

Bandidos assaltam banco na capital
INSEGURANÇA

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com



Estudante de Direito acusado de
pedofilia é preso em Cajazeiras
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O acusado foi denunciado 
pela mãe de um garoto de 
11 anos e já é reincidente

O jovem estudante do 
curso de Direito, técnico em 
informática e blogueiro, Bru-
no de Lima, continua preso no 
Presídio Regional de Cajazei-
ras sob acusação de pedofilia. 
Ele foi preso na cidade de Ca-
jazeiras, no Sertão paraibano, 
após os agentes da Polícia Civil 
terem marcado um encontro 
com ele pela internet, depois 
que a mãe de um garoto de 11 
anos procurou a polícia dizen-
do que seu filho estava sendo 
aliciado por um homem. 

Segundo o delegado re-
gional, Gilson Teles de Jesus, 
o acusado já é reincidente 
pelo mesmo crime. Ontem, os 
advogados pediram o relaxa-
mento de sua prisão, mas o 
pedido foi negado pela Justiça. 

Além da prisão do acu-
sado, a Unidade de Central 
de Processamento (CPU) do 
computador dele foi apreendi-

José Alves
zavieira2@gmail.com
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da pela polícia que a enviou o 
equipamento para o Instituto 
de Polícia Científica de João 
Pessoa, onde será feita a pe-
rícia. O objetivo é verificar se 
existem conteúdos pornográ-
ficos no computador envol-
vendo crianças.

Ele foi preso com base 
na Lei do Estatuto da Criança 
e do Adolescente, artigo 145, 
que prevê aos crimes de pe-
dofilia uma pena de seis anos 
de reclusão. Ainda segundo o 
delegado, pelo menos a mãe 
de cinco crianças prestaram 
queixa de abuso sexual contra 
Bruno nos últimos dias. 

Gilson Teles afirmou que 
na região de Cajazeiras existem 
casos de pedofilia sendo inves-
tigados e outros envolvendo 
empresários da cidade, mas 
todos os processos correm em 
segredo de Justiça. No caso do 
estudante de Direito, consta 
nas acusações que ele atraía 
as crianças até sua casa, onde 
trancava a porta e as obrigava 
a fazerem sexo oral. Depois ele 
as ameaçava de morte, caso 
contassem a alguém o que 
aconteceu. Para poder prender 

,

Bombeiros realizam vistoria e apreendem 
fogos armazenados de forma irregular

EM MAMANGUAPE

Militares do 3o Batalhão do Cor-
po de Bombeiros da Paraíba vem 
realizando um trabalho preventivo 
com o objetivo de evitar tragédias 
por meio de fogos de artifício. No 
último fim de semana, foi notificada 
uma loja de venda do produto que 
funcionava na cidade de Maman-
guape, no Litoral Norte.

A autuação e fechamento da 
loja foram motivados pela falta do 
Certificado de Aprovação do Corpo 
de Bombeiros, além de configurar 
uma série de irregularidades que 
poderia resultar numa tragédia. 

A apreensão dos fogos de artifí-
cio aconteceu na manhã do sábado, 
em Mamanguape, numa localidade 
conhecida por “Beco do Paraguai”. 
No local estavam armazenados cer-
ca de 200 kg do produto em local 
inadequado.

A major Jousilene Tavares, co-
mandante do 3o BBM disse que a 
inspeção foi realizada pelo Centro 
de Atividades Técnicas dos Bombei-
ros de Guarabira, coordenada pelo 
tenente Nogueira, após solicitação 
da promotora Juliana Lima Salmito, 
do Ministério Público da Comarca 
de Mamanguape. 

As vistorias foram iniciadas no 
dia 11 deste mês com a apreensão 
de fogos e concluída neste final de 
semana, com vistorias em estabele-
cimentos comerciais acompanhadas 
do promotor de Justiça da infância 
e Juventude de Guarabira, Marinho 
Mendes Machado.

Os bombeiros também estive-
ram nas cidades de Jacaraú, Cur-
ral de Cima, Pedro Regis, Lagoa de 
Dentro com a interdição de três es-
tabelecimentos comerciais que não 
se enquadravam na Lei 9.625/11 do 
Estado da Paraíba. 

A Lei nº 9.625/11 do Estado da 
Paraíba (Código Estadual de Pro-
teção Contra Incêndio, Explosão e 
Controle de Pânico) e a Norma Téc-
nica Nº01/2011-CBMPB (Comércio 

o acusado, os agentes foram 
até a casa da mãe de um garoto 
e passaram mais de três horas 
acompanhando a conversa en-
tre o adolescente e o suposto 

pedófilo, através de uma rede 
social na internet. 

O delegado disse ainda 
que o acusado utilizava um 
perfil se passando por uma 

menina na mesma faixa etária 
das vítimas e tentava marcar 
um encontro. Em seguida, ele 
ainda se passando por uma ga-
rota dizia que também levaria 

um primo ao encontro e que os 
três namorariam, mas quando 
a vítima chegava ao local do 
encontro era recebido apenas 
por ele.

de Fogos de Artifício e Espetáculos 
Pirotécnicos) proíbem a aglomera-
ção de fogos de artifício em local 
inadequado para esse armazena-
mento. Foi o que ficou constatado 
nos locais inspecionados pelo Corpo 
de Bombeiros.

- Além disso, o posto de comer-
cialização localiza-se em área co-
mercial, na feira livre, onde há um 
grande fluxo de pessoas. A norma 
disciplina que a edificação para esse 
tipo de comércio deve se localizar 
em área própria, não podendo ser 
em área residencial, industrial ou 
comercial – disse a major, explicando 
outra falha encontrada no estabele-
cimento.

A legislação que trata do assun-
to determina ainda que a distância 
mínima para locais de concentração 
de público e postos de fogos com-
bustíveis será de 100 metros. “Não 
há essa separação entre o posto de 
comercialização e a população”, fri-
sa a comandante.

Outra exigência estabelecida 
que não estava sendo cumprida era 
a colocação, em local visível, das pla-
cas: “Proibido fumar, produzir cha-
mas ou faíscas - risco de incêndio e 
explosão” e “Os fogos de classes C e 
D não podem ser vendidos a meno-
res de dezoito anos”, que são outras 
exigências estabelecidas em lei, tam-
bém não existiam na loja.

A comandante do 3o Batalhão 
de Bombeiros Militar lembra que 
as medidas de prevenção são in-
dispensáveis para evitar acidentes 
e mortes. “Não muito raro, vemos 
casos no país inteiro de estabeleci-
mentos como este causarem uma 
verdadeira tragédia, devido ao não 
cumprimento às normas de preven-
ção. Por isso, para preservar a vida 
das pessoas em volta e até a do 
próprio dono do estabelecimento, 
somos obrigados a notificar o pos-
to de venda e determinar a retira-
da do material”, finalizou a major 
Jousilene.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

SISTEMA DE TELEFONIA

O Ministério Público Fe-
deral na Paraíba (MPF) e o 
Ministério Público do Estado 
da Paraíba(MPPB) firmaram 
um Termo de Ajustamento 
de Conduta (TAC) com a ope-
radora de telefonia Oi sobre 
o atendimento pessoal aos 
consumidores da própria ope-
radora. Pelo acordo, quatro 
ações judiciais já propostas 
contra a Oi, em razão do fecha-
mento de postos de serviço no 
Estado, serão extintas. 

Em contrapartida, a ope-
radora se comprometeu a 
efetivar atendimento pessoal 
aos consumidores de telefo-
nia fixa e móvel em toda a Pa-
raíba, além do pagamento de 
compensação, no valor de R$ 
2 milhões, por descumprimen-
to das decisões judiciais e pela 
reparação dos danos morais 
coletivos. O valor será liberado 
de depósito judicial nas ações. 

O acordo foi firmado na úl-
tima quarta-feira, entre o MPF, 
representado pelo procura-
dor da República, Duciran Van 
Marsen Farena, e o MPPB,pelos 
promotores de Justiça, Gual-
berto Bezerra e Raniere Dan-
tas. Nos termos do TAC, a ope-
radora se comprometeu em 
garantir o funcionamento de 
postos de atendimento pessoal 
e providenciar a instalação de 
postos que, por qualquer razão, 
estejam desativados. Os postos 
deverão ter acesso direto ao 
sistema eletrônico próprio da 
concessionária (o mesmo utili-
zado pelos serviços de call cen-
ter), de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 17h ou das 9h às 18h. 
Não será mais possível encami-
nhar o usuário que comparecer 
a uma loja para telefones ali 
instalados, para que seja aten-
dido pelo call center. 

O atendimento pessoal 
deve permitir qualquer inte-
ração relativa à prestação do 
serviço, viabilizar a efetivida-
de dos direitos dos consumi-
dores, resolver efetivamente 
a solicitação trazida, de modo 
a dispensar qualquer nova in-
teração do consumidor com 

a operadora e produzir efei-
tos imediatamente, exceto na 
hipótese de serviços para os 
quais a regulamentação conce-
da prazo para implementação, 
caso em que o atendimento 
servirá de termo inicial desse 
prazo. Além disso, a Oi se com-
prometeu em garantir a exis-
tência e instalação de posto 
para atendimento pessoal para 
cada grupo de 200 mil acessos 
de telefonia fixa em serviço, 
seja através de lojas próprias, 
franquias dos Correios ou par-
ceiros. Até o mês de dezembro 
de 2012, a operadora ativará 
mais um posto de atendimento 
pessoal nas localidades de João 
Pessoa, Campina Grande, Mon-
teiro e Santa Rita.

Foi estipulado o pagamen-
to de R$ 2 milhões, a título de 
liquidação integral de multas, 
por descumprimento das de-
cisões judiciais nas ações civis 
públicas ajuizadas contra a 
operadora pelo MPF e MPPB 
e reparação dos danos morais 
coletivos. O TAC prevê que o va-
lor seja revertido para o Fundo 
de Direitos Difusos da Paraíba, 
Centro de Direitos Humanos 
Dom Oscar Romero, apare-
lhamento e estruturação dos 
Procons estadual e municipais, 
sob a supervisão do Ministério 
Público Estadual. Está prevista 
ainda a realização de congres-
so ou seminário na área de de-
fesa dos direitos dos consumi-
dores, pelo Centro de Estudos 
e Aperfeiçoamento Funcional 
do Ministério Público Estadual, 
com recursos do acordo. 

O acordo tem eficácia de 
título executivo extrajudicial 
e, caso seja descumprido, a 
operadora incorrerá em multa 
diária de R$ 10 mil, por item 
descumprido, em cada subse-
ção judiciária em que o des-
cumprimento for constatado.  
A eficácia do acordo está sus-
pensa durante 60 dias, tempo 
estipulado para que as partes 
busquem a homologação judi-
cial em todas as varas nas quais 
tramitam as ações civis públi-
cas contra a operadora.

MPF, MPPB e Oi firmam
TAC para extinguir ações

O acusado Bruno de Lima, que teve pedido de relaxamento de prisão negado, continua detido no Presídio Regional de Cajazeiras

Militares apreenderam os fogos e fecharam a fábrica que funcionava irregularmente
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CG abre centro de referência
ATENDIMENTO À MULHER

Paraíba CAMPINA

A Casa de Apoio, que está 
localizada na Rua Capitão João 
Alves Lira no bairro da Prata Pela cidade

A ex-prefeita, que governou a cidade entre os anos 
de 2002 e 2004, irritou-se porque Tatiana havia afirmado 
que, ao assumir, Veneziano (que sucedeu Cozete) teria 
encontrado um rombo de R$ 85 milhões nos cofres do 
Instituto de Previdência dos Servidores Municipais. 

l REPERCUssãO

O candidato a prefeito Guilherme Almeida também 
criticou a decisão do prefeito Veneziano de assinar a ordem 
de serviço para construção do Centro Administrativo faltando 
pouco mais de três meses para o fim do seu mandato. Outros 
prefeitáveis já haviam se pronunciado.

Bom senso

“Eu até entendo que Veneziano queira completar 
o mandato dele com esta obra. Mas, ele precisa ter bom 
senso e medir melhor”, declarou Guilherme Almeida, na 
manhã de ontem. Ao todo, a obra para construção do Centro 
Administrativo está orçada em mais de R$ 52 milhões.

O caso

Novo edital

A UEPB divulgou o novo edital de convocação dos 
aprovados no concurso público de servidores técnico-
administrativos da instituição, para atuarem no Campus de 
Campina Grande. Os convocados devem comparecer à Pró-
Reitoria de Recursos Humanos da Universidade, no bairro 
de Bodocongó, até a próxima sexta-feira, para providências 
quanto ao cadastramento e posterior publicação da portaria 
de nomeação no Diário Oficial do Estado. A lista de convocação 
está disponível no site www.uepb.edu.br 

Inscrições

O Polo Educacional Furne em parceria com a Unipê abriu 
inscrições para os cursos de especialização em Políticas Públicas, 
Assistência Social e Psicopedagogia. As aulas para os cursos 
de Políticas Públicas e Assistência Social estão previstas para 
iniciarem no dia 20/10, com uma mensalidade de R$ 160. O curso 
de Psicopedagogia tem previsão de início no dia 17/09. 

Um Centro de Referên-
cia de Atendimento à Mulher 
foi inaugurado ontem pela 
manhã, durante uma soleni-
dade, em Campina Grande. 
A Casa de Apoio, que está lo-
calizada na Rua Capitão João 
Alves Lira no bairro da Prata, 
surgiu por meio do Governo 
Federal e a Prefeitura Muni-
cipal através da Secretaria 
Nacional de Políticas Públi-
cas para as Mulheres.

 O espaço estratégico da 
Política Nacional de Enfren-
tamento à Violência contra 
as Mulheres tem como fina-
lidade romper a situação de 
violência e a construção da 
cidadania por meio de ações 
globais e atendimentos in-
terdisciplinares (psicológi-
co, social, jurídico, saúde e 
a educação). O investimento 
teve a liberação de recursos 
no valor de R$ 142.156,70 
aplicado diretamente ao 
Centro. E o município de 
Campina participou com a 
contribuição de R$ 5.926,00. 

Luciana Nepomuceno, 
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Debate

A CDL-CG, Fiep, ACCG, Convention Bureau, 
SindCampina, Sitrans e Apae-CG, em parceria com a rádio 
Campina FM, realizam um debate com os prefeitaveis de 
Campina Grande na sexta-feira a partir das 13h. Trata-se de 
um evento fechado, no auditório do Restaurante Campina 
Grill, durante almoço para empresários e associados e terá 
transmissão ao vivo pela Rádio Campina FM.

Descuido

Um médico do Hospital 
de Trauma de Campina 
Grande revelou outro dado 
alarmante a respeito dos 
acidentes  com motos. 
Segundo ele, são inúmeros 
os casos em que o paciente 
precisa passar por cirurgia 
de reconstrução do maxilar 
porque usa capacete sem 
proteção para a área.

Recursos

Os municípios têm até 31 de 
outubro para informar ao 
Governo Federal o número 
de crianças beneficiárias do 
Bolsa Família, de 0 a 4 anos, 
matriculadas em creches públicas 
ou conveniadas. A medida 
garante recurso adicional de 50% 
do Fundeb para beneficiar essas 
instituições por meio da ação 
Brasil Carinhoso.

Kalyenne Antero
Esepecial para A União

atual coordenadora do Cen-
tro da Mulher, resgatou fra-
ses guardadas em sua memó-
ria. “Sonho que se sonha só, 
é apenas um sonho. O sonho 
que se sonha em coletivida-
de, se torna realidade. O Cen-
tro surgiu com o intuito de 
tornar real o sonho de várias 
mulheres campinenses”, dis-
se a coordenadora.

O Centro da Mulher terá a 
capacidade de atender até du-
zentas mulheres por mês. Ví-
timas ou não de violência, as 
feministas poderão procurar 

apoio quando sentirem a ne-
cessidade de informações ou 
de serviços destinados a área.

As estatísticas apre-
sentadas dos primeiros seis 
meses deste ano, referente 
à Delegacia Especializada de 
Atendimento à Mulher do 
município, revelam que 626 
mulheres sofreram agressões 
enquadradas em ameaças, 
injúrias, lesões corporais, 
danos, contravenção vias de 
fato, perturbações, maus tra-
tos, estupros e tentativas de 
homicídios. 

Segundo a coordenado-
ra de Políticas Públicas para 
a Mulher em Campina Gran-
de, Ana Cleide Rotondano, 
doze profissionais espalha-
dos entre assistentes sociais, 
psicólogos, educadores so-
ciais e assessores jurídicos 
estarão à frente com o pú-
blico feminino que carece de 
ajuda. A procura do atendi-
mento poderá ser de forma 
espontânea ou através de 
serviços disponibilizados, a 
exemplo, as delegacias refe-
renciadas.

Clima tenso

Houve um momento de tensão envolvendo a ex-prefeita 
Cozete Barbosa durante o debate realizado pelo Sindicato dos 
Trabalhadores Públicos Municipais do Agreste da Borborema 
(Sintab), ocorrido no fim de semana, no auditório de um hotel 
no Centro de Campina Grande.

Mentiras

Cozete Barbosa, hoje aliada ao prefeitável Guilherme 
Almeida (PSC), não suportou calada um comentário da 
candidata peemedebista Tatiana Medeiros e, levantando-se 
do meio do público, vociferou: “Tudo o que essa mulher está 
dizendo não passa de mentira. Você é mentirosa”.

Procon orienta consumidores para 
greves dos Correios e bancos. Vai come-
çar a peleja para o consumidor brasileiro. 
Além da já confirmada greve dos bancá-
rios, iniciada hoje, a maioria das assem-
bleias locais dos funcionários da Empresa 
Brasileira de Correios e Telégrafos está 
marcada para esta terça-feira, com gran-
de possibilidade de adesão total.

Caso se confirme, a paralisação dos 
cerca de 1500 trabalhadores dos Correios 
na Paraíba acarretará a retenção de mais 
de três toneladas de correspondências, o 
que significa 305 mil objetos os quais dei-
xarão de ser entregues aos destinatários.

Diante dos prováveis problemas com 
faturas de cartão de crédito, contas de 
água, luz, telefone ou qualquer tipo de 
correspondências, inseridos diretamente 
no contexto da greve das duas catego-
rias, bancários e Correios, o consumidor 
deve estar atento aos seus direitos.

Conforme o Procon de Campina 
Grande, a responsabilidade pelo paga-
mento das contas no vencimento é do 
consumidor. 

No entanto, o fornecimento da se-
gunda via de boleto, faturas ou alterna-
tivas para que seja efetuado o pagamen-
to das dívidas, mesmo diante da greve 
dos carteiros e dos bancos, é obrigação 
do fornecedor.  “Caberá ao consumidor 
identificar os pagamentos mensais e, 
com essa informação, procurar as em-
presas emissoras dos boletos, solicitando 
a segunda via de cobrança ou então ou-
tra forma para efetuar o pagamento, a 
exemplo da emissão de segunda via por 
fax ou e-mail, ou, ainda, a prorrogação 
da data de vencimento a fim de evitar a 
cobrança de juros e multas ou a suspen-
são na prestação de serviços”, explicou a 

coordenador do Procon-CG, Kátia Mon-
teiro.

 Caso as empresas não forneçam ne-
nhuma alternativa para o pagamento 
das contas em dia, o órgão garante que 
o consumidor não poderá sofrer penali-
dades, ou seja, dele não deverão ser co-
brados juros e multas. 

 “É importante que o consumidor, 
ao entrar em contato com a empresa 
solicitando alternativas de pagamento, 
documente esse contato realizado, ano-
tando o número de protocolo de atendi-
mento, o dia e hora, bem como, o nome 
do atendente”, ressaltou Kátia.

 Segundo o Procon, todos os pedi-
dos devem ser realizados previamente, 
de preferência sete dias antes do venci-
mento da obrigação. Se a solicitação não 
for atendida, o consumidor deve procu-
rar um órgão de defesa do consumidor 
e também a ouvidoria da empresa, se 
houver. É assegurado ao consumidor o 
direito ao ressarcimento por eventuais 
prejuízos sofridos.

 Para quem contratou os serviços 
dos Correios e estes não forem presta-
dos na forma contratada, a população 
tem o direito de pedir ressarcimento. A 
reclamação deve ser feita a algum órgão 
de defesa do consumidor.  No caso dos 
bancos, a orientação do Procon é que as 
agências devem manter em funciona-
mento os caixas eletrônicos abastecidos 
para a realização de saques, depósitos e 
pagamentos.

 O serviço on-line também deverá es-
tar em funcionamento para oferecer ao 
consumidor outra opção de realização 
das suas transações bancárias, garantin-
do assim um efetivo mínimo nas agências 
da cidade. 

 Em Campina Grande, reclamações e 
denúncias podem ser realizadas através 
do telefone 151 ou 8802 -5525, de segun-
da à sexta-feira, das 8h às 18h.

Consumidores vão receber 
orientações sobre a greve  

PROCON

Phillipy Costa
Especial para A União

Viveiro de mudas 
arbóreas da 
UEPB incentiva 
pós-graduação

Distribuir mudas, contri-
buindo para diminuir o déficit 
de árvores em Campina Gran-
de; proferir palestras educa-
tivas nas escolas, formando 
desde cedo uma consciência 
ecológica nos alunos da rede 
publica de ensino, e, acima de 
tudo, transformar a cidade em 
um grande cinturão verde com 
praças, jardins e outros espaços 
arborizados.  Estes são alguns 
dos objetivos já conhecidos 
pela comunidade, do programa 
Adote uma Árvore da UEPB.

Só que a função do pro-
grama, que funciona graças aos 
dois viveiros de mudas arbó-
reas, instalados no Centro de 
Ciências Agrárias e Ambientais 
(CCAA), no Campus II, em La-
goa Seca, e no Centro Arthur 
Freire, localizado no Campus I, 
às margens do Açude de Bodo-
congó, vai além. Prova disso é 
que, na última sexta-feira (14), 
um grupo de estudante do 
Mestrado em Ciências Agrárias 
da UEPB, sob a coordenação 
do professor doutor Raimundo 
Andrade, implantou o projeto 
de pesquisa desenvolvido com 
a cultura do maracujá redondo 
amarelo. Durante a pesquisa, 
o maracujá redondo (passi-
flora edulis) será submetido a 
diferentes tipos de dosagens 
de biofertilizantes, via solo, na 
produção de mudas de mara-
cuzeiro, objetivando avaliar o 
crescimento vegetativo. Com 
o experimento, a coordenação 
do Programa de Pós-Gradua-
ção, assim como do viveiro da 
UEPB, esperam que, ao final, os 
alunos possam publicar artigos 
em revistas sobre o resultado 
da pesquisa e fazer apresenta-
ção de trabalhos em congres-
sos ou simpósios.



TRE inicia geração de mídias na PB
ELEIÇÃO 2012

Urnas estão sendo alimenta-
das com dados dos eleitores 
e dos candidatos paraibanos 

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Agenda dos candidatos

O candidato não infor-
mou as atividades do dia.

Antônio Radical 
(PSTU)

O candidato, às 7h30, 
toma café com profissionais 
da área de Turismo, no Bairro 
dos Estados. Às 10h, participa 
de reunião com estudantes e 
professores, em Manaíra. Às 
14h, participa de reunião po-
lítica, em Jaguaribe. Às 19h, 
participa do debate na 1a  
Igreja Batista, na Avenida Rui 
Carneiro.

A candidata, às 6h, faz 
adesivagem no cruzamento 
da Avenida Beira Rio, em fren-
te ao Banco do Brasil. Às 10h, 
conversa com estudantes, no 
Bessa. Às 14h, se reúne com a 
militância, no Centro. Às 18h, 
faz adesivagem no semáforo 
do mercado de Mangabeira. 
Às 19h30, participa de debate 
na 1a Igreja Batista. 

O candidato, das 9h às 
10h30, visita entidade classe. 
Às 11h15, participa de entre-
vista em uma emissora de TV. 
Às 17h30, faz caminhada do 
bairro dos Ipês, concentração 
na praça em frente ao termi-
nal de ônibus e Centro Social. 
Às 19h30, participa de debate 
na 1a Igreja Batista, na Aveni-
da Ruy Carneiro.

A candidata não infor-
mou as atividades do dia. 

O candidato, às 9h, par-
ticipa de reunião com Trade 
Turístico, no hotel Litoral. Às 
14h30, participa de reunião 
com militância, às 16h, com 
coordenação de campanha. 
Às 19h, participa de debate na 
1a Igreja Batista.

O candidato participa 
de reunião com assessores 
sobre. à tarde, grava o Guia 
Eleitoral. Às 19h30, participa 
de debate na 1a Igreja Batista.

Cícero Lucena 
(PSDB)

Estelizabel 
Bezerra (PSB)

José Maranhão 
(PMDB)

Lourdes Sarmento 
(PCO)

Luciano Cartaxo 
(PT) 

Renan Palmeira 
(PSOL)

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 18  de setembro de 2012

Direta desafia governo 
na Alemanha e posta 
vídeo sobre Maomé 
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O Tribunal de Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraí-
ba (TRE-PB) iniciou ontem 
a geração de mídias para as 
eleições 2012. O trabalho 
será encerrado amanhã. Se-
rão gravadas as informações 
dos softwares nas urnas ele-
trônicas que serão utiliza-
das nas eleições deste ano. 

O trabalho está sendo 
coordenado pelo presiden-
te da Comissão de Gera-
ção de Mídias das Eleições 
Municipais de 2012, juiz-
-membro do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB), Tércio Chaves 
de Moura, que está sendo 
acompanhado pela promo-
tora eleitoral da 76ª Zona, 
Cristiana Ferreira Morei-
ra Cabral de Vasconcelos; 
o secretário da comissão, 
Eduardo Rangel Ribeiro; e a 
secretária de Tecnologia da 
Informação, Luciana Norat, 
os trabalhos de Geração de 
Mídias. 

Luciana Norat, secre-
tária de TI/TRE-PB, falou 

 “A participação das re-
presentações partidárias ou 
de coligações é extremamen-
te importante porque, aqui, 
vão ficar estabelecidos nas 
urnas todos os dados do elei-
torado e dos candidatos que 
participam das eleições”.

A afirmação foi feita no 
final da manhã de ontem 
pelo presidente da Comis-
são de Geração de Mídias, 
juiz Tércio Chaves de Moura, 
ao encerrar a primeira eta-
pa da reunião dos trabalhos 
de Geração de Mídias para o 
pleito deste ano.

A reunião, que continua 
pela manhã, acontece no 
Salão Nobre do 6º andar do 
edifício sede do Tribunal Re-
gional Eleitoral e está con-
tando com a participação 
de todos os integrantes da 
Comissão, além do diretor 
geral do Tribunal Regional 
da Paraíba, Leonardo Lívio 
Ângelo Paulino.

Todos os partidos po-
líticos e coligações, através 
de seus representantes, bem 
como o Ministério Públi-
co Eleitoral e a Ordem dos 
Advogados do Brasil, foram 
convocados oficialmente e 
também enviaram represen-
tações para participar da au-

diência pública.
A secretária Luciana 

de Lourdes Norat informou 
que, como acontece em to-
das as eleições, esse traba-
lho é desenvolvido sempre 
na presença de representa-
ções de todos as coligações, 
por isso todas elas foram 
convocadas e estão marcan-
do presença.

A previsão para o termi-
no dos trabalhos é amanhã, 
mas pode ser antecipada 
para hoje se for possível ali-
mentar as 12.042 mídias de 
resultado e 12.231 cartões 
de memória. a informação 
foi dada pela secretária de 
Tecnologia da Informação, 

Luciana Norat. Ela disse ain-
da que assim como acon-
tece em todas as eleições, 
esse trabalho é desenvolvi-
do sempre na presença de 
representações de todos as 
coligações. Também serão 
levadas aos mesários e de-
mais pessoas que vão tra-
balhar no dia da eleição, em 
uma nova série de reuniões 
que deve começar até o final 
desta semana. nas eleições 

Nas eleições munici-
pais deste ano serão eleitos  
2.631 candidatos que vão 
ocupar os cargos de prefei-
tos, vice-prefeitos e verea-
dores nos 223 municípios 
paraibanos.

O diretor do Google, Ed-
mundo Luiz Pinto Balthazar, 
conseguiu através de um 
habeas corpus suspender a 
decisão do juiz da 17ª Zona 
Eleitoral de Campina Grande, 
Rui Jander Teixeira, que de-
cretou a prisão por desobe-
diência na última sexta-feira. 

Agora, a Corte do  Tribu-
nal Regional Eleitoral da Pa-
raíba (TRE) julgará o mérito 
e até a decisão dos juízes o 

diretor  não poderá ser de-
tido. 

A decisão de suspender 
a prisão foi do juiz Miguel de 
Britto Lyra. Ele atendeu a li-
minar impetrada pelo diretor 
do Google por entender que 
Edmundo não poderia ser 
responsabilizado pela veicu-
lação de um vídeo no Youtu-
be, também de propriedade 
do grupo Google, que dene-
gria a imagem do candidato 

a prefeito de Campina Gran-
de, deputado federal Romero 
Rodrigues (PSDB). 

A prisão havia sido pedi-
da na última sexta-feira com 
a alegação que o diretor do 
Google teria cometido um 
crime de desobediência por 
não ter retirado o vídeo. 

Rui Jander então solici-
tou à Polícia Federal a prisão 
de Edmundo Luiz Balthazar. 

O conteúdo do vídeo 

que foi motivo do pedido de 
prisão mostrava o candida-
to cometendo um erro com 
relação a sigla do Índice de 
Desenvolvimento Básico da 
Educação Básica (Ideb). Em 
seguida, a voz é alterada e 
aparece a imagem de um 
personagem Chaves, de um 
seriado de TV. Ele pronuncia 
uma frase que de acordo com 
o entendimento da Justiça 
denigre o candidato.

Servidores da Justiça Eleitoral estão preparando 12.042 mídias de resultado e 12.231 cartões de memória das urnas eletrônicas

sobre a geração de mídias e 
a quantidade de urnas que 
serão utilizadas na Paraí-
ba. “estão sendo gravadas 
informações dos softwares 
nas urnas eletrônicas, que 
contêm dados do eleito-
rado e dos candidatos de 
todo o Estado da Paraíba, 
com 12.042 mídias de re-
sultado e 12.231 cartões de 
memória”. 

Mídia de resultado é 
aquela que grava o resul-
tado da votação no final, 
quando o presidente de 
mesa digita o código de 
encerramento da seção. O 
flash de carga é onde fi-
cam as informações como o 
nome do candidato, cargo, 
eleitorado. 

O presidente da Comis-
são de Geração de Mídias 
informou quem participa do 
processo, além dos servido-
res do Tribunal. “Trata-se 
de uma audiência pública, e 
para esta foram convidados 
representantes das agremia-
ções partidárias, da Ordem 
dos Advogados do Brasil, e o 
Ministério Público Eleitoral 
fiscalizando, conjuntamen-
te, todo procedimento”, dis-
se Tércio Chaves. Partidos acompanham trabalho da comissão

Diretor do Google tem prisão suspensa
hABEAS CORPUS

Os 77 promotores 
eleitorais de Justiça do 
Ministério Público do Es-
tado da Paraíba (MPPB) 
vão participar na próxi-
ma sexta-feira (21), a par-
tir das 9h, do III Encontro 
de Promotores Eleitorais, 
promovido pelo órgão, 
em parceria com o Mi-
nistério Público Federal 
(MPF) e a Controladoria 
Geral da União (CGU). O 
evento acontece no au-
ditório da MPPB.

O encontro vai focar 
especificamente o dia das 
eleições e os promotores 
das 77 zonas eleitorais 
do Estado serão orienta-
dos acerca do transporte 
irregular de eleitores, a 
chamada boca de urna, a 
captação ilícita de votos 
e a prestação de contas 
dos candidatos.

No mês passado 
ocorreu o ‘II Encontro de 
Promotores Eleitorais’ no 

auditório do Tribunal de 
Contas do Estado da Pa-
raíba (TCE-PB), no Bairro 
de Jaguaribe, em João 
Pessoa, quando foram 
lançados o Gabinete de 
Gestão de Informação, 
para o monitoramento 
eleitoral, e o Portal 127, 
para denúncia de corrup-
ção.

Os ‘Encontros de 
Promotores Eleitorais’ 
têm o objetivo de padro-
nizar as ações dos órgãos 
fiscalizadores, visando 
coibir o abuso do poder 
econômico e político du-
rante as eleições de 2012 
no Estado da Paraíba. O 
primeiro encontro ocor-
reu nas dependências do 
Tribunal Regional Eleito-
ral (TRE-PB), nos dias 2 e 
3 de julho, com a realiza-
ção de palestras sobre a 
propaganda eleitoral e 
as condições de inelegi-
bilidades.

Promotores eleitorais 
participam de encontro

NA CAPITAL

Foto: Ortilo Antônio



Evento debate políticas públicas
Diminuir DesigualDaDes
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Propostas serão elaboradas 
durante Conferência Estadual 
de Desenvolvimento Regional

Começa hoje a Confe-
rência Estadual de Desen-
volvimento Regional, no 
auditório do Centro Univer-
sitário de João Pessoa (Uni-
pê), na capital. O evento que 
encerra amanhã está sendo 
realizado pelo Governo do 
Estado, em parceria com 
o Ministério da Integração 
Nacional. 

Segundo o titular da 
Secretaria de Estado do Pla-
nejamento e Gestão (Seplag-
-PB), Gustavo Nogueira, que 
coordena a organização da 
Conferência, o evento cons-
titui uma das etapas para a 
realização da I Conferência 
Nacional de Desenvolvimen-
to Regional, no próximo mês 
de dezembro, em Brasília, 
que visa à elaboração parti-
cipativa de uma nova Política 
Nacional de Desenvolvimen-
to Regional (PNDR).

O secretário disse que 
o objetivo da Conferência é 
debater o tema em âmbito 
estadual e formular políticas 
voltadas ao desenvolvimento 
regional e macro regional. 
“Buscaremos ainda definir 
princípios e diretrizes di-
recionados à questão, bem 
como eleger os delegados 
que participarão das confe-
rências Macrorregionais e da 
Nacional”, afirmou.

A programação da Con-

Foto: Arquivo
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Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande

a ameaça de uma nova 
seca assusta a Paraíba

zeeuflavio@gmail.com

euflávio
Zé

Há um crescente temor no interior da Paraíba 
sobre o ano de 2013. Teme-se que o ano seja seco e 
que a seca de 2012 emende com uma possível seca no 
próximo ano. No interior do Estado, nas conversas com 
agricultores e criadores esse é um assunto cada vez 
mais comentado. 

Seca, com certeza, nós teremos em 2013, porque 
no Semiárido brasileiro há uma seca por ano. O 
problema poderá se agravar se não houver inverno 
e uma seca encontrar a outra. Aí será uma tragédia 
registrada e passada em cartório.

O risco de uma seca em 2012 é muito grande. 
Primeiro porque estudos apontam que as secas se 
repetem em ciclos de 13 e 26 anos. E em 2012 nós 
estamos exatamente dentro desse ciclo seja ele de 13 
ou de 26. Lembram do ano de 1999, quando a seca 
quase acaba com a Paraíba? 

Uma seca em 2012 traria consequências 
gravíssimas para o nosso Estado. Primeiro 
desequilibraria todo o processo agrícola, dizimando 
nossa agricultura. Segundo acabaria com o rebanho 
de animais, que seriam extintos pela fome e falta de 
água. 

Depois, todo o agronegócio que está montando 
no interior da Paraíba sofreria sérias consequências, 
forçando empresários a procurar investir em outras 
atividades. Os que criam animais, no momento, na 
Paraíba, compram ração pelos olhos da cara para 
alimentar os rebanhos. 

Muita gente transferiu rebanhos bovinos para as 
terras úmidas do Piauí e Maranhão onde há pastagem 
farta. Quem não pôde fazer isso, é obrigado a vender 
metade do rebanho para comprar ração para a outra 
metade e mantê-la viva. 

O Governo do Estado vem socorrendo pequenos 
criadores no interior da Paraíba com porções de ração 
doadas pelo poder público. Ou isso ou se perde tudo e o 
prejuízo será para todos. 

É evidente que ninguém deseja uma nova seca 
para a Paraíba e o Nordeste. Mas a possibilidade de 
2013 ser um ano de poucas chuvas é mais do que real e 
isso assusta a todos. 

Zé Dirceu fala sobre o mensalão

“A burguesia acorda tarde. Eu saí da cama faz tempo e estou morrendo 
de fome”, diz José Dirceu ao abrir a porta de seu apartamento, em SP, às 9h de 
sexta-feira.

“Eu não estou deprimido. Eu não tenho razão para estar deprimido. 
Eu tenho objetivos, metas, sonhos. Eu acordo às seis da manhã todos os 
dias. Recebo o resumo das notícias que a equipe do meu blog envia. Eles já 
sabem o que me interessa. Estão comigo há cinco anos. Funcionamos por 
telepatia.”

“Eu gasto duas ou três horas lendo toda a imprensa brasileira, no iPad e 
no meu laptop. Depois, escrevo artigos para o blog.”

“Muita gente me visita. Não tem um dia em que não venham duas, três 
pessoas me ver, aqui ou na minha casa em Vinhedo.”

A Folha revelou que ele já conversou com o ex-presidente Lula sobre a 
hipótese de ser preso.

“Que nada, isso não aconteceu”, diz. “Não é que não tem prova no 
processo contra mim. Eu fiz a contraprova. Eu sou inocente. Eu confio na 
Justiça.” Ele diz saber que, mesmo absolvido, “isso não vai acabar. Em 
sete anos [desde que estourou o escândalo], eu não tive a presunção da 
inocência. Por que vou ter a ilusão de que isso vai ocorrer, mesmo que eu seja 
considerado inocente pelo Supremo?”

“Isso daí [resultado do julgamento] vai demorar dois meses para 
acontecer. Vou ser julgado por corrupção ativa no fim do mês ou no começo de 
outubro. Em mais quatro semanas, serei julgado por quadrilha. Por que vou 
sofrer por antecipação? Na hora em que acontecer, vou ver o que fazer.”

“A expectativa que eu tenho? Eu fui cassado pela Câmara dos Deputados 
[em 2005] sem provas. De lá para cá, eu sofri um linchamento como corrupto 
e quadrilheiro. Eu estou preparado para qualquer resultado.”

“E não vou deixar de fazer o que sempre fiz, que é lutar. É ilusão achar 
que eu vou… não faz parte da minha personalidade eu me abater. Se alguém 
tem a ilusão de que, me condenando, cometendo essa violência contra mim, 
vai me derrubar, pode tirar o cavalinho da chuva.”

“Saí [na década de 60] porque fui expulso do país. Cassaram a minha 
nacionalidade. Eu era um apátrida, não podia viajar. Quem me impedia de 
voltar era a ditadura militar. E mesmo assim eu voltei para o Brasil, duas vezes, 
colocando a minha própria vida em risco. Eu iria embora agora?”

“O PT tem defeitos. Mas se tem algo que não conhecemos no PT é a 
palavra covardia. A chance de eu fugir do Brasil é nenhuma. Zero.”

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça da Assembleia 
Legislativa se reúne hoje a 
partir das 9h30 no Plenário 
José Mariz para apreciação de 
uma Medida Provisória, um 
veto, uma Proposta de Emen-
da Constitucional e mais 15 
projetos de lei, entre eles, o de 
autoria do Governo do Estado 
tratando da criação de um 
fundo para a PBPrev.

A Medida Provisória pro-
põe a abertura de crédito ex-
traordinário em favor da FAC e 
o veto é parcial ao projeto que 
trata de autorização para o 
Poder Executivo contrair em-
préstimo junto ao Banco Cen-
tral com garantia da União.

A matéria que trata da 

criação de um fundo para a 
PBPrev tem como relatora a 
deputada Léa Toscano(PSB) 
e a Proposta de Emenda 
Constitucional é assinada 
pelo deputado Raniery Pauli-
no, do PMDB. Através da PEC, 
o parlamentar oposicionista 
tenta retirar os idosos e por-
tadores de doenças graves da 
ordem dos precatórios.

A relação dos projetos 
de lei em pauta começa com 
o do presidente da CCJ, depu-
tado Janduhy Carneiro(PEN) 
e dispõe sobre a disponibi-
lização de aparelho de ba-
fômetro (etilômetro) por 
todos os estabelecimentos 
comerciais que sirvam bebi-
das alcoólicas no Estado da 
Paraíba.

Um outro projeto é de 
autoria do deputado Arnal-

do Monteiro(PSC) e propõe a 
instituição de uma política es-
tadual de descentralização do 
atendimento ao adolescente 
e, do deputado Jutay Menezes 
(PRP), há também o projeto 
que obriga às empresas que 
prestam serviços terceiriza-
dos ao Governo a contrata-
rem jovens para ocupação do 
primeiro emprego.

Da deputada estadu-
al Gilma Germano(PPS), a 
Comissão de Constituição 
e Justiça vai apreciar dois 
projetos. O que proíbe o tra-
tamento discriminatório às 
gestantes que participam de 
concursos públicos de pro-
vas ou de provas e títulos no 
âmbito da administração di-
reta e indireta e o que cria o 
“Disque Denúncia” de maus 
tratos contra os animais.

Em face do esvaziamen-
to provocado pela campanha, 
o presidente da Câmara, ve-
reador Durval Ferreira(PP), 
anunciou, ontem, a convoca-
ção de um esforço concen-
trado para a sessão de hoje, 
com possibilidade inclusive 
de ser esticado também para 
a sessão de amanhã.

“Tivemos uma conver-
sa com as lideranças de 
bancadas e com os demais 
membros da Mesa e, como 
sempre fazemos nos finais 
de ano, decidimos limpar 
a pauta”, afirmou Durval 

Ferreira, ao explicar que a 
proximidade do pleito pode 
ocupar mais ainda alguns 
vereadores e, com isso, am-
pliar mas ainda as matérias 
acumuladas”.

Segundo Durval Ferrei-
ra, entre as matérias a se-
rem votadas estão algumas 
Zonas de Interesse Social 
(Zeis), Mensagens do Poder 
Executivo Municipal e pro-
jetos de lei dos vereadores. 
Ele assegurou que a Casa vai 
funcionar até as vésperas das 
eleições, e fez um apelo para 
que todos os parlamentares, 

independente de participa-
rem ou não da campanha, 
façam um esforço para estar 
presente nas sessões.

“Vamos fazer um gran-
de esforço concentrado igual 
aos que sempre fazemos nos 
finais de ano”, afirmou ele, ao 
salientar que vem orientan-
do os vereadores no sentido 
de que, apesar dos trabalhos 
de campanha, é preciso com-
parecer às sessões”.

O presidente da Câma-
ra ressaltou que tem plena 
consciência da responsabili-
dade de cada vereador.

A jornalista e candidata a 
vereadora Lídia Moura (PMN) 
fez ontem severas críticas ao 
candidato a prefeito Artur 
Bolinha (PTB) porque foram 
feitas declarações nas redes 
sociais do publicitário Emer-
son Saraiva, responsável pelo 
marketing do prefeitável, 
que no entender da candida-
ta seriam preconceituosos e 
desrespeitosos às mulheres. 
Através de nota, Lídia repro-
duziu trecho do Twitter. “Tem 
uma assessora aqui vestindo 
uma linda capa de botijão de 
gás feita com tecido de col-
chão branco. Pena que ela não 
me deixa fotografá-la”. 

Para a jornalista, “o pre-
conceito e a ‘tese’ são os mes-
mos que se usava contra as 
feministas na década de 60 
quando se questionava a fe-
minilidade e o aspecto físico, 
além do preconceito contra a 
indumentária da mulher”. 

Ela ainda criticou Boli-
nha, acusando-o de ser com-
placente com a postura do 
assessor. “O que leva um can-
didato a permitir que a sua as-
sessoria agrida as mulheres, 
com misoginia, preconceito, 
desrespeito?”, questionou.

Saraiva rebateu as decla-
rações. “Em nenhum momen-
to faço referência à senhora 
Lídia. Se ela acredita que mi-
nhas postagens no twitter e 
facebook fazem referência a 
ela, deve ter chegado a essa 
conclusão por algum meio 
.que não tenho como dizer”.

Durante Conferência grupos de trabalho vão discutir alternativas sustentáveis para os municípios  

ferência está distribuída 
entre os seguintes eixos te-
máticos: Governança, Parti-
cipação Social e Diálogo Fe-
derativo; Financiamento do 
Desenvolvimento Regional; 
Desigualdades Regionais e 
Critérios de Elegibilidade e 
Vetores de Desenvolvimen-
to Regional Sustentável. “Os 
participantes serão divididos 
em Grupos de Trabalho para 
que possam debater os te-
mas expostos durante os pai-
néis e apresentar propostas 
direcionadas à formulação 
de políticas públicas para o 
desenvolvimento regional”, 
informou Gustavo Nogueira.

Hoje, primeiro dia do 
evento, a partir das 8h, será 

iniciado o credenciamento 
dos participantes. Em se-
guida, haverá a solenidade 
e o painel de abertura. En-
cerrando a programação da 
manhã, serão repassadas 
aos conferencistas Orienta-
ções Metodológicas do Pro-
cesso.

A partir das 14h, os Gru-
pos de Trabalho se reunirão 
para apresentação e discus-
são dos quatro painéis refe-
rentes aos eixos temáticos 
do evento. Às 18h30, será 
iniciada a reunião intitulada 
“Territorialização do Plano 
Brasil Maior”, sob coorde-
nação de representantes do 
Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria e Comércio 

Exterior (MDIC) e da Agên-
cia Brasileira de Desenvolvi-
mento Industrial (ABDI).

Por fim, se reunirão in-
tegrantes dos “Núcleos Esta-
duais” da Rede de Pesquisa 
e Inovação em Tecnologias 
Digitais (RENAPI), Rede Na-
cional de Informações sobre 
Investimento (RENAI) e dos 
Arranjos Produtivos Locais 
(APLs). Amanhã, a partir das 
8h, haverá a eleição de dele-
gados e a plenária de encer-
ramento.

Participam do evento 
representantes do setor pú-
blico, do setor empresarial, 
organizações da sociedade 
civil e instituições de Ensino 
Superior.

Candidata 
critica postura 
de marqueteiro 
em Campina

Comissão analisa projetos de 
lei, vetos e proposta na ALPB

Câmara de João Pessoa faz 
esforço para sessão de hoje 



CÓDIGO FLORESTAL

Negociações para aprovação 
do texto serão realizadas 
até o último instante

Falta consenso para votação

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 18 de setembro de 2012

PolíticasBRASIL

Marcos Chagas
Da Agência Brasil

Brasília - Um dia antes de 
novo esforço concentrado da 
Câmara Federal, permanece 
indefinido o destino da Medi-
da Provisória 571 do Código 
Florestal. O líder do PT, Jilmar 
Tatto (SP), disse à Agência 
Brasil que as negociações para 
aprovar a matéria serão con-
duzidas até o último instante 
pelas lideranças da Casa, ou 
seja, amanhã.

Caso não seja votada até 
lá, a MP perde eficácia, uma vez 
que não há previsão de outro 
esforço concentrado neste pe-
ríodo de reta final de campa-
nhas municipais.

Além dos líderes partidá-
rios, Tatto disse que as nego-
ciações devem contar com re-
forço do presidente da Câmara, 
Marco Maia (PT-RS) e do líder 
do governo na Câmara, Arlindo 
Chinaglia (PT-SP).

“Existe um esforço por 
parte do governo para que se 
vote o Código Florestal. O que 
imagino é que a presidenta 
Dilma Rousseff não vai querer 
mais protelar esse assunto”, 
ressaltou o líder do PT.

Marco Maia reforçou o 
apelo para que a MP seja apro-
vada na Câmara e viabilize um 
esforço concentrado extra do 
Senado na semana que vem, 
para analisar a matéria. “Não 
votar seria um tiro no pé por 
parte dos agricultores, porque 
criaria uma insegurança jurídi-
ca muito grande”, disse o presi-
dente da Câmara.

O líder do DEM e inte-
grante da Frente Parlamentar 
da Agropecuária, deputado 
Ronaldo Caiado (GO), desta-

FOTO: Renato Araújo/Câmara dos Deputados

cou que a votação do código 
depende de uma mudança de 
orientação da parte da presi-
denta Dilma. “O que interessa 
para nós é a garantia que não 
terá veto ao texto aprovado na 
comissão especial do Congres-
so”, resumiu o parlamentar.

Escadinha
Apesar de a chamada 

“escadinha” (quanto maior o 
imóvel, maior a recuperação) 
ter sido mantida para as pe-
quenas propriedades (de até 
4 módulos fiscais), as fazen-
das maiores, beneficiadas com 
a mudança, correspondem à 
maior parte do território ocu-
pado pela agropecuária, o que 
diminuiria a área de mata ciliar 
a ser recuperada nas margens 
dos rios.

Segundo o texto aprova-
do na comissão, em vez de 20 
metros, a APP em rios com até 
10 metros de largura poderá 
ser de 15 metros. A exigência 
menor abrange imóveis de até 
15 módulos fiscais. Na MP ori-
ginal, o limite dessa faixa era 
de 10 módulos. Nos casos de 
tamanho maior da proprieda-
de ou do rio, o mínimo exigido 
de faixa de proteção passou 
de 30 para 20 metros e deve-
rá atender à determinação do 
Programa de Regularização 
Ambiental (PRA), conduzido 
pelos estados. 

Outro ponto polêmico é a 
permissão de que todos os re-
plantios de APP e também de 
reserva legal sejam feitos com 
árvores frutíferas, em cuja pro-
teção contra doenças e insetos 
geralmente é usado agrotóxico.

Votação extra
A falta de votação da MP 

poderá prejudicar os agricul-
tores que tenham desmatado 
irregularmente porque, sem as 
regras da medida, a fiscalização 
terá de aplicar normas anterio-
res ao novo Código Florestal.

Analistas do mercado 
financeiro projetam cresci-
mento da economia cada vez 
menor. Pela sétima semana se-
guida, a projeção para a expan-
são do Produto Interno Bruto 
(PIB), soma de todas as rique-
zas produzidas no país, caiu 
e desta vez passou de 1,62% 
para 1,57%. Para 2013, a pro-
jeção foi mantida em 4%. As 
informações estão no boletim 
Focus, publicação semanal do 
BC feita com base em estima-
tivas do mercado financeiro 
para os principais indicadores 
da economia.

Também têm piorado, 

há 16 semanas seguidas, as 
projeções para a retração da 
produção industrial, este ano. 
Desta vez, a estimativa de 
queda passou de 1,89% para 
1,92%. No próximo ano, a ex-
pectativa é que haverá recu-
peração, com crescimento de 
4,25%, menor que a estimati-
va anterior (4,5%).

A projeção para a relação 
entre a dívida líquida do se-
tor público e o PIB  passou de 
35,37% para 35,5%, este ano, e 
foi mantida em 34%, em 2013.  
A expectativa para a cotação do 
dólar ao final do ano perma-
nece em R$ 2, tanto para 2012 
quanto para 2013, há cinco 
semanas seguidas. A previsão 
para o superávit comercial 

(saldo positivo de exportações 
menos importações) foi man-
tida em US$ 18 bilhões, neste 
ano, e passou de US$ 14,57 
bilhões para US$ 14,4 bilhões, 
em 2013.

Para o déficit em transa-
ções correntes (registro das 
transações de compra e venda 
de mercadorias e serviços do 
Brasil com o exterior), a esti-
mativa foi ajustada de US$ 59,2 
bilhões para US$ 58,22bilhões, 
este ano, e mantida em US$ 70 
bilhões, em 2013. 

A expectativa para o in-
vestimento estrangeiro direto 
(recursos que vão para o setor 
produtivo do país) foi mantida 
em US$ 55 bilhões, este ano, e 
em US$ 58 bilhões, em 2013.

Analistas reduzem estimativa
CRESCIMENTO DA ECONOMIA

A comissão especial criada para 
analisar a proposta do marco civil da 
internet (PL 2126/11) se reúnirá ama-
nhã para discutir e votar o parecer do 
relator, deputado Alessandro Molon 
(PT-RJ). O parecer foi lido em julho, mas 
a votação foi adiada por falta de acor-
do. A reunião será realizada às 14h30, 
no Plenário 12.

A proposta é uma espécie de Cons-
tituição da internet, com princípios que 
devem nortear o uso da rede no Brasil, 
direitos dos usuários, obrigações dos 
provedores do serviço e responsabilida-
des do Poder Público. 

O relatório preliminar ficou dispo-
nibilizado para consulta pública no site 
e-Democracia entre os dias 4 e 6 de ju-
lho. Nesse período, o relatório recebeu 
109 contribuições e teve mais de 14 mil 
visualizações.

Remoção de conteúdos
Na versão final da proposta, Molon 

manteve a previsão do projeto original 
de não responsabilização do provedor 
de internet por danos decorrentes de 
conteúdo postado por terceiros. 

O provedor de conteúdo somente 
poderá ser responsabilizado civilmente 
em caso de descumprimento de ordem 
judicial específica de retirada de conte-
údo considerado infrator.

Neutralidade de rede
Outra mudança em relação ao rela-

tório preliminar foi a inclusão de previsão 
de decreto presidencial para regulamen-
tar as exceções à chamada neutralidade 
de rede. Esse princípio, estabelece que 
todo pacote de dados que trafega na 
internet deverá ser tratado sem discri-
minação quanto ao conteúdo, origem, 
destino, terminal ou aplicativo. Porém, a 
proposta prevê situações específicas em 
que poderá haver discriminação ou de-
gradação do tráfego. A primeira delas é 
a priorização a serviços de emergência. 
“Em caso de ataques de segurança, po-
derá haver tratamento diferenciado, de 
modo a propiciar uma fruição adequada 
aos usuários”, explica.

Dados pessoais
O relator salienta que a principal 

alteração feita no projeto original foi a 
inclusão de medidas claras para proteger 
os dados pessoais do internauta. Essa in-
clusão foi feita no relatório preliminar e 
mantida no texto final. Conforme o subs-
titutivo, o usuário tem o direito a infor-
mações claras e completas sobre os dados 
pessoais que serão guardados pelos sites 
e serviços, sobre a finalidade dessa guar-
da, a forma com que esses dados serão 
utilizados e as condições de sua eventual 
comunicação a terceiros.

Comissão se reúne amanhã para 
discutir legislação sobre internet

CÂMARA DOS DEPUTADOS

Dilma diz que 
redução do 
preço de energia 
é ação histórica

STF mantém 
obrigatoriedade 
de horário da 
voz do Brasil

Brasília - A presidente-
Dilma Rousseff avaliou ontem 
como medida histórica a de-
cisão do governo de reduzir o 
preço da energia elétrica em 
até 28% a partir de 2013. Se-
gundo ela, o atual modelo bra-
sileiro eliminou o risco de ra-
cionamento, criou condições 
para o aumento nos investi-
mentos e ampliou as redes de 
transmissão e distribuição.

Dilma destacou que a 
redução no preço da energia 
elétrica será possível graças à 
renovação de contratos de con-
cessão que venceriam entre 
2015 e 2017. “O governo está 
oferecendo às empresas de 
energia a oportunidade de re-
nová-los, mas com uma condi-
ção: que aquilo que já foi pago 
seja retirado da conta de luz. 
Porque os investimentos fei-
tos lá atrás por essas empresas 
para construir as hidrelétricas 
e ampliar as linhas de trans-
missão e distribuição foram 
pagos pelos consumidores nas 
suas contas”, explicou.

Ela lembrou que o go-
verno também vai reduzir as 
taxas cobradas para a geração 
de energia elétrica dentro de 
programas como o Luz para 
Todos e a Tarifa Social de Ener-
gia. De acordo com a presiden-
ta, a previsão é que sejam in-
vestidos R$ 3,3 bilhões ao ano 
para manter os programas.

Brasília – O Supremo 
Tribunal Federal (STF) con-
firmou a obrigatoriedade de 
transmissão do programa A 
Voz do Brasil pelas emisso-
ras de rádio de todo o país no 
horário das 19h às 20h, de 
segunda a sexta-feira. A de-
cisão foi do ministro Antonio 
Dias Toffoli que acolheu re-
curso da União e considerou 
legal a determinação de que 
empresas de radiodifusão 
sejam obrigadas a retrans-
mitir diariamente o progra-
ma no horário determinado.

Esse entendimento já foi 
firmado pela Suprema Corte 
em apreciação da Ação Dire-
ta de Inconstitucionalidade, 
a Adin 561.

O recurso da União con-
testava decisão do Tribunal 
Regional Federal da 4ª Re-
gião (TRF4) que permitiu 
à Rádio FM Independência 
transmitir A Voz do Brasil em 
horário alternativo. A rádio 
também entrou com recurso 
no STF para alegar violação 
do Artigo 220, que prevê que 
“a manifestação do pensa-
mento, a criação, a expressão 
e a informação, sob qualquer 
forma, processo ou veículo 
não sofrerão qualquer res-
trição”. O recurso da rádio foi 
negado e a decisão do TRF4, 
reformada por Dias Toffoli.

Com uma hora de du-
ração, o programa A Voz do 
Brasil está no ar há mais de 
70 anos. 

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

O procurador-geral da 
República, Roberto Gurgel, 
disse ontem que as decla-
rações do publicitário Mar-
cos Valério, réu do processo 
conhecido como mensalão, 
devem ser analisadas “com 
muito cuidado”. No último 
fim de semana, a revista Veja 
publicou supostas revelações 
de Valério a amigos indican-
do que o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva sabia do 
esquema de compra de votos 
de parlamentares.

“Esse tipo de declaração, 
no momento em que aconte-
ce, no momento em que já se 
vê a síntese das condenações 
[no julgamento da ação], te-
mos que analisar com mui-
to cuidado”, disse Gurgel, ao 
chegar ao Supremo Tribunal 
Federal (STF), no início desta 
tarde, para a vigésima quar-
ta sessão do julgamento do 
mensalão.

De acordo com o procu-
rador, o Ministério Público 
Federal (MPF) está concen-
trado na conclusão do julga-
mento da Ação Penal 470 e, 
mesmo que as afirmações de 
Marcos Valério sejam pro-
cedentes, os fatos novos não 

poderiam ser inseridos neste 
processo.

O procurador lembrou 
ainda que, como não tem mais 
cargo que motive foro privile-
giado, o ex-presidente Lula só 
poderia ser investigado e jul-
gado no aparelho jurídico de 
primeira instância. Para Gur-
gel, apesar de “importantes”, 
as colocações atuais de Valé-
rio não são suficientes para 
um novo inquérito e é preci-
so “dar mais consistência” ao 
que o publicitário diz.

“Não se sabe exatamente 
que tipo de jogo está sendo 
feito neste momento. [Marcos 
Valério] é uma pessoa que, ao 
longo de toda a participação 
dele neste processo, deixou 
claro que é um jogador. É pre-
ciso ver que tipo de jogo está 
sendo feito”, analisou Gurgel.

O procurador ainda dis-
se que vai insistir para que, 
em caso de condenações, as 
sentenças sejam cumpridas 
imediatamente. Perguntado 
se irá pedir o passaporte dos 
envolvidos para evitar fugas, 
Gurgel disse que “isso é até 
menos do que o requerimen-
to de prisão”.

Gurgel relativiza as 
declarações de Valério

DENCÚNCIAS CONTRA LULA

Jilmar Tatto disse que existe um esforço por parte do Governo Federal para que se vote o texto
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Extrema direita desafia o governo 
alemão e posta vídeo sobre Maomé

MUNDO

O filme ridiculariza o profeta 
e vem motivando protestos 
a embaixadas americanas

O ultradireitista parti-
do alemão Pro Deutschland 
postou ontem o vídeo que 
ridiculariza o profeta Mao-
mé, apesar da intenção do 
governo de Angela Merkel 
de tentar impedir sua di-
fusão por temer problemas 
de ordem pública.

O Pro Deutschland, 
um grupo minoritário e 
islamofóbico contrário à 
construção de mesquitas 
na Alemanha, divulgou 
através de seu site imagens 
do filme, que após aproxi-
madamente uma hora 
ficaram bloqueadas, apa-
rentemente pelo próprio 
partido. Esta formação, 
sem representação a não ser 
em poucos consistórios lo-
cais, anunciou seu propósi-
to de exibir o vídeo em sua 
integralidade em Berlim, no 
próximo mês de novembro, 
o que deixou a polícia em 
alarme.

O ministro do Interior, 
Hans-Peter Friedrich, afir-
mou que estão sendo estu-
dadas medidas legais para 
que as autoridades com-
petentes possam impedir 
tal exibição, depois que a 
própria Merkel afirmasse 
que teme problemas de 
ordem pública. 

Em um discurso per-
ante meios de comuni-
cação, Merkel se com-
prometeu a “avaliar” a 
possibilidade de impedir a 
exibição desse filme, e ar-
gumentou que “a liberdade 
de expressão também tem 
seus limites”.

A exibição do contro-

FOTO: Divulgação

A queima da bandeira americana dá uma demonstração da ira dos muçulmanos, que estão indignados com o filme, produzido nos EUA, que ofende o profeta Maomé

vertido vídeo, produzido nos 
Estados Unidos, foi o estopim 
da escalada de violência no 
mundo muçulmano contra 
embaixadas ocidentais. A 
representação diplomática 
alemã na capital do Sudão foi 
parcialmente incendiada na 
última sexta-feira, depois que 
milhares de radicais muçul-
manos tentaram invadir o 
edifício.

A imprensa de Berlim 
repercutiu a informação de 
que há dias os imames su-
daneses tinham aquecido os 
ânimos, com o argumento 
de que na Alemanha se exib-
iam impunemente caricatu-
ras de Maomé. As acusações 
dos imames remetem à 

provocadora campanha 
do Pro Deutschland, que 
durante semanas e em 
toda Alemanha exibiu os 
desenhos do dinamarquês 
Kurt Westergaard, cuja di-
fusão em 2005 por jornais 
de toda Europa provocou 
revoltas no mundo muçul-
mano.

Manifestações
Na última terça-feira, 

11 de setembro, protes-
tos irromperam em frente 
às embaixadas ameri-
canas do Cairo, no Egito, 
e de Benghazi, na Líbia, 
motivados por um vídeo 
que zombava do islamis-
mo e de Maomé, o profeta 

muçulmano. No primei-
ro caso, os manifestantes 
destroçaram a bandeira 
estadunidense; no segun-
do, os ataques chegaram 
ao interior da embaixada, 
durante os quais morre-
ram, entre outros, o em-
baixador e representante 
de Washington, Cristopher 
Stevens.

Desde então, protestos 
e confrontos, que vêm sen-
do registrados diariamente 
no Cairo, disseminaram-se 
contra embaixadas ameri-
canas em diversos países da 
África e do Oriente Médio. 
Nesta sexta, 14 de setembro, 
já haviam sido registrados 

eventos em Túnis (Tunísia), 
Cartum (Sudão), Jerusalém 
(Israel) , Amã (Jordânia) e 
Sanaa (Iêmen). Há fotos e 
relatos de protestos também 
na Índia e em Bangladesh. 
Somados, estes episódios 
já deixam algumas dezenas 
de mortos e feridos entre 
manifestantes, diplomatas e 
forças de segurança.

O vídeo que desen-
cadeou esta onda de pro-
testos no mesmo dia em 
que os Estados Unidos 
relembravam os atentados 
terroristas de 2001 traz 
trechos de Innocence of 
Muslims (A Inocência dos 
muçulmanos, em tradução 
livre), filme produzido 

nos Estados Unidos sob a 
suposta direção de Nakou-
la Basseky Nakoula. Ele se-
ria um cristão copta egíp-
cio residente nos Estados 
Unidos, mas sua verdadei-
ra identidade e localização 
ainda são investigadas. O 
filme, de qualidades in-
telectual e cultural am-
plamente questionáveis, 
zomba abertamente do 
Islã e denigre a imagem de 
Maomé, principal nome da 
tradição muçulmana.

A Casa Branca lamen-
tou o conteúdo do material, 
afirmou não ter nenhuma 
relação com suas premissas 
e ordenou o reforço das em-
baixadas americanas.

O Ministério do In-
terior do Iêmen infor-
mou ontem a detenção 
de mais cinco pessoas 
envolvidas no ataque 
contra a embaixada dos 
Estados Unidos em Sana 
na última quinta-feira, 
durante os protestos 
contra o vídeo divul-
gado na internet que 
ridiculariza o profeta 
Maomé.

Em comunicado, o 
Ministério afirmou que 
os cinco detidos são mo-
radores da capital ieme-
nita e foram acusados 
de sabotagem e invasão 
da representação diplo-
mática.

Estas últimas pri-
sões elevam o número 
total de detidos nos dis-
túrbios para 13 pessoas, 
a maioria com idade en-
tre 18 e 30 anos.

Na última quinta-
feira, dezenas de ma-
nifestantes iemenitas 
invadiram o complexo 
da embaixada dos EUA 
em Sana e entraram em 
conflito com as forças 
de segurança iemenitas, 

causando quatro mor-
tes e cerca de 50 feridos.

Os manifestantes, 
segundo um comuni-
cado anterior do Mi-
nistério do Interior, 
destruíram 61 veículos, 
propriedade da embai-
xada dos EUA, atearam 
fogo em outros 13, e 
roubaram um carro 4x4 
que estava estacionado 
em uma rua adjacente.

O presidente do Iê-
men, Abdo Rabbo Man-
sour Hadi, lamentou a 
agressão contra a em-
baixada, que, segundo 
sua opinião, foi efetu-
ada por uma “gangue” 
que não é consciente 
dos planos das forças 
sionistas para prejudi-
car a relação do país 
com os EUA.

Os manifestantes 
protestaram por conta 
do filme “A Inocência 
dos Muçulmanos”, con-
siderado uma blasfê-
mia, que provocou nu-
merosos distúrbios no 
mundo árabe, principal-
mente no Egito, Tunísia, 
Iêmen e Líbia.

Iêmen prende cinco 
acusados de ataque

Quinze prisioneiros po-
líticos foram libertados on-
tem em Mianmar, informara 
militantes à AFP, depois que 
a tv estatal anunciou uma 
anistia para mais de 500 
presos.

O presidente, Thein 
Sein, concedeu uma anistia 
geral para um total de 514 
prisioneiros, conforme in-
dicou a tv, sem mencionar 
a existência de presos polí-
ticos, mas afirmando haver 
estrangeiros entre os agra-
ciados. A Geração 88, uma 
organização que milita para 
a democracia, informou que 
ao menos 15 presos políti-
cos já foram libertados.

“No total, foram liber-
tados dez prisioneiros do 
presídio de Insein: oito pre-
sos políticos, um indiano e 
um chinês”, declarou à AFP, 
Nay Win, 50 anos, membro 
da Liga Nacional pela De-
mocracia (LND), da líder 
opositora, Aung San Suu 
Kyi. “Apesar de continu-
armos vivos, nossas vidas 
estão destruídas”, afirmou 
o ex-preso, acrescentando 
que outros seis membros 
da LND também foram li-

bertados ao mesmo tempo 
que ele.

“Agradeço à mãe Suu 
por nossa libertação. Não 
quero agradecer ao gover-
no”, disse ainda Nay Win, 
que foi condenado a oito 
anos de prisão em 2008 por 
ter denunciado a corrupção 
dos juízes.

Segundo a televisão, a 
anistia foi decidida para “ser-
vir à estabilidade do Estado e 
à paz eterna e para favorecer 
a amizade com os países vizi-
nhos”, dando a entender que 
poderão ser libertados vários 
chineses. O próprio presiden-
te Sein viajará a Pequim, onde 
permanecerá até o sábado. O 
chefe de Estado viajará depois 
a Nova York, para a Assem-
bleia Geral das Nações Unidas.

A junta militar, que per-
maneceu no poder durante 
meio século em Mianmar, 
cedeu o poder em março de 
2011 a ex-generais que, des-
de então, vem empreenden-
do várias reformas. Dessa 
forma, libertaram centenas 
de presos políticos, mas, 
segundo algumas organiza-
ções, restam ainda mais 300 
entre as grades.

Mianmar liberta mais 
15 presos políticos

ANISTIA

O julgamento do 
mordomo do Papa Ben-
to XVI, Paolo Gabriele, 
suspeito de vazar do-
cumentos confidenciais 
e acusado de roubo 
agravado, vai começar 
no dia 29 de deste mês, 
anunciou ontem o Va-
ticano

“O presidente do 
Tribunal da Cidade 
do Vaticano assinou 
ontem um decreto 
que fixa para o 29 
de setembro, às 9h30 
(4h30 no horário de 
Brasília), a primeira 
audiência do julga-
mento dos acusados 
Paolo Gabriele e Clau-
dio Sciarpelletti” (um 
técnico de informática 
também envolvido no 
caso), indicou em um 
comunicado o serviço 
de comunicação da 
Santa Sé.

Paolo Gabriele, de-
tido em 23 de maio, foi 

colocado em prisão do-
miciliar no Vaticano em 
21 de julho, depois de 
passar 53 dias preso em 
uma cela do palácio de 
justiça, atrás da basílica 
de São Pedro.

 Gabriele é acusa-
do de roubar do escri-
tório do secretário par-
ticular do Papa, Georg 
Gänswein, uma grande 
quantidade de cartas 
e e-mails secretos, al-
guns dirigidos a Joseph 
Ratzinger, e de tê-los 
copiado para enviar ao 
exterior.

Novidade
O julgamento pú-

blico, uma novidade 
neste Estado pontifí-
cio, acontecerá no Tri-
bunal do Vaticano, se-
gundo o comunicado. 
O mordomo, se con-
denado, poderá pegar 
uma pena entre um e 
seis anos de prisão.

Mordomo começa a 
ser julgado no dia 29

VATICANO
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Paraíba supera a
campanha de 2011 nas
Olimpíadas Escolares

desporto fortalecido

Governador assina 
termo de autorização 
para nova seleção

Bolsa Atleta está de volta
O governador Ricardo 

Coutinho assinou ontem o 
termo de autorização para 
o lançamento de Edital do 
Programa Bolsa Atleta, refe-
rente à temporada de 2013. 
A solenidade ocorreu no 
auditório da Fundação de 
Apoio à Pessoa com Defici-
ência, no Bairro dos Estados, 
em João Pessoa. Na ocasião, 
foram homenageados todos 
os atletas paraibanos que es-
tiveram nos Jogos Olímpicos 
e Paralímpicos de Londres 
e nas Olimpíadas Escola-
res Brasileiras, na cidade de 
Poços de Caldas, em Minas 
Gerais. O Governo anunciou 
ainda a construção de um 
ginásio esportivo e de duas 
piscinas para a Funad.

“Queremos agregar mais 
valor à lei que já existe, ou 
seja, melhorar e, ampliar a lei. 
Existem situações hoje que a 
lei não contempla, um grande 
exemplo é no que diz respei-
to aos técnicos, que a lei não 
contempla e o técnico é muito 
importante para a formação. 
Enquanto este Edital perdu-
ra, vamos discutir com as fe-
derações um novo projeto de 
lei. O que estamos buscando 
é fortalecer o esporte amador, 
o profissional, fortalecer o es-
porte olímpico e paralímpico”, 
garantiu o governador Ricardo 
Coutinho.

Além do governador, 
estiveram na solenidade o 
vice-governador Rômulo 
Gouveia; o secretário esta-
dual de Juventude, Esporte 
e Lazer, José Marco da Nó-
brega; o superintendente da 
Suplan, Ricardo Barbosa; a 
presidente da Funad, Simo-
ne Jordão, e atletas paralím-
picos que representaram a 
Paraíba nos Jogos de Lon-
dres 2012, além dos atletas 
das mais variadas modalida-
des esportivas que elevaram 
o nome do Estado nas Olim-
píadas Escolares Brasileiras, 
em Poços de Caldas, interior 
de Minas Gerais.

“Não é fácil ser um atleta 
de alto nível, de alto rendi-
mento. O apoio do Governo 
do Estado é muito importante 
para alcançarmos este objeti-
vo, principalmente a partir 
de agora com a retomada do 
Programa Bolsa Atleta, pois 
nos ajudará bastante daqui 
pra frente, até mesmo porque 

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

já passamos a visar os jogos 
de 2016, que serão no Bra-
sil”, afirmou o atleta Marcos 
José, da Seleção Brasileira de 
Futebol de 5, paraibano de 
João Pessoa e que conquistou 
a medalha de ouro. A base da 
Seleção Brasileira de Futebol 
de 5 é paraibana. A retoma-
da do Programa Bolsa Atleta 
ocorre dois anos depois e foi 
muito comemorada pela co-
munidade esportiva presente 
na Funad, em João Pessoa. 

“Se trata do edital de 
chamamento dos atletas. O 
Governo, desta forma, está 
dando a oportunidade para 
aquele atleta que represen-
ta a Paraíba puder ganhar 
uma ajuda para desenvolver 
melhor suas atividades”, ga-
rantiu o secretário estadu-
al de Esporte, José Marcos. 
“Esta ajuda será destina 
para ele, como atleta, se ali-
mentar melhor, programar 
suas passagens aéreas para 
eventos importantes e que 
o mesmo possa se progra-
mar, ano após anos, para re-
presentar melhor o Estado 
da Paraíba”, acrescentou. O 
Bolsa Atleta atenderá atle-
tas em quatro níveis: Inter-
nacional, nacional, institu-
cional e estudantil.

O presidente das Associações 
das Federações de Esportes Ama-
dores da Paraíba, Adjailson Fer-
nandes enalteceu a iniciativa do 
Governo da Paraíba em relação 
à retomada do Programa Bolsa 
Atleta, que há mais de dois anos 
estava desativado. “Este progra-
ma estava faltando”. A retomada 
vem no momento exato, princi-
palmente devido às Olimpíadas 
de 2016, que serão no Brasil. Há 
dois anos que a gente vem gritan-
do por esta parceria”, afirmou o 
dirigente.

Segundo ele, os bons resul-
tados dos atletas paraibanos 

nas Olimpíadas Escolares Brasi-
leiras foram frutos do trabalho 
árduo, difícil e muito duro das 
próprias federações, através dos 
trabalhos sociais que as mesmas 
possuem. “Temos uma Secre-
taria de fomentação das polí-
ticas públicas para o Esporte e 
devemos caminhar sempre de 
forma parceira. A iniciativa da 
retomada do Programa do Bolsa 
Atleta é uma semente que está 
sendo plantada para que no fu-
turo possamos ter bons frutos. 
Vamos continuar estreitando 
nosso diálogo com o Governo, 
visando os bons resultados e 

elevando ainda mais o nome do  
nosso Estado”, garantiu.

A retomada é o momento do 
resurgimento das políticas públicas 
do Governo Estadual para com o es-
porte paraibano. Estaremos sempre 
buscando a dignidade para o espor-
te paraibano. Nos Jogos Paralímpi-
cos 2012, em Londres, a Paraíba 
trouxe medalhas nas modalidades 
de Futebol de 5, Golbol, Natação, 
Judô, dentre outras. Já nas Olimpí-
adas Escolares Brasileiras, o Estado 
esteve no pódio em diversas cate-
gorias, com destaques para o han-
debol feminino, futsal feminino, 
dentre outros.

Associações enaltecem a iniciativa do Governo

Adjaílson Fernandes 
diz que a retomada 
do programa veio 
no momento exato 
para o esporte

Ricardo Coutinho explicou os novos caminhos do novo Bolsa Atleta que vai ampliar os recursos e anunciou a construção de um ginásio e duas piscinas na Funad

Os atletas paralímpicos, campeões em Londres, também participaram da solenidade que aconteceu na sede da Funad, ontem pela manhã

FOTOS: Evandro Pereira
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AMADOR

Estado ganha 12 
medalhas, quatro a mais 
que no ano passado

De lanterna da competição 
a integrante do G4 na fase 
final da disputa. Este é o 
Treze na Série C do Campe-
onato Brasileiro que domin-
go passado se vingou não 
só do Santa Cruz na vitória 
por 2 a 1, mas do presidente 
da Federação Pernambuca-
na, Evandro Carvalho, que 
vinha denegrindo a imagem 
do Galo e chegou a pagar 
bicho no jogo realizado em Recife de R$ 10 mil pela 
vitória tricolor de 2 a 1. Na próxima rodada, dia 23, 
em Cuiabá o time dirigido por Marcelo Villar pode 
consolidar ainda mais a sua situação. O Galo saiu 
do inferno para o paraíso na Série C.

E viva o Galo!

Estadual começa sem 
Campinense e Sousa
O Campeonato Paraibano vai ser bem diferente em 

2013 por conta da Copa do Nordeste. É que um acordo 
entre as Federações e a CBF sinaliza a participação dos 
envolvidos na competição regional apenas na segun-
da fase dos estaduais. Assim, Campinense e Sousa já 
podem ir pensando na montagem do elenco para a Copa 
que começa no dia 19 de janeiro e vai a até a primeira 
quinzena de março. Isso significa dizer que não teremos 
o extraordinário clássico dos maiorais na primeira fase 
o que, de certa forma, diminui o brilho do Campeonato 
Paraibano. A verdade é que não existem datas para os 
clubes disputarem competições paralelas.

Diante do exposto, só para refrescar a memória, 
Botafogo e Treze, fundadores da Liga do Nordeste, não 
disputaram a primeira fase do Estadual de 2002 pelo 
mesmo motivo. Se dedicaram a Copa e só entraram na 
fase final do Paraibano e se deram mal, pois o campeão 
foi o Atlético de Cajazeiras. Naquele ano existiam 15 
clubes na Primeira Divisão e a primeira etapa foi com 13 
clubes.

As equipes foram divididas na primeira fase em 
três grupos, um de cinco com Campinense, Serrano, Vila 
Branca, Guarabira e Perilima, dois de quatro, sendo um 
com América de Caaporã, Santa Cruz, Auto Esporte e 
Miramar  e outro com Sousa, Atlético, Nacional de Patos 
e Esporte. O Campinense foi o campeão da primeira fase 
e a segunda teve Botafogo, Treze, Campinense, Sousa, 
Atlético e Serrano. Na final deu Atlético porque o Cam-
pinense se recusou a disputar o jogo final em Cajazeiras 
argumentando que estava numa seletiva para a Copa do 
Nordeste de 2003. Nos próximos dias, a Federação deve 
reunir os dirigentes para iniciar a discussão em torno do 
Paraibano de 2013.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Fiquei triste com o trata-
mento dispensado ao golei-
ro Genivaldo pelo Botafogo 
que preteriu o atleta para 
as disputas da Copa Paraiba 
que começa no próximo ano. 
Falaram que Genivaldo, de 31 
anos, está velho. Pode?

Genivaldo

Dá pena ver a situação do Palmeiras que caminha passos 
largos para jogar a Segunda Divisão do futebol brasileiro 
no próximo ano. Segue na zona de rebaixamento e pode 
ter como companhia na próxima rodada o Flamengo que 
segue descendo a ladeira e está a dois pontos da degola.

E da Copa do Nordeste, 
como fundador, o time 
paraibano recebeu um 
adiantamento de R$ 25 
mil. Esta semana entra 
mais R$ 25 mil. Ainda virão 
mais R$ 80 mil. O Botafo-
go recebe o mesmo valor.

Mais dinheiro

Palmeiras

A Confederação Brasileira de Futebol liberou dinheiro 
para o Treze. E não é referente ao Brasileiro da Série C, 
mas ainda da participação do clube na Copa do Brasil de 
2012 referente a cota de televisão no jogo diante do São 
Paulo, no Estádio Amigão. O Galo recebeu R$ 118 mil.

Quebrando o gelo

A Paraíba terminou a 
sua participação nas Olim-
píadas Escolares, de 12 a 14 
anos, disputadas em Poço de 
Caldas-MG, no último sába-
do, com um saldo extrema-
mente positivo, um total de 
12 medalhas, sendo duas nas 
modalidades coletivas e 10 
nas individuais ou seja qua-
tro medalhas a mais que no 
ano passado em João Pessoa. 
Em 2011, o Estado obteve 
oito medalhas, cinco nas mo-
dalidades individuais e três 
nas coletivas. No judô foram 
dois ouro, uma prata e um 
bronze, enquanto que o ci-
clismo rendeu uma medalha 
de bronze. Nos esportes co-
letivos, a Paraíba conquistou 
o ouro com o vôlei masculino 
e a prata com o basquete fe-
minino e o futsal feminino.

Este ano, nas modalida-
des coletivas a Paraíba ga-
nhou duas medalhas com um 
ouro no handebol feminino e 
uma prata no futsal femini-
no. Nas modalidades indivi-
duais, a Paraíba conquistou 
dez medalhas, sendo quatro 
de ouro, uma de prata e cinco 
de bronze. 

O grande nome da cam-
panha positiva da Paraíba 
nas Olimpíadas Escolares foi 
Isabella Pereira Dourado, da 
Escola Virginius da Gama e 
Melo, de Campina Grande. Ela 
disputou a modalidade de ci-
clismo e ganhou duas meda-
lhas de ouro (provas contra 
o relógio e resistência) e uma 
de bronze (critério).

A luta olímpica também 
fez história nas Olimpíadas 
Escolares 2012, com a con-
quista de cinco medalhas, 
sendo duas de ouro e três 
de bronze. Ayrton Pinheiro 
de Farias Neto do Geo Sul e 
Ewerton Klayton da Escola 
Municipal de João Pessoa, 
Índio Piragibe, ganharam me-
dalha de ouro. 

As medalhas de bronze 
foram conquistadas por Dey-
zielle Lima da Escola Muni-
cipal de Bayeux, Joaquim de 
Brito e Jaémerson Richard da 
Escola Municipal de Bayeux, 
Assis Chateaubriand. A equi-
pe paraibana formada por 
Deyzielle Lima, Roberta San-
tos, Isabelle Medeiros, Jaé-
merson Richard, Ewerton 
Klayton, Ayrton Pinheiro 
Neto também conquistou o 
bronze.

A medalha de prata foi 
conquistada por Júlio César 
Koda Filho do Colégio Au-
têntico de Campina Grande. 
“Acredito que superamos to-
das as expectativas nas dis-
putas individuais. 

E que foi a melhor cam-
panha dos últimos anos e só 
temos que agradecer a todos 
que contribuíram com os 
técnicos e atletas que repre-
sentaram a Paraíba nessa 
primeira fase das Olimpíadas 
Escolares”, disse José Hugo, 
chefe da delegação paraiba-
na em Poços de Caldas.

As Olimpíadas Escolares 
Brasileiras categoria 12 a 14 
anos são organizadas pelo 
Comitê Olímpico Brasileiro 
com apoio do Governo Fe-
deral por meio do Ministério 
dos Esportes e a delegação 
paraibana, que conta com 
140 atletas, teve apoio do 
Governo do Estado de Minas 
Gerais e Prefeitura de Poço 
de Caldas.

As Olimpíadas Escolares Poços de 
Caldas 2012, para atletas de 12 a 14 
anos, chegaram ao fim no último sá-
bado, dia 15. Durante 12 dias, cerca 
de cinco mil pessoas estiveram en-
volvidas na maior edição da história 
do evento, entre atletas, treinado-
res, dirigentes, voluntários e Comi-
tê Organizador. Além de inúmeros 
recordes na natação e no atletismo, 
a competição mostrou jovens atletas 
que deixaram de ser promessa e se 
transformaram em realidade para o 
esporte brasileiro.

“Pela décima quinta vez na his-
tória da competição, nas etapas de 
12 a 14 e de 15 a 17 anos, atingi-
mos todos os nossos objetivos com 
o evento. A cada ano conseguimos 
atrair mais participantes e estabele-
cer novos padrões na organização. 
Nosso grande desejo é ver dentro 
do ambiente escolar e acadêmico a 
formação de base que futuramente 
nos dará representantes em nível 
internacional”, comentou o diretor 
geral das Olimpíadas Escolares Edgar 
Hubner.

As Olimpíadas Escolares tiveram 
a participação de 28 delegações, sen-
do 26 estados brasileiros, mais uma 
equipe do Distrito Federal e outra 

de Poços de Caldas (cidade-sede). As 
13 modalidades em disputa foram 
atletismo, badminton, basquete, ci-
clismo, futsal, ginástica rítmica, han-
debol, judô, lutas, natação, tênis de 
mesa, voleibol e xadrez.

No último dia de disputa da com-
petição, foi anunciada a lista com 36 
atletas – 18 meninos e 18 meninas –, 
de 12 a 14 anos, além dos 18 técni-
cos medalhistas nas três Divisões dos 
torneios de voleibol, que irão formar 
a primeira seleção escolar do esporte 
nacional. 

Entre os 36 atletas, foram convo-
cados novos talentos de 15 estados. 
Todos os escolhidos irão passar uma 
semana treinando no Centro de Trei-
namento da Confederação, em Sa-
quarema, no Rio de Janeiro, de 10 a 
17 de dezembro.

Os treinamentos serão registra-
dos em vídeos e os 18 técnicos esco-
lhidos terão a obrigação de multipli-
car os ensinamentos. Edgar Hubner 
agradeceu o apoio da CBV e anun-
ciou que irá arcar com todo o inves-
timento. “Passagens aéreas, estadia, 
alimentação, uniformes. Estamos 
cada vez mais preocupados com a 
capacitação dos profissionais do es-
porte brasileiro”, explicou.

Maior edição de toda a sua história

Futsal feminino com o Colégio QI ganhou a prata ao perder para a equipe de Santa Catarina

Equipe feminina de handebol conquistou a medalha de ouro nas Olimpíadas Escolares de 12 a 14 

FOTO: Hiran Barbosa/Divulgação
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Meta agora é ganhar fora de casa        
TREZE NO G4

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Time paraibano ainda
não venceu fora de
Campina Grande

Classificação

Após entrar no G4 do gru-
po A da Série C o Treze bus-
ca a primeira vitória fora de 
casa, contra o Cuiabá-MT, no 
próximo domingo, às 16h, no 
Estádio Presidente Dutra-MT, 
pela 13ª rodada da competi-
ção. Nos 12 jogos disputados e 
ocupando a quarta colocação, 
com 16 pontos ganhos, o re-
presentante paraibano perdeu 
as cinco partidas realizadas na 
Serra da Borborema, contra o 
Salgueiro-PE (2 a 0), Icasa-CE 
(3 a 0), Santa Cruz/PE (2 a 1), 
Fortaleza-CE (2 a 1) e Águia de 
Marabá-PA (5 a 1). 

Em seus domínios, em-
patou diante do Cuiabá-MT 
(0 a 0), perdeu para o Luver-
dense-MT (2 a 1), e venceu 
o Paysandu-PA (1 a 0), Gua-
rany-CE (3 a 1), Salgueiro-PE 
(4 a 0), Icasa-CE (2 a 1) e Santa 
Cruz-PE, ambos po 2 a 1, no 
último domingo, no Estádio 
Amigão. 

Motivado com a boa fase e 
as três vitórias consecutivas na 
Terceirona o Galo da Borbore-
ma corre em busca de obter os 
três pontos longe da sua torci-
da e se manter entre os quatro 
primeiros colocados. Para o 
treinador Marcelo Vilar ganhar 
fora de Campina Grande dará 
uma moral a mais para o grupo 
continuar trilhando em busca 
do acesso a Série B/2013. Se-
gundo ele, as sucessivas der-
rotas fora de casa no início da 
competição, foram em decor-
rência da formação do grupo 
e as contratações urgentes que 
o clube vinha fazendo para a 
disputa. 

“Foi um período conturba-
do que atrapalhou o trabalho, 
ocasionando as derrotas que 
tivemos no início da competi-
ção. Graças a Deus superamos 
os problemas e conseguimos 
chegar ao G4. A meta é come-
çar a vencer também fora de 
casa para dar moral aos joga-
dores no decorrer dos jogos”, 

frisou. A equipe retorna aos 
treinamentos hoje pela manhã, 
no Estádio Presidente Vargas, 
quando começa os preparati-
vos para encarar o Cuiabá-MT. 
No primeiro confronto entre 
as duas equipes, que ocorreu 
no dia 24 de julho, no Amigão, 
houve empate em 0 a 0, pela 
quarta rodada. 

Autor do gol da vitória, 
contra a Cobra Coral, pela úl-
tima rodada, o atacante Vavá, 
ressaltou que o Treze ainda vai 
render muito e dar a resposta 
aqueles que não acreditavam 
na força do time paraibano. 
“Aos poucos estamos conquis-
tando nosso espaço entre os 
primeiros, com pretensões de 
levar o time a Série B. O gol 
da vitória teve um gostinho 
especial para calar a boca dos 
pernambucanos, que sempre 
foram contra a entrada do Tre-
ze na disputa”, observou Vavá. 

Campinense 
A diretoria do Campi-

nense prometeu um bicho 
de R$ 200 mil para que a 
equipe consiga a classifi-
cação a Série C/2013, no 
próximo domingo, diante 
do Baraúnas-RN, às 16h, no 
Estádio Manoel Nogueira, o 
Nogueirão, em Mossoró-RN, 
no jogo de volta nas quartas 
de final da Série D do Bra-
sileiro. 

Uma motivação a mais 
para o grupo que novamente 
deixará Campina Grande para 
buscar o tão sonhado acesso 
a Terceirona. Depois de empa-
tar em seus domínios (1 a 1), 
no último sábado, no Estádio 
Amigão, a Raposa quer vencer 
para ficar com a vaga. Caso ter-
mine em 0 a 0 os donos da casa 
sairão classificados, com 1 a 1, 
a decisão será nos pênaltis. 

Outro desafio para o ru-
bro-nego que na fase ante-
rior conseguiu permanecer 
na disputa, ao empatar na 
partida de volta – o primeiro 
jogo foi 2 a 1 para o Campi-
nense – em 0 a 0, contra o 
Centro Sportivo Alagoano 
(CSA-AL), no Estádio Rei Pelé, 
na capital alagoana. Para o 
treinador raposeiro, Freitas 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Nascimento, o time pecou nas 
finalizações, desperdiçando 
gols que poderiam dar uma 
boa vantagem no jogo de vol-
ta. Ele enfatizou que nada está 
perdido, onde o Campinense já 
mostrou que tem qualidade e 
competência para conseguir o 
resultado e trazer a vaga para o 
representante paraibano. 

“Acredito no potencial e 
determinação do grupo que vai 
a Mossoró disposto a vencer 
mais um desafio. Infelizmente 
não fomos felizes nas conclu-
sões que tivemos na partida 
anterior, quando o time foi su-
perior ao adversário na maior 
parte do jogo. Vamos trabalhar 
para deixar o grupo pronto 
para vencer a guerra que será 
no interior norte-riogranden-
se”, observou Freitas. Artilhei-
ro do Estadual deste ano, com 
22 gols, o atacante Warley, ga-
rantiu que o Campinense ainda 

está vivo e com condições de 
conseguir o acesso na Tercei-
rona. Ele frisou que os atletas 
prometeram não decepcionar 
a torcida. 

“A união está presente no 
grupo que vai com tudo pra 
cima do Baraúnas. O maior 
exemplo foi a façanha que tive-
mos contra o CSA-AL, quando 
muitos não acreditavam na Ra-
posa. Iremos novamente para 
uma batalha e tentar ganhar a 
guerra, contra um adversário 
difícil e complicado quando 
atua em seus domínios”, ava-
liou. No coletivo de amanhã, 
no Estádio Renatão, o time 
realizará o primeiro coletivo 
da semana, quando Freitas co-
meçará a formar o time para 
o jogo de volta das quartas de 
final. Ele terá novamente a for-
ça máxima à disposição para o 
duelo final para o acesso a Sé-
rie C/2013. 

Série C - Grupo A 
Times PG J V E D GP GC SG
1º Luverdense-MT  26  12  8  2  2  24  17  7  
2º Fortaleza-CE  25  12  7  4  1  19  9  10  
3º Salgueiro-PE  17  12  4  5  3  20  17  3  
4º Treze-PB  16  12  5  1  6  16  19  -3  
5º Águia-PA  16  12  4  4  4  16  21  -5  
6º Santa Cruz-PE  15  12  3  6  3  21  15  6  
7º Paysandu-PA  15  12  3  6  3  15  15  0  
8º Icasa-CE  12  12  3  3  6  10  15  -5  
9º Cuiabá-MT  12  12  2  6  4  10  12  -2  
10º Guarany-CE  6  12  1  3  8  12  23  -11  

Próximos jogos

22/9 16h Paysandu-PA  x  Santa Cruz-PE

23/9    Cuiabá-MT  x  Treze-PB

    Salgueiro-PE  x  Fortaleza-CE

    Icasa-CE  x  Luverdense-MT

   16h30  Guarany-CE  x  Águia-PA

Os representantes da 
Paraíba na Copa do Nor-
deste/2013, Campinense e 
Sousa, só iniciarão as par-
ticipações no Estadual do 
próximo ano na segunda 
fase da competição. Uma 
medida confirmada na 
reunião da última quin-
ta-feira, em Fortaleza-CE, 
entre os dirigentes dos 
clubes, presidentes das fe-
derações, Liga do Nordes-
te e Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF). 

A Raposa, campeão 
paraibano, está incluída 
no Grupo D, ao lado do 
Santa Cruz-PE, CRB-AL e 
Feirense/-BA, enquanto 
o Sousa (vice), integra o 
grupo B, com Sport do 
Recife-PE, Fortaleza-CE 
e Confiança-SE. Para o 
presidente rubro-negro, 
William Simões, uma me-
dida acertada para os clu-
bes que estarão represen-
tando os estados, numa 
forma de dar condições 
de planejar as competi-
ções na próxima tempo-
rada. 

“São disputas impor-
tantes que vamos nos pre-
parar para que possamos 
brigar pelos títulos. Quan-
do terminar a participação 
do time na Série D, inicia-
remos o planejamento 
para formar o grupo na 
próxima temporada”, fri-
sou. Com relação à chave 
que o Campinense está 
integrada, o dirigente res-
saltou que está equilibra-
da, com perspectivas de 
alcançar a classificação na 
próxima fase. “Não vejo 
nenhum concorrente aci-
ma do Campinense nesta 
fase inicial do Nordestão. 
Futebol está muito nive-
lado, onde todos os times 
brigarão em igualdade 
de condições. Aposto na 
permanência da equipe 
na outra fase”, avaliou Si-
mões.    

Já o gerente de fu-
tebol do Sousa, Rafael 
Abrantes, é da mesma 
opinião do dirigente ra-
poseiro, ressaltando que a 
decisão foi válida, deixan-
do os clubes que estão no 

Acordo evita participação de clubes na primeira fase do estadual
COPA dO nORdESTE dE 2013

Nordestão, focados para o 
início da competição que 
abrirá o calendário oficial 
da CFB. “Com as definições 
podemos planejar e come-
çar a formar o grupo para 
os dois próximos desafios. 
A meta é brigar pelo título 
estadual e fazer uma boa 
campanha no Nordestão”, 

disse. Com relação aos ad-
versários, Rafael, acrescen-
tou que trata-se de con-
correntes tradicionais do 
futebol nordestino, que 
dará muito trabalho para 
obter a classificação. “Será 
uma disputa competitiva 
e acirrada, com clubes de 
ponta do futebol nordesti-

no. Queremos surpreender 
e tentar passar para a outra 
fase”, observou. 

Além dos dois parai-
banos, fazem parte do 
Nordestão mais 14 clubes, 
que estarão em quatro 
grupos, com quatro equi-
pes. O grupo A é formado 
por Bahia, Ceará-CE, ABC

-RN e Itabaiana-SE, no C, 
Vitória-BA, América-RN, 
Asa de Arapiraca-AL e 
Salgueiro-PE. Os dois 
primeiros colocados de 
cada chave avançam para 
a sequência da disputa 
que, a partir desta fase, 
começa a acontecer no 
sistema de mata-mata. O 
campeão receberá uma 
premiação que gira em 
torno de R$ 1 milhão e 
será a primeira organiza-
da pela CBF nos estádios 
construídos para a Copa 
do Mundo de 2014. Na 
primeira fase, os clubes 
terão uma ajuda fixa de 
R$ 260 mil, além da cota 
de televisão, no caso do 
jogo ao vivo, que será de 
R$ 40 mil. No próximo 
ano, o campeão da Copa 
do Nordeste receberá 
uma premiação que gira 
em torno de R$ 1 milhão 
e será a primeira orga-
nizada pela Confedera-
ção Brasileira de Futebol 
(CBF) nos estádios cons-
truídos para a Copa do 
Mundo de 2014.

Campinense e Sousa vão se dedicar a Copa do Nordeste na primeira fase do Campeonato Paraibano

Jogadores do Treze comemoram gol diante do Santa Cruz em mais uma vitória conquistada na Série C do Brasileiro

FOTOS: Hiran Barbosa/Divulgação
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Agrava crise no Palmeiras
BRASILEIRÃO DA SÉRIE A

O Campeonato Brasileiro 
fechou sua 25ª rodada no úl-
timo domingo, com oito par-
tidas. Se o Fluminense havia 
perdido para o Atlético-GO 
no sábado, o Atlético-MG não 
aproveitou a oportunidade 
e também foi derrotado - o 
Náutico se impôs jogando em 
Recife. No outro lado da tabe-
la, o Palmeiras agravou sua si-
tuação ao perder para o rival 
Corinthians. 

Palmeiras 0 x 2 Corinthians
Se o Corinthians, após 

vencer a Libertadores e se 
classificar para o Mundial de 
Clubes, precisava de uma mo-
tivação para o último fim de 
semana, a encontrou contra 
seu maior rival. Aproveitando 
o nervosismo do Palmeiras, o 
Timão saiu do Pacaembu com 
uma vitória convincente: os 
gols de Romarinho e Paulinho 
deixaram a equipe com 35 
pontos, em nono lugar. Para o 
Verdão, com apenas 20 pon-
tos, as esperanças estão cada 
vez menores.

Cruzeiro 1 x 1 Vasco
O Estádio Melão, em 

Varginha, recebeu um duelo 
movimentado entre Cruzeiro 
e Vasco, com muitas chances 
perdidas e reclamações con-
tra a arbitragem. Os mineiros 
saíram na frente com um gol 
contra do zagueiro Renato Sil-
va, mas o empate cruzmaltino 
veio com o volante Nilton. 
Os vascaínos, que saíram de 
campo reclamando de um gol 
anulado de Tenório, sobem a 
43 pontos e se mantêm em 
quarto. A Raposa, por sua vez, 
tem 35, e está longe do G-4.

Coritiba 1 x 2 Santos
O Coritiba começou 

bem a partida, inaugurando 
o placar com Deivid e anu-
lando o setor ofensivo do 
Santos. Mas, na segunda eta-
pa, Neymar acordou, empa-

Classificação

Série A 

Times PG J V E D GP GC SG

1º Fluminense 53  25  15  8  2  41  17  24 

2º Atlético-MG  51  24  15  6  3  39  17  22

3º Grêmio 48  25  15  3  7  37  21  16

4º Vasco 43  25  12  7  6  32  26  6

5º São Paulo 39  25  12  3  10  37  28  9

6º Botafogo   39  25  11  6  8  39  31  8

7º Internacional  37  25  9  10  6  30  22  8

8º Cruzeiro  35  25  10  5  10  32  35  -3

9º Corinthians  35  25  9  8  8  28  24  4

10º Santos   33  25  8  9  8  30  32  -2

11º Ponte Preta   33  25  8  9  8  30  32  -2

12º Náutico 31  25  9  4  12  30  40  -10

13º Bahia   31  25  7  10  8  26  27  -1

14º Portuguesa   29  25  7  8  10  25  29  -4

15º Coritiba  28  25  8  4  13  38  45  -7

16º Flamengo   28  24  7  7  10  24  34  -10

17º Sport  24  25  5  9  11  22  35  -13

18º Figueirense  22  25  5  7  13  28  42  -14

19º Palmeiras  20  25  5  5  15  22  35  -13

20º Atlético-GO  20  25  4  8  13  26  44  -18

Verdão continua no Z-4, Flu 
não contava com derrota e 
Flamengo ainda sem vencer

O Flamengo acertou ontem 
as contratações do zagueiro Renato 
Santos e do meia Cléber Santana, 
que estavam disputando a Série 
B pelo Avaí. Em troca, Negueba e 
Thiago Medeiros vão seguir para 
o clube catarinense. O defensor é 
empresariado por Eduardo Uram, 
que é dono de 60% de seus direitos 
econômicos, enquanto o Avaí detém 
40%. Já o meia pertence ao São Paulo 
e tinha contrato de empréstimo com 
a equipe catarinense até o dia 31 de 
dezembro de 2012.

Renato Santos, de 25 
anos, iniciou carreira em 2007 
e defendeu o Joinville antes de 
chegar à Ressacada. O zagueiro 
recebeu apenas um cartão amarelo 
na Segundona, competição em que 
não participou de apenas um dos 25 
jogos do time. Cléber Santana tem 
31 anos, já defendeu o Atlético de 
Madrid e também jogou no futebol 
japonês. No Brasil, se destacou por 
Santos e Atlético-PR.

Os três convocados do Atlético-
MG foram os primeiros jogadores 
a se apresentarem a Seleção em 
Goiânia, onde será realizada amanhã 
a primeira partida entre Brasil e 
Argentina pelo Superclássico das 
Américas. Réver, Bernard e Marcos 
Rocha se juntaram ao técnico Mano 
Menezes e ao diretor de seleções da 
CBF, Andrés Sanches, que também 
desembarcaram na capital goiana 
na noite do último domingo. Os três 
atletas chegaram acompanhados 
do preparador físico da Seleção, 
Carlinhos Neves, e do preparador de 
goleiros, Francisco Cersósimo, ambos 
também do Atlético-MG. Os cinco 
seguiram diretamente de Recife para 
Goiânia após a derrota do Galo para o 
Náutico por 1 a 0 na tarde do último 
domingo, no Recife, pela 25ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. O restante 
da delegação se apresentou ontem. À 
tarde, a Seleção já fez o primeiro treino 
no Estádio Serra Dourada, onde Brasil 
e Argentina se enfrentam às 22h (de 
Brasília).

Mengo acerta
contratações

Seleção treina 
para confronto

Apenas uma partida 
será realizada hoje pelo 
Campeonato Brasileiro da Série 
B. Bragantino x América-MG se 
enfrentam às 21h no  Estádio 
Nabi Abi Chedid, em Bragança 
Paulista, interior de São Paulo, 
pela 26a rodada da competição. 
A rodada será complementada 
na próxima sexta-feira, com 
outros três jogos  e encerrada 
no sábado, com mais seis 
partidas.

O Campeonato Brasileiro da 
Série B tem o Vitória-BA como líder 
isolado. O rubro-negro baiano soma  
54 pontos contra 49 do více Criciúma. 
Goiás, com 49 pontos e São Caetano, 
com 46, completam o G-4. Na Zona do 
Rebaixamento estão  Guaratinguetá, 
Bragantino, Ipatinga e  Grêmil Barueri, 
time do meio-campista Marcelinho 
Paraíba. A 26a rodada promete muita 
emoção nos 10 jogos programados 
para esta semana .

Série B terá 
apenas um jogo

tando o confronto com uma 
pintura, driblando quatro 
adversários e o goleiro pa-
ranaense. Depois, aprovei-
tando rebote, virou o marca-
dor e deu números finais ao 
jogo. Com a vitória, o Peixe 
sobe a 33 pontos, enquanto 
o Coxa, com 28, não conse-
gue abrir distância da zona 
de rebaixamento.

Náutico 1 x 0 Atlético-MG
Nos Aflitos, o Náutico 

tem mostrado força no Cam-
peonato Brasileiro - contra 
o Atlético-MG, no domingo, 
não foi diferente. Anulando 
o meia Ronaldinho Gaúcho e 
todo o setor ofensivo minei-
ro, o Timbu decidiu o jogo 
em uma cobrança de falta 
de Souza. Com 31 pontos, os 
pernambucanos se afastam 
do Z-4. Por sua vez, o Galo 
permanece com 51, desper-
diçando uma chance de ultra-
passar o líder Fluminense.

Bahia 2 x 1 Figueirense
A torcida tricolor com-

pareceu em peso no Pituaçu 

Na próxima rodada, o 
Atlético-MG terá uma partida 
decisiva para suas pretensões 
no Campeonato Brasileiro - no 
Estádio Independência, o Galo 
terá pela frente o Grêmio, con-
corrente direto na briga pelo 
título da competição. O téc-
nico Cuca aposta na força de 
seus jogadores e no apoio da 
torcida em Belo Horizonte.

O treinador admitiu que a 
derrota por 1 a 0 para o Náuti-
co no último domingo, em Re-
cife, foi a pior atuação do time 
na temporada, mas acredita 
na reação diante dos gaúchos. 
“Vamos ter a força que nin-
guém tem, que é a nossa tor-
cida. Sei que a torcida vai nos 
empurrar”, observou Cuca.

O técnico, porém, mos-
trou preocupação com os 
jogadores convocados para 
a Seleção Brasileira, que en-
frenta a Argentina amanhã 
em Goiânia. “Somos bem 
conscientes, vamos melhorar 
na competição. Vamos dar 
uma sequência a quem me-
rece e é torcer para os joga-
dores que vão para a seleção, 
que eles possam ir bem e vol-
tar do mesmo jeito”, destacou.

Jogo decisivo para clubes
ATLÉTICO-MG x GRÊMIO

A lanterna do Campeo-
nato Brasileiro ainda tem as 
cores rubro-negras, mas o 
ambiente de trabalho do Atlé-
tico-GO terá uma significativa 
mudança no clima carregado 
de tensão. Após surpreender 
o líder Fluminense no Estádio 
Raulino de Oliveira, em Volta 
Redonda, por 2 a 1, o Dragão 
comemorou os três pontos 
conquistados nesta etapa da 
competição e destacou o alí-
vio momentâneo que o triun-
fo traz para todo o clube.

O encarregado de ava-
liar o momento vivido pelos 
goianos na tabela de classi-
ficação foi o experiente go-
leiro Márcio. Ídolo no Serra 
Dourada, o jogador conse-
guiu se redimir das críticas 
que vinha sofrendo nas roda-
das passadas e fechou o gol 
para assegurar a vantagem. 
Segundo o arqueiro, o resul-
tado obtido no último sába-
do será útil para recuperar a 
autoestima do grupo.

“É uma vitória que nos 
dá uma alegria imensa, uma 
força para continuar lutando. 

Sabemos que é muito difícil. 
Estamos em uma situação 
ruim, mas o grupo sabe que 
pode lutar até o final. Foi im-
portante para a nossa auto-
estima”, destacou o camisa 1 
da equipe rubro-negra.

Márcio também avaliou 
a situação do Atlético-GO 
nesta etapa da Série A e tor-
ceu para que o desempenho 
apresentado no último fim 
de semana seja mantido nas 
próximas rodadas da com-
petição. Com 20 pontos con-
quistados, o clube precisará 
secar os seus concorrentes 
diretos na briga contra a de-
gola para não se distanciar 
daqueles que não ocupam a 
incômoda zona inferior da 
tabela de classificação.

“Acima de tudo, tive-
mos competência para nos 
defender bem e eficiência 
na hora de atacar. Entramos 
conscientes de que seria um 
jogo muito difícil, dramáti-
co, por ser o líder do cam-
peonato, com a qualidade 
que tem o Fluminense”, 
concluiu o goleiro.

Lanterna festeja vitória 
contra líder Fluminense

PRIMEIRA DIVISÃO

No último domingo, o Atlético perdeu para o Náutico, em Recife

O Palmeiras foi derrotado pelo arquirrival Corinthians por 2 a 0 e continua na zona do rebaixamento

Dois dos atletas convo-
cados, o zagueiro Réver e o 
meia-atacante Bernard, estão 
confirmados para o confronto 
contra os gremistas. O tercei-
ro jogador é o lateral Marcos 
Rocha, que cumpre suspen-
são por ter recebido o terceiro 
amarelo diante do Timbu.

O meia-atacante Ber-
nard, que já se apresentou 

à Seleção Brasileira para o 
Superclássico das Américas 
contra a Argentina, ainda 
lamenta a derrota do Atléti-
co-MG para o Náutico, que 
impediu o clube de assumir 
a liderança do Brasileiro. O 
jogador admitiu que o Tim-
bu foi superior ao Galo e 
afirmou que deu tudo erra-
do para os atleticanos.

FOTOS: Divulgação

para apoiar o Bahia contra o 
Figueirense. Mas quem saiu 
na frente foi a equipe catari-
nense, através de Júlio César. 
No segundo tempo, Helder 
empatou e Cláudio Pitbull, 
em lance polêmico, decretou 
a virada baiana. O resultado 
leva o Bahia a 31 pontos, en-
quanto o Figueira estaciona 
nos 22, entre os quatro últi-
mos colocados.

Flamengo 1 x 1 Grêmio
O Flamengo atuou em 

casa, diante de seu torce-
dor, enquanto o Grêmio, 
mesmo como visitante, 
saiu na frente do placar e 
desperdiçou a chance de 
encostar nos líderes. Essa 
foi a sensação após o apito 
final no Engenhão. Marce-
lo Moreno abriu o marca-
dor para os gaúchos, mas 
Adryan, de falta, deu núme-
ros finais. O Fla segue ame-
açado pela degola, com 28 
pontos. O Tricolor sobe a 
48, se firmando na terceira 
colocação.

Internacional 2 x 2 Sport
O Internacional teve uma 

atuação irreconhecível no pri-
meiro tempo diante do Sport: 
o Colorado foi para o intervalo 
perdendo por 2 a 0, gols de Ri-
thelly e Gilsinho, frustrando o 
torcedor presente em Porto 
Alegre. Mas, na etapa comple-
mentar, Cassiano e Leandro 
Damião igualaram o marca-
dor, diminuindo o prejuízo. 
Com 37 pontos, o Inter está 
em sétimo. O Sport sobe a 24, 
ainda figurando na zona de 
rebaixamento.

Ponte Preta 0 x 0 Botafogo
O duelo não teve mui-

tas oportunidades de gol, 
e o placar fechado acabou 
fazendo justiça ao trabalho 
das defesas de Ponte Preta 
e Botafogo. Com o resultado, 
a Macaca sobe para 33 pon-
tos, em 11.º lugar. Com 39, o 
Glorioso ocupa a sexta colo-
cação, a quatro do Vasco, úl-
tima equipe do G-4. 
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de 2012 – prazo 100 dias. Para atividade de: PUBLICIDADE VOLANTE – CARRO - CHEVETTE – PLACA  
MMP 3924/PB – Na (O) - Em toda Cidade e Região MUNICÍPIO: COREMAS – UF - PB - PROCESSO DE 
Nº 2012-004653/TEC/AA-0680

A CCT Conceitual Construções LTDA torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental para Transporte de Produtos Perigosos para realizar 
o Transporte Rodoviário de Tanques de Armazenamento / Abastecimento de Combustíveis, usados, prove-
nientes de diversos geradores no Estado da Paraíba, bem como resíduos (sólidos e líquidos) contaminados 
com combustível.

JOSÉ ALVES DA CRUZ FILHO – CPF Nº 109.475.074-34, torna público que requereu à SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação=TRIO ELÉTRICO - Placas: 
MOC-0001/PB-(POTÊNCIA: Acima de 1000-WATTS)-Eventos Público e Privado=Local da atividade: - “Em 
Todo Estado da Paraíba” =.  Processo: 2012-006761/TEC/LO-3760.

TERMELÉTRICA TERMOPOWER VI S/A – CNPJ Nº 10.502.707/0001-50, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Implantação de 02 
Usinas Termelétrica – Potência (359,57 MW) – Santa Rita – PB. Processo: 2012-006754/TEC/LP-1146.

JOSÉ ALOISIO FIGUEIREDO DE CARVALHO – CPF Nº 026.795.214-71, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Edificação 
Multifamiliar com 02 Unidades Habitacionais – AC: 113,0m² - Tibiri – Santa Rita – PB. Processo: 2012-
006253/TEC/LO-3659.

EDLENE CAXIAS MENESES – CPF Nº 050.087.114-07, torna público que requereu à SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação - Edificação Multifamiliar com 04 Uni-
dades Habitacionais – AC: 238,0m² - Gramame – João Pessoa – PB. Processo: 2012-006708/TEC/LO-3745.

JOSÉ GONÇALVES DA SILVA – CPF Nº 161.148.334-49, torna público que requereu à SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Edificação Multifamiliar com 10 
Unidades Habitacionais Ac-597,47 – Planalto da Boa Esperança – João Pessoa – PB. Processo: 2012-
006160/TEC/LP-1086.

VALMIRO JOSÉ DA SILVA – CNPJ/CPF Nº 073.241514-42, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3247/2012 em João Pessoa, 5 de 
setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação Multifamiliar C/04 Unidades Habitacio-
nais, dotado de sistema de esgotamento sanitário (fossa séptica e sumidouro), na Rua Sem Nome 7584 QD. 
207 LT. 62 – Portal do Cuia – Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-003792/TEC/LO-1540.

CONSTRUTORA CCA LTDA – CNPJ Nº 03.406.567/0001-50, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Conclusão de um conjunto resi-
dencial composto de 176 Unidades Habitacionais AC- 8.140m² - Bairro das Industriais – João Pessoa – PB. 
Processo: 2012-006752/TEC/LO-3757.

THIAGO DE ARAÚJO MAXIMO – CNPJ/CPF Nº 010.556.374-94, torna público que a SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2888/2012 em João Pessoa, 
27 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Construção de edificação multifamiliar com 
02 unidades, na Rua Projetada, QD 09, LT 288, LOT. Plano de Vida I, Tibiri II Município: SANTA RITA – UF: 
PB. Processo: 2012-004134/TEC/LO-3332.

JOSÉ ADRIANO LOPES – CNPJ/CPF Nº 022.763.244-30, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3423/2012 em João Pessoa, 12 de 
setembro de 2012 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação Multifamiliar C/05 Unidades Habita-
cionais, dotado de sistema de esgotamento sanitário (fossa séptica e sumidouro), na Rua Domes. Maurina 
de Oliveira Santos – QD 017 – LT. 338 – Cidade Colibris Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2012-003877/TEC/LO-3275.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
SECRETARIA DE SEGURANÇA MUNICIPAL E DEFESA CIVIL

GUARDA CIVIL MUNICIPAL
CORREGEDORIA GERAL

CITAÇÃO POR EDITAL
O Corregedor Geral da Secretaria de Segurança Municipal e Defesa Civil de Cabedelo, no uso de 

suas atribuições previstas nas leis nº 1.473/09 e 1.560/12, deste Município. Faz saber ao GCM EDILSON 
FERREIRADOS SANTOS, matrícula 2.455-4, que estão correndo, em seus termos legais, Processo Admi-
nistrativo em que ele figura como indiciado, incurso no art. 28 e 29 do Regulamento Disciplinar da Guarda 
civil Municipal de Cabedelo, lei 1.472/09. E o art. 214, II, parágrafo primeiro, do Estatuto dos Funcionários 
Públicos do Município de Cabedelo, lei 523/89, por ABANDONO DE CARGO.

E, constando dos autos que se encontra em lugar incerto e não sabido, fica pelo presente EDITAL, 
citado para no dia 17 de setembro de 2012, às 10 horas, comparecer, sob pena de REVELÍA, perante esta 
Corregedoria, sediada na Rua Benílson de Oliveira Lima, nº 371, Camboinha I, Cabedelo, PB. 58.310.000, 
a fim de ser interrogado sobre o fato que lhe é imputado.

Cabedelo, PB, 15 de agosto de 2012
Agilvan Loris da Silva Cotta

Corregedor da Secretaria de Segurança Municipal de Cabedelo

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
SECRETARIA DE SEGURANÇA MUNICIPAL E DEFESA CIVIL

GUARDA CIVIL MUNICIPAL
CORREGEDORIA GERAL

CITAÇÃO POR EDITAL
O Corregedor Geral da Secretaria de Segurança Municipal e Defesa Civil de Cabedelo, no uso de suas 

atribuições previstas nas leis n° 1.473/09 e 1.560/12, deste Município. Faz saber ao GCM GUILHERME 
SANTOS COELHO PEIXOTO, matrícula 3.409-6, que estão correndo, em seus termos legais, Processo Ad-
ministrativo em que ele figura como indiciado, incurso no art. 28 e 29 do Regulamento Disciplinar da Guarda 
Civil Municipal de Cabedelo, lei 1.472/09. E o art. 214, II, parágrafo primeiro, do Estatuto dos Funcionários 
Públicos do Município de Cabedelo, lei 523/89, por ABANDONO DE CARGO.

E, constando dos autos que se encontra em lugar incerto e não sabido, fica pelo presente EDITAL, 
citado para no dia 17 de setembro de 2012, às 10 horas, comparecer, sob pena de REVELÍA, perante esta 
Corregedoria, sediada na Rua Benílson de Oliveira Lima, n° 371, Camboinha I, Cabedelo, PB. 58.310.000, 
a fim de ser interrogado sobre o fato que lhe é imputado.

Cabedelo, PB, 15 de agosto de 2012
Agilvan Loris da Silva Cotta

Corregedor da Secretaria de Segurança Municipal de Cabedelo

PREF. MUN. DE SÃO SEB. DE LAGOA DE ROÇA/PB
HOMOLOGAÇÃO - PP Nº 00011/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria Ju-

rídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2012, que objetiva: Contratação de empresa(s) objetivando 
o fornecimento de forma parcelada de gêneros alimentícios destinados ao preparo de refeições para os 
alunos matriculados no Programa Mais Educação do Governo Federal, durante o período de 5 (cinco) meses; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Raimundo Adelmar Fonseca Pires (FON-
SECA PIRES) - R$ 39.596,15 (trinta e nove mil quinhentos e noventa e seis reais e quinze centavos). São 
Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 14 de Setembro de 2012. LÚCIO FLÁVIO BEZERRA DE BRITO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2012
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de materiais permanentes e equipamen-

tos, destinados a diversas secretarias do município de São Francisco. Data e Local: às 08:30 horas do dia 
28 de Setembro de 2012, na sala de Reuniões da CPL, Rua José Domingos de Oliveira, 55 – Centro - São 
Francisco – PB. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

São Francisco - PB, 17 de Setembro de 2012
FRANCISCO LOPES DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

ATO DE  HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 106/ 2012 / SEMAS / PMCG.
O Secretário de Assistência Social de Campina Grande/PB, no uso das atribuições que lhe são conferidas 

pela Lei Complementar N°. 029, de 05 de Dezembro de 2005, em cumprimento às disposições constantes 
na norma inscrita na Lei Federal Nº 10.520, de 17 de Julho de 2002, e subsidiariamente, com a Lei Nº. 
8.666/93, alterada e, ainda, com base no Parecer da Consultoria Jurídica e Ratificação do Secretário de 
Administração desta Prefeitura, referente aos atos praticados pelo Pregoeiro Oficial e sua Equipe de Apoio de 
conformidade com o resultado do certame, destinado à CONFECÇÃO DE MATERIAL DE IDENTIFICAÇÃO 
VISUAL, CONFECÇÕES DE PANFLETOS, CAPAS COM BOLSO E ORELHAS, CALENDÁRIOS, FOLDERS, 
REVISTAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES ADMINISTRATIVAS DO CONVÊNIO 060/TEM/SPPE/CO-
DEFAT/PMCG, ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2012. HOMOLOGA E ADJUDICA o presente Torneio Licitatório, 
em favor da empresa GRÁFICA SÃO MATEUS LTDA - ME, vencedora do único lote, perfazendo o valor 
total de R$ 21.200,00 (vinte e um mil duzentos reais). O valor a ser homologado em conseqüência deste 
torneio licitatório é de R$ 21.200,00 (vinte e um mil duzentos reais); a quem adjudica o objeto da presente 
licitação por apresentar valores compatíveis com os preços praticados no mercado e atender todas as demais 
condições estabelecidas na Lei Regente e em perfeita consonância com o Pregão Presencial Nº. 106/2012/
SEMAS/PMCG, e com o orçamento básico da Secretaria de Assistência Social de Campina Grande/PB.

Campina Grande/PB, 10 de setembro de 2012.
ROBSON DUTRA DA SILVA

Secretário de Assistência Social
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Duas blitze realizadas no 
Posto Fiscal de Mata Redonda 
Sul, na BR 101, apreenderam 
oito cargas com falta de re-
gistros das cargas no Docu-
mento Auxiliar da Nota Fiscal 
Eletrônica (Danfe) do sistema 
corporativo da Secretaria de 
Estado da Receita. Uma parte 
do conteúdo das cargas era 
de bebidas e outra de mate-
rial de construção (cerâmica, 
madeira e laje).

Após a constatação da ir-
regularidade fiscal das cargas 
e o auto de infração, os oito 
caminhões foram encaminha-
dos para o depósito do Centro 
Operacional da Receita Estadu-
al (COP), no Distrito Industrial 
de João Pessoa, para avaliação 
e contabilidade das mercado-
rias. Para liberar as cargas, os 
motoristas terão de pagar mul-
tas avaliadas em R$ 34,9 mil.

O coletor de Alhandra, 
José Ronaldo Rocha de Carva-
lho, disse que a Receita Esta-
dual vai intensificar nas próxi-
mas semanas as operações da 
BR-101, Mata Redonda, com 
vistas as cargas no final do 

Receita Estadual apreende 
cargas irregulares na BR-101
Oito caminhões ficaram 
detidos e responsáveis vão 
pagar multa de R$ 34,9 mil

ano. “Essas oito cargas apre-
endidas já são apenas uma 
amostra que as operações do 
Posto Fiscal de Mata Redonda 
serão intensificadas no segun-
do semestre, pois nesse perí-
odo cresce o volume de carga 
com vistas às demandas de fi-
nal de ano”, comentou. 

PRF apreende polvos
A Polícia Rodoviária Fe-

deral apreendeu ontem, por 
volta das 17h30, na BR 101, 
km 107, no Posto PRF de 
Mata Redonda, cerca de 450 
kg de polvo sendo transpor-
tado na carroceria de uma 
Fiat Strada, de placas MXS 
6114, sem qualquer sistema 
de refrigeração e higiene. 

Segundo informações do 
condutor do veículo, a carga 
tinha como destino uma pei-

xaria do Litoral pernambu-
cano e teria sido adquirida 
em Cabedelo/PB. O trans-
porte de frutos do mar me-
rece atenção especial, pois 
alimentos como o polvo, por 
exemplo,  se deterioram mui-
to rápido, comprometendo a 
saúde do consumidor.   A Vi-
gilância Sanitária foi chama-
da para tomar as providên-
cias cabíveis.

Um dos principais pon-
tos de encontro na cidade 
de João Pessoa, a Feirinha de 
Tambaú, estará recebendo o 
sistema de distribuição de 
gás natural canalizado em 27 
lojas de alimentação. Ontem 
a Companhia Paraibana de 
Gás iniciou as obras de cons-
trução do ramal que vai per-
mitir a conversão daquelas 
unidades comerciais.

A empresa responsável 
pela execução é a Engear 
Engenharia de Aquecimen-
to e Refrigeração, vencedora 
da licitação para serviço de 
elaboração do projeto execu-
tivo, construção, montagem 
e interligação para forneci-
mento do gás natural aos 27 
clientes.

O diretor técnico-comer-
cial da PBGás, Germano Sam-
paio de Lucena, informou 
que o contrato ainda prevê 
a conversão de 59 aparelhos 
que atualmente consomem 
gás em botijões, o chamado 
GLP, e que passarão a consu-
mir gás natural canalizado. 
“A ligação da Feirinha é de 
grande importância para a 
Companhia no que tange à 
meta de interligações para o 
ano 2012, notadamente no 
segmento comercial”, obser-

va Germano, lembrando que 
as obras deverão estar con-
cluídas antes do final deste 
ano.

Ele informou, ainda, que 
a meta da PBGás é a de che-
gar a 50 novos clientes co-
merciais até o final de 2012, 
e os que atuam na Feirinha 
de Tambaú já correspondem 
a mais de 50 por cento dessa 
previsão. “Queremos nos ex-
pandir, no segmento para co-
mércio, com o mesmo ritmo 
do crescimento que estamos 
tendo na área residencial”.

A chegada do Gás Na-
tural à Feirinha de Tambaú 
representa uma importante 
conquista para a PBGás e a 
sociedade, segundo obser-
va o diretor-presidente em 
exercício da Companhia, Da-
vid dos Santos Mouta. 

“Estamos entrando em 
um ambiente de grande con-
vergência turística, com um 
excelente afluxo de público 
local e, também, um lugar que 
se destaca como referência 
postal da cidade”, disse David, 
para quem a Feirinha será 
também um portal de divul-
gação do gás natural como 
alternativa energética mo-
derna, confortável, segura e 
ecologicamente correta.

Gás natural vai chegar 
à Feirinha de Tambaú

27 lojas

O Governo do Es-
tado, por intermédio 
da Companhia de De-
senvolvimento da Pa-
raíba (Cinep), vai dar 
mais um passo para a 
implantação da 1ª Zona 
de Processamento de 
Exportação (ZPE) no 
município de Caaporã. 
O diretor de Desenvol-
vimento Econômico da 
Cinep, Juliano Gorski 
Antônio, está partici-
pando desde ontem, 
em Fortaleza (CE), de 
um treinamento de cin-
co dias promovido pela 
Associação Brasileira de 
ZPES (Abrazpe) e Fédé-
ration Mondiale des Zo-
nes Franches (Femoza).

O Treinamento In-
tensivo em Implanta-
ção, Gestão e Promoção 
de Zonas de Processa-
mento de Exportação 
(ZPES) vai reunir repre-
sentantes de mais de 
20 ZPES brasileiras. O 
evento termina no pró-
ximo dia 21 e tem como 
objetivo a capacitação 
de executivos no uso de 
novas tecnologias que 
facilitem a gestão de 
seus empreendimentos. 

“É uma oportuni-
dade de capacitarmos 
nossos técnicos para 
a gestão da atração 
de investimentos de 
indústrias com perfil 
exportador, a fim de 
alavancar as exporta-
ções paraibanas e gerar 
emprego e renda para 
o Estado”, explicou Ju-
liano Gorski.

De acordo com a 
programação do semi-
nário, os participantes 
terão a oportunidade 
de conhecer o concei-
to, histórico, objetivos, 
padrões internacionais 

de leis de ZPE. Os trei-
namentos serão minis-
trados por renomados 
profissionais da área, 
como o presidente da 
Fédération Mondia-
le des Zones Franches 
(Femoza), com sede 
em Genebra na Suíça, 
Juan Torrents.

Ele é mestre em 
economia internacional 
pela Universidade de 
Barcelona, na Espanha, 
e reconhecido como 
um dos maiores espe-
cialistas internacionais 
em zonas francas e zo-
nas de processamento 
de exportação.

Torrents foi presi-
dente da Zona Franca 
de Barcelona por mais 
de 10 anos e também 
exerceu a presidência 
da World Economic 
Processing Zones As-
sociation (Wepza) no 
Estado do Arizona, nos 
EUA.

A implantação do 
empreendimento na 
Paraíba foi discutida 
em agosto, durante 
audiência entre o go-
vernador  Ricardo Cou-
tinho, o presidente da 
Associação Brasileira de 
ZPES (Abrazpe), Helson 
Braga, os investidores 
José Roberto Dias e 
Alexandre Kafu, do se-
cretário de Estado do 
Planejamento, Gustavo 
Nogueira, a presidente 
e diretor de Desenvol-
vimento Econômico da 
Cinep, Margarete Be-
zerra Cavalcanti e Ju-
liano Gorski Antônio, 
respectivamente, além 
de Gualberto Freire, 
técnico da Secretaria 
de Estado do Turismo e 
Desenvolvimento Eco-
nômico.

Cinep participa de 
capacitação no CE

ZPE Em CaaPorã

Fisco vai intensificar as operações na BR-101 por causa do aumento na circulação de mercadoria

FOTO: Secom-PB



TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Protocolo...: 2012 - 047366
Responsavel.: IRMAR NASCIMENTO LIMA
CPF/CNPJ....: 798696964-49
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            160,38
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL SALVIA-
NO DAN
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047374
Responsavel.: JAQUELINE DE SOUZA SEVERINO ME
CPF/CNPJ....: 013122740/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            943,88
Cedente.....: A3R COMERCIO D I P RODAS LTD
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047653
Responsavel.: JOAO NOGUEIRA M SOBRINHO
CPF/CNPJ....: 410306803-53
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            500,00
Cedente.....: SERVNAUTICA JACARE LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047434
Responsavel.: JULIANA CARVALHO DE HOLANDA
CPF/CNPJ....: 052810534-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Cedente.....: GILSON JOAQUIM DA SILVA ME
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046914
Responsavel.: KESSY JOIAS E ACESSORIOS LTDA
CPF/CNPJ....: 006923804/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.313,35
Cedente.....: AURIU’S INDUSTRIA DE JOIAS E BIJUTE
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047628
Responsavel.: LUIZ FRANCISCO DE SANTANA FILHO
CPF/CNPJ....: 132132964-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Cedente.....: BR PECAS E SERVICOS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047226
Responsavel.: MARTA MARIA QUEIROGA DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 592006774-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            180,00
Cedente.....: B.M.A. LOCACOES LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048052
Responsavel.: NOVA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 011155134/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            933,35
Cedente.....: MESTRE EQUIPAMENTOS DE CONSTR
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047026
Responsavel.: VERA LUCIA MACHADO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 014129538/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            514,15
Cedente.....: GLOBAL SECURITIZADORA S/A
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047082
Responsavel.: VM CONSTRUCAO E INCORPORA-
CAO LTDA
CPF/CNPJ....: 011225623/0001-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.640,00
Cedente.....: MOGI TRAFO INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046731
Responsavel.: W.E.F AUTO CENTER LTDA
CPF/CNPJ....: 013358741/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            199,13
Cedente.....: RS DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046938
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-     
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida     
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos  PROTESTADOS, na Forma da LEI.

João Pessoa,  18/09/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA
 
AVISO DE LICITAÇÃO
PR EGÃO PRESENCIAL N 021/2012 
A  PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA (PB), vem por intermédio deste aviso, comunicar aos 

interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL N° 021/2012, no dia 01 de outubro de 2012, ás 
09h00min, que tem como objetivo a Contratação de Pessoa Física ou Jurídica para Prestação de 
Serviços na Ornamentação / Decoração Ambiente em 04 salas na Secretaria de Educação, na Sala 
de Frente da Sede da Prefeitura, nos corredores da direita e esquerda e no Gabinete do Prefeito, 
conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência.  Os interessados poderão 
retirar o edital na sede da prefeitura municipal.. 

 Uiraúna PB, 17 de setembro de 2012.

THALES YRAN BARBOSA DUARTE
Pregoeiro Oficial

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL

O BANCO BV FINANCEIRA S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO 
PELA LEI Nº 10.931/04, NOTIFICA O SRª DEBORAH MOTA DE LIMA, CPF: 014.127.274-05, PARA 
QUE COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, Nº 105, SALA 
301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS PARCELAS DO 
CONTRATO: 244008428, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO DAS MEDIDAS 
JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS EFEITOS LEGAIS.

                                     Prefeitura Municipal de Cabaceiras
                                                   Gabinete do Prefeito

Extrato de Termo de Homologação
O prefeito Constitucional de Cabaceiras, de acordo com o que dispõe a Lei nº 8.666/93 e altera-

ções posteriores, resolve Homologar a decisão da Comissão de Licitação e Assessoria Jurídica com 
relação ao processo licitatório nº 30/2012, T P  nº 09, que tem por finalidade a seleção e contratação 
de empresa para fornecimento de materiais de construção, visando à pavimentação de rua, em favor 
da empresa João Gonçalves de Sousa - ME, CNPJ: 04.588.893/0001 -80, com a proposta final de 
R$ 88.788,80. Cabaceiras, 17/09/2012 - Ricardo Jorge de F. Aires - Prefeito 

                                              
                                              Prefeitura Municipal de Cabaceiras
                                                           Gabinete do Prefeito

Extrato de Contrato
Contratante: PM Cabaceiras
Contratada: João Gonçalves de Sousa - ME, CNPJ: 04.588.893/0001 -80– Proposta: R$ 88.788,80  

- Base legal: Licitação nº 30/2012 – TP  nº: 09 – Objeto: contratação de empresa p/ fornecimento 
de materais de construção. - Cabaceiras, 17/09/2012. Ricardo Jorge de F. Aires.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE IBIARA, Estado da Paraíba, usando de 

suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de nº 8.666 de 21 junho de 1993, 
e suas atribuições posteriores resolve HOMOLOGAR E ADJUDICAR a decisão da Comissão de 
Licitação – C.P.L., ao Processo Licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇO de Nº 025/2012, 
em favor da empresa: GRÁFICA MONSENHOR JOSÉ SIFRONIO LTDA, com o valor global de R$ 
17.242,00 (dezessete  mil, duzentos e quarenta e dois reais), que apresentou proposta para prestar 
os serviços de impressões gráficas, para diversas Secretarias, Fundo Municipal de Saúde e Fundo 
Municipal de Assistência Social, conforme Edital. Conforme carta proposta, análise e julgamento 
da Comissão Permanente de Licitação. 

Ibiara – PB,  17 de Setembro de 2012.

Pedro Feitoza Leite
Prefeito

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO, por seus procuradores que esta subscrevem, 
com endereço à Praça 1817, nº 105, Shopping Cidade, sala 301, bairro Centro, João Pessoa/PB, 
CEP 58013-010, vem NOTIFICAR o(a) Sr(a). HUAN CARLOS TRINDADE DE SOUTO MACEDO DE 
GUSMA, CPF(MF) Nº 082.204.624-50, em lugar incerto e não sabido, para pagar em 48 (quarenta e 
oito) horas, a contar da data atualmente desta publicação, no endereço acima indicado, as parcelas 
em aberto do contrato nº 3104000000040230324061, cujo valor será devidamente corrigido da 
data do seu vencimento até a data do seu efetivo pagamento, acrescidas dos encargos moratórios 
devidos, conforme previsto no contrato acima mencionado. Decorrido in albis o prazo assinado para 
pagamento da importância mencionada, os signatários reservam-se o direito de propor a medida 
judicial cabível, objetivando a defesa de seus interesses. 

                                        João Pessoa, 17 de Setembro de 2012.

p.p. HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO
  RAFAEL PORDEUS-ADVOCACIA E CONSULTORIA

Responsavel.: ALINE FERNANDA DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 073936374-30
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            455,07
Cedente.....: SOGEINVERCA NORDESTE CONS-
TRUCOES LT
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047372
Responsavel.: ANDREW RAMALHO
CPF/CNPJ....: 000196983-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            223,56
Cedente.....: DPC - COMERCIO E REPRESENTA-
COES LTD
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046667
Responsavel.: B  V  CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 010983391/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.400,00
Cedente.....: RENTAL PROJECTA SERVICOS E 
LOCACAO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048108
Responsavel.: CONSTRUTORA TERRA BRASIL LTDA
CPF/CNPJ....: 009076228/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            261,96
Cedente.....: O BORRACHAO BR LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047192
Responsavel.: DANIEL FELIX DE FREITAS ME
CPF/CNPJ....: 014645370/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            498,00
Cedente.....: LUCCA - COMERCIO IMPORTACAO 
E EXPOR
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046958
Responsavel.: DANIEL FELIX DE FREITAS ME
CPF/CNPJ....: 014645370/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            714,80
Cedente.....: LUCCA - COMERCIO IMPORTACAO 
E EXPOR
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046973
Responsavel.: DEPOSITO TUBARAO
CPF/CNPJ....: 027133024-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            114,23
Cedente.....: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047147
Responsavel.: EHREMBERG PEREIRA DE MELO 
FILHO
CPF/CNPJ....: 009147744-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Cedente.....: BR COMERCIO DE PECAS PNEUS E 
SERVIC
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048096
Responsavel.: ERINALDO GONCALVES DA SILVA 
FILHO
CPF/CNPJ....: 088137244-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             80,00
Cedente.....: B.M.A. LOCACOES LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048040
Responsavel.: IRMAR NASCIMENTO LIMA
CPF/CNPJ....: 798696964-49
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            142,40
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL SALVIA-
NO DAN
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047364
Responsavel.: IRMAR NASCIMENTO LIMA
CPF/CNPJ....: 798696964-49
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            177,78
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL SALVIA-
NO DAN
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 95-Centro

Cajazeiras-PB
Fone/Fax – (83) 531-2015

 E D I T A L

Protestante: Rental Projecta Serv.e Locação 
Apresentante: Banco do Brasil S/A 
Protocolo: 84.230 
Responsável: Bonifácio Francisco de Nobrega 
CNPJ: 09.612.506/0001-26 
Título/Valor: DMI-R$ 447,72 
Protestante: Banco Safra S/A 
Apresentante: Banco Bradesco SA 
Protocolo: 84.286 
Responsável: AS Com Sap Acess Caj Ltda 
CNPJ: 13.332.396/0001-16 
Título/Valor: DMI-R$ 393,06 
Protestante: Ferricelli Ind. E Com.Calç. 
Apresentante: Banco Bradesco S/A 
Protocolo: 84.284 
Responsável: José Joan Dias Ferreira 
CNPJ: 13.587.214/0001-58 
Título/Valor: DM-R$ 364.89, R$ 397.69, 
Protestante: Pontual Distrib.M Ltda 
Apresentante: Itaú Unibanco 
Protocolo: 84.317, 84.318 
Responsabilidade: José Joan Dias Ferreira 
CNPJ: 13.587.214/0001-58 
Titulo/Valor: DM: R$ 412.95, R$ 364.89 
Protestante: Pontual Distribuidora M Ltda 
Apresentante: Itaú Unibanco 
Protocolo: 84.319, R$ 364,89 
Responsável: José Joan Dias Ferreira 
CNPJ: 13.587.214/0001-58 
Titulo/Valor/DM R$ 248,53, R$ 183,55 
Protestante: Pontual Distribuidora M Ltda 
Apresentante: Itaú Unibanco 
Protocolo: 84.315, 84.309 
Responsável: José Joan Dias Ferreira 
CNPJ: 13.587.214/0001-58 
Titulo/Valor/DM R$ 216,15/R$ 216,15/216,15 
Protestante: Pontual Distribuidora M Ltda 
Apresentante:  Itaú Unibanco 
Protocolo: 84.314/ 84.313/84.310 
        
Em obediência ao Art.l5 da Lei 9.492, de 10.09.1997, 
intimo as pessoas físicas  citadas a virem pagar ou 
darem razões que tem, neste Cartório de Protesto, à 
Rua  acima citada, sob pena de serem os referidos títulos 
protestados, na forma da Lei. 

Cajazeiras - PB, 17 de setembro de 2012. 
----------------------------------------

Maria Dolores Lira de Souza 
Oficiala dos Protestos

Responsável: Gildomar Belizário da Silva 
CNPJ: 11.516.087/0001-70                 Título/Valor: 
DM- R$ 953,39 
Protestante:Nova Ita Com Prod.e Equip 
Apresentante: Banco Bradesco S/A 
Protocolo:  84.294 
Responsável: José Nilton M. de Queiroga 
CPF: 072.026.624-69 
Título/Valor: NP: R$ 35.914,64 
Protestante: Banco Bradesco Apresentante:SBS Con-
sultoria Em Gestão 
Protocolo: 84.349 
Responsável: Silvana Souza Rolim 
CNPJ: 12.793.447/0001-44 
Título/Valor: Duplicata-R$ 395,63 
Protestante: Orient Relógios Amazonia 
Apresentante: Itaú Unibanco 
Protocolo: 84.114 
Responsável: Julio Neto Dias de Oliveira 
CPF: 560.483.784-91 
Titulo/Valor: DM-R$ 476,80 
Protestante:Baratão Irrig.Coml de Bomba 
Apresentante: Banco Bradesco S/A 
Protocolo: 84.180 
Responsável: Lojas Etiqueta Com Repres 
CNPJ: 15.284.465/0001-99 
Título/Valor: DMI-R$ 269,05 
Protestante: A.M.C.Textil 
Apresentante: Banco do Brasil S/A 
Protocolo: 84.446 
Responsável: Lojas Etiqueta Com Repres 
CNPJ: 15.284.465/0001-99 
Título/Valor: DMI-R$ 1.360,10/ R$ 420,67 
Protestante: Banco Sofisa 
Apresentante: Banco Bradesco AS 
Protocolo: 84.415/ 84.285 
Responsável: José Joan Dias Ferreira 
CNPJ: 13.587.214/0001-84 
Titulo/Valor/DM R$ 216,15/R$ 216,15, 
Protestante: Pontual Distribuidora M 
Apresentante: Itaú Unibanco 
Protocolo: 84.312/84.311 
Responsável: S F Construções e Com.Ltda 
Título/Valor: DM-R$ 50,00 

 EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO, por seus procuradores que esta subscrevem, 
com endereço à Praça 1817, nº 105, Shopping Cidade, sala 301, bairro Centro, João Pessoa/PB, 
CEP 58013-010, vem NOTIFICAR o(a) Sr(a). ANA GLORIA PEREIRA DA SILVA, CPF(MF) Nº 
133.151.534-34, em lugar incerto e não sabido, para pagar em 48 (quarenta e oito) horas, a contar 
da data atualmente desta publicação, no endereço acima indicado, as parcelas em aberto do contrato 
nº 3108000000031870387660, cujo valor será devidamente corrigido da data do seu vencimento até 
a data do seu efetivo pagamento, acrescidas dos encargos moratórios devidos, conforme previsto 
no contrato acima mencionado. Decorrido in albis o prazo assinado para pagamento da importância 
mencionada, os signatários reservam-se o direito de propor a medida judicial cabível, objetivando 
a defesa de seus interesses. 

                                        João Pessoa, 17 de Setembro de 2012.

p.p. HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO
  RAFAEL PORDEUS-ADVOCACIA E CONSULTORIA

ANSELMO BARBOSA DE ALMEIDA - CNPJ/CPF Nº 928.337.214-04 Torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 3481/2012 
em João Pessoa, 14 de setembro 2012 - Prazo: 64 dias. Para a atividade de: Publicidade Volante, 
veículo, GM/VERANEIO placa: MMO 9085/PB . Na(o)–    EM TODA A CIDADE E REGIÃO - Muni-
cípio: PAULISTA- UF: PB. Processo: 2012-006177/TEC/AA-1518.

Responsavel.: ANTONIO DE MELO FERNANDES
CPF/CNPJ....: 013823384/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            588,63
Cedente.....: SIDNEY C. DORE INDUSTRIA DE 
REFRIGE
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047252
Responsavel.: ARTHUR HENRIQUE GOMES FI-
GUEIREDO
CPF/CNPJ....: 014678046/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Cedente.....: MERCANTIL ARTEFATOS DE BORRA-
CHA LTD
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046965
Responsavel.: ABR CONST COM PISOS E REV LTDA
CPF/CNPJ....: 014527387/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.043,27
Cedente.....: RETAPRENE C PLAST E EL LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047880
Responsavel.: ANTONIO F. DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 375665634-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            134,49
Cedente.....: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047152
Responsavel.: AGROLEITE COM DE ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009612676/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.250,00
Cedente.....: FRIOMAX INDUSTRIA E COMERCIO 
DE MAQ
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046714
Responsavel.: ANTONIO CARLOS DE OLIVEIRA 
FERRAGEN
CPF/CNPJ....: 004631023/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            576,40
Cedente.....: PROJECTA MATERIAL DE CONSTRU-
CAO LTD
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046963
Responsavel.: CLINOPA CLINICA DE OLHOS DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 003116732/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             78,00
Cedente.....: ATACAMED COMERCIO DE PROD 
FARMACEUT
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047139
Responsavel.: DELI CONSULTORIA ,INVEST. E 
PARTCP.
CPF/CNPJ....: 008471833/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            485,91
Cedente.....: CONSTRULAR COMERCIO DE MATE-
RIAL DE
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046682
Responsavel.: EDVAL NOGUEIRA DE FREITAS ME
CPF/CNPJ....: 012917019/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Cedente.....: RADIO SOL MAIOR LTDA
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047121
Responsavel.: ELIANA DE SOUSA BANDEIRA
CPF/CNPJ....: 024374874-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            256,80
Cedente.....: OITO BRASIL DISTRIBUIDORA LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047189
Responsavel.: HELDER PAULO COSTA CAMARA
CPF/CNPJ....: 011328017/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            330,00
Cedente.....: NORDESTE FOMENTO MERCANTIL LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047450
Responsavel.: JOSE ILTON VIEIRA DE SOUZA ME
CPF/CNPJ....: 004650820/0001-80
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$          1.463,75
Cedente.....: GUERREIRO INDUSTRIA COMERCIO 
IMP E
Apresentante: GUERREIRO INDUSTRIA COMERCIO 
IMP E
Protocolo...: 2012 - 047106
Responsavel.: LANCHONETE PONTO DAS MASSAS

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

CPF/CNPJ....: 097550609/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            117,85
Cedente.....: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046931
Responsavel.: LUIZ ALVES DA SILVA VESTUARIO ME
CPF/CNPJ....: 003976196/0002-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.605,65
Cedente.....: B & S INDUSTRIA DE MOVEIS LTDA - ME
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047322
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO N. ALBUR-
QUERQUE
CPF/CNPJ....: 000786304-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            101,00
Cedente.....: JANICE ALVES DE OLIVEIRA ME
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047120
Responsavel.: MERCADINHO NASCIMENTO / JOSE F
CPF/CNPJ....: 041867174-51
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            218,73
Cedente.....: BCO INDL E COML S/A  BICBANCO
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047441
Responsavel.: MERCADINHO KAROLINE
CPF/CNPJ....: 010338337/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            105,10
Cedente.....: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047144
Responsavel.: MERCADINHO ESPERANCA
CPF/CNPJ....: 013721346/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            107,64
Cedente.....: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047146
Responsavel.: NR COMERCIO DE PROD DESCAR-
TAVEIS LT
CPF/CNPJ....: 011784419/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.417,11
Cedente.....: TECPON IND E COM DE PROD QUI-
MICOS L
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046356
Responsavel.: ROSILENE DE PAIVA FONSECA
CPF/CNPJ....: 001452294/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            362,19
Cedente.....: FERREIRA ATACADO DISTRIBUIDOR 
LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047215
Responsavel.: SIDNEY VICENTE DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 113047884-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Cedente.....: GILSON JOAQUIM DA SILVA ME
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 046911
Responsavel.: TECNOFRIO REFRIGERACAO JACI-
DONE GOM
CPF/CNPJ....: 008779914/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            195,70
Cedente.....: KILUZ MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047164
Responsavel.: WELLINGTON LINO DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 015527314/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.390,00
Cedente.....: ALADIM INDUSTRIA DE PRODUTOS 
ALIMEN
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047308
Responsavel.: W E F AUTO CENTER LTDA
CPF/CNPJ....: 013358741/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            230,00
Cedente.....: GREEN RECIFE COMERCIO DE PECAS 
AUTO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047179
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  18/09/2012
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO, por seus procuradores que esta subscrevem, 
com endereço à Praça 1817, nº 105, Shopping Cidade, sala 301, bairro Centro, João Pessoa/PB, CEP 
58013-010, vem NOTIFICAR o(a) Sr(a). MARCELO CESAR SOARES, CPF(MF) Nº 518.845.504-
87, em lugar incerto e não sabido, para pagar em 48 (quarenta e oito) horas, a contar da data 
atualmente desta publicação, no endereço acima indicado, as parcelas em aberto do contrato nº 
3108000000040230254128, cujo valor será devidamente corrigido da data do seu vencimento até 
a data do seu efetivo pagamento, acrescidas dos encargos moratórios devidos, conforme previsto 
no contrato acima mencionado. Decorrido in albis o prazo assinado para pagamento da importância 
mencionada, os signatários reservam-se o direito de propor a medida judicial cabível, objetivando 
a defesa de seus interesses. 

                                        João Pessoa, 17 de Setembro de 2012.

p.p. HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO
  RAFAEL PORDEUS-ADVOCACIA E CONSULTORIA

 EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO, por seus procuradores que esta subscrevem, 
com endereço à Praça 1817, nº 105, Shopping Cidade, sala 301, bairro Centro, João Pessoa/
PB, CEP 58013-010, vem NOTIFICAR o(a) Sr(a). EDVALDO JACINTO DE SOUZA, CPF(MF) Nº 
854.067.404-15, em lugar incerto e não sabido, para pagar em 48 (quarenta e oito) horas, a contar 
da data atualmente desta publicação, no endereço acima indicado, as parcelas em aberto do contrato 
nº 3104000000040230404081, cujo valor será devidamente corrigido da data do seu vencimento até 
a data do seu efetivo pagamento, acrescidas dos encargos moratórios devidos, conforme previsto 
no contrato acima mencionado. Decorrido in albis o prazo assinado para pagamento da importância 
mencionada, os signatários reservam-se o direito de propor a medida judicial cabível, objetivando 
a defesa de seus interesses. 

                                        João Pessoa, 17 de Setembro de 2012.

p.p. HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO
  RAFAEL PORDEUS-ADVOCACIA E CONSULTORIA

 EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO, por seus procuradores que esta subscrevem, 
com endereço à Praça 1817, nº 105, Shopping Cidade, sala 301, bairro Centro, João Pessoa/PB, 
CEP 58013-010, vem NOTIFICAR o(a) Sr(a). MARIA CONCEICAO NOVAIS DA COSTA, CPF(MF) 
Nº 676.863.894-72, em lugar incerto e não sabido, para pagar em 48 (quarenta e oito) horas, a 
contar da data atualmente desta publicação, no endereço acima indicado, as parcelas em aberto 
do contrato nº 3104000000040230421156, cujo valor será devidamente corrigido da data do seu 
vencimento até a data do seu efetivo pagamento, acrescidas dos encargos moratórios devidos, 
conforme previsto no contrato acima mencionado. Decorrido in albis o prazo assinado para paga-
mento da importância mencionada, os signatários reservam-se o direito de propor a medida judicial 
cabível, objetivando a defesa de seus interesses. 

                                        João Pessoa, 17 de Setembro de 2012.

p.p. HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO
  RAFAEL PORDEUS-ADVOCACIA E CONSULTORIA

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO, por seus procuradores que esta subscre-
vem, com endereço à Praça 1817, nº 105, Shopping Cidade, sala 301, bairro Centro, João 
Pessoa/PB, CEP 58013-010, vem NOTIFICAR o(a) Sr(a). DENIS SALUSTINO DIAS, CPF(MF) 
Nº 055.929.644-47, em lugar incerto e não sabido, para pagar em 48 (quarenta e oito) horas, 
a contar da data atualmente desta publicação, no endereço acima indicado, as parcelas em 
aberto do contrato nº 3108000000031870391772, cujo valor será devidamente corrigido da data 
do seu vencimento até a data do seu efetivo pagamento, acrescidas dos encargos moratórios 
devidos, conforme previsto no contrato acima mencionado. Decorrido in albis o prazo assinado 
para pagamento da importância mencionada, os signatários reservam-se o direito de propor a 
medida judicial cabível, objetivando a defesa de seus interesses. 

                                        João Pessoa, 17 de Setembro de 2012.

p.p. HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO
  RAFAEL PORDEUS-ADVOCACIA E CONSULTORIA

 EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO, por seus procuradores que esta subs-
crevem, com endereço à Praça 1817, nº 105, Shopping Cidade, sala 301, bairro Centro, 
João Pessoa/PB, CEP 58013-010, vem NOTIFICAR o(a) Sr(a). JOSE LEONARDO DA SILVA 
SANTANA, CPF(MF) Nº 299.571.174-91, em lugar incerto e não sabido, para pagar em 48 
(quarenta e oito) horas, a contar da data atualmente desta publicação, no endereço acima 
indicado, as parcelas em aberto do contrato nº 3104000000040230297196, cujo valor será 
devidamente corrigido da data do seu vencimento até a data do seu efetivo pagamento, 
acrescidas dos encargos moratórios devidos, conforme previsto no contrato acima mencio-
nado. Decorrido in albis o prazo assinado para pagamento da importância mencionada, os 
signatários reservam-se o direito de propor a medida judicial cabível, objetivando a defesa 
de seus interesses. 

                                        João Pessoa, 17 de Setembro de 2012.

p.p. HSBC BANK BRASIL S/A – BANCO MÚLTIPLO
  RAFAEL PORDEUS-ADVOCACIA E CONSULTORIA

CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA 
PARA PREGÃO PRESENCIAL N222/2012

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a primeira chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João 
da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no 
dia 05/10/2012 às 14:00 horas para:

Registro de preços para contratação de empresa transportadora para transporte de obras de arte 
em viagens técnicas, destinado a Secretaria de Estado da Cultura - SEC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01020-7
João pessoa, 17 de setembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N316/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 09/10/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de material de limpeza, higiene pessoal e descartavel destinado 
aos Diversos Orgãos conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01534-6
João pessoa, 17 de setembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N329/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 27/09/2012 às 14:00 horas para:

Aquisição de material esportivo para atender as necessidades das escolas da rede estadual 
de ensino fundamental e médio, destinado a Secretaria de Estado da Educação – SEE, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01544-5
João pessoa, 17 de setembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2012
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gedeão Amorim, 133 - Centro - Alagoa Grande - PB, às 14:00 horas do dia 28 de Setembro de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos para 
academia ao ar livre de acordo com as especificações do anexo I. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 012/2009. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32731018.
Email: pmag.saude@gmail.com

Alagoa Grande - PB, 12 de Setembro de 2012
PRISCILA NATÉCIA ALVES SANTOS - Pregoeira Oficial

Estado da Paraíba
PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUA BRANCA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO Nº. 5/058/2012
OBJETO: Contratação de serviços de sodas em geral e serviços de manutenção nos tratores e 

máquinas pesadas, pertencentes ao município de Água Branca/PB.
TIPO: Menor Preço por item
DATA DA ABERTURA: 28/09/2012 - HORÁRIO: 09:30hs.
LEGISLAÇÃO APLICAVEL: Lei Nº 10.520, Lei 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de Água Branca/PB, 

através de sua comissão de licitação na Rua Sargento Florentino Leite, s/n, centro, Água Branca/PB.
ÁGUA BRANCA/PB, 17 de setembro de 2012.

DANILA FIRMINO DE LIMA
Pregoeira Oficial/PMAB

Estado da Paraíba
PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUA BRANCA
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

LICITAÇÃO MODALIDADE TOMADA DE PREÇO Nº. 005/2012
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

Em cumprimento ao disposto no artigo 109, I, a, da Lei nº 8.666/93 de 21 de junho de 1.993, 
torna-se público aos proponentes o seguinte resultado em que a empresa só a única empresa 
HABILITADA: TOTAL CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA, e as demais empresas 
participantes estão desabilitadas são: por não cumprir as Clausulas Editalicias. CEDRO ENGENHA-
RIA LTDA, SETA CONSTRUÇÕES LTDA. sendo assim a comissão resolve, publicar a desabilitação 
de todas as empresas e desde já cumprir com o que reza o art. 109, I “a”, da Lei 8.666/93, Fica 
A parti desta publicação o prazo recursal. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, 
lavrando-se a presente ata que vai assinada pelos membros da Comissão Permanente de Licitação, 
caso não houver interposição de recurso ficar desde já ciente os licitantes da abertura do invólucro 
de proposta para o dia 28 de setembro de 2012, às 11 horas.  Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.    

Água Branca/PB, 17 de setembro de 2012.
JOSÉ ALDO VERAS DE ARAÚJO

Presidenta da CPL
JOSÉ ALDO VERAS DE ARAÚJO           ALCIDES FRANCISCO DA SILVA

Membro                                                      Membro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
SECRETARIA DE SEGURANÇA MUNICIPAL DE DEFESA CIVIL

GUARDA CIVIL MUNICIPAL
CORREGEDORIA GERAL

CITAÇÃO POR EDITAL
O Corregedor Geral da Secretaria de Segurança Municipal e Defesa Civil de Cabedelo, no uso 

de suas atribuições previstas nas leis n° 1.473/09 e 1.560/12, deste Município. Faz saber ao GCM 
CLÁUDIO RODRIGUES DE MELO, matrícula 501-1, que estão correndo, em seus termos legais, 
Processo Administrativo em que ele figura como indiciado, incurso no art. 28 e 29 do Regulamento 
Disciplinar da Guarda Civil Municipal de Cabedelo, lei 1.472/09. E o art. 214, II, parágrafo primeiro, 
do Estatuto dos Funcionários Públicos do Município de Cabedelo, lei 523/89, por ABANDONO 
DE CARGO.

E, constando dos autos que se encontra em lugar incerto e não sabido, fica pelo presente EDITAL, 
citado para no dia 17 de setembro de 2012, às 10 horas, comparecer, sob pena de REVELÍA, perante 
esta Corregedoria, sediada na Rua Benílson de Oliveira lima, n° 371, Camboinha I, Cabedelo, PB. 
58.310.000, a fim de ser interrogado sobre o fato que lhe é imputado.

Cabedelo, PB, 15 de agosto de 2012
Agilvan Loris da Silva Cotta

Corregedor da Secretaria de Segurança Municipal de Cabedelo

AVISO DE LICITAÇÃO 
EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS N.º 13/2012

REGISTRO Nº 12-01495-1
Objeto: CONCLUSÃO DA QUADRA COBERTA ARQUIBANCADA E VESTIÁRIOS NO CENTRO 

SOCIAL URBANO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço 
Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, 326, no bairro de 
Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5275: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega 
das Propostas: 11 de outubro de 2012 às 09h30.

João Pessoa, 13 de setembro de 2012.
Simone Medeiros Beserra

Presidenta da C.P.L
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